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АЛЕКСЕЙ МАЛЬЧЕНКО

ТЕРРОР — ПРОКЛЯТИЕ 
XXI ВЕКА

ОБРАЩЕНИЕ К МИРУ
Нападение на «Крокус 

Сити Холл» произошло вече-
ром 22 марта перед концер-
том группы «Пикник». Уже 
на следующий день ФСБ РФ 
сообщила о задержании 11 
человек, в том числе четы-
рех непосредственных участ-
ников атаки.
На следующий день, 23 

марта, состоялся телефонный 
разговор Касым-Жомарта 
Токаева с Владимиром Пути-
ным. В ходе разговора наш 
Президент от имени всех ка-
захстанцев выразил глубокие 
соболезнования главе РФ и 

братскому российскому на-
роду в связи с многочислен-
ными человеческими жерт-
вами в результате теракта. 
Токаев решительно осудил 
жестокий акт насилия в от-
ношении мирных граждан и 
вновь подтвердил солидар-
ность с Россией в вопросах 
борьбы с терроризмом.
«Глава государства счита-

ет, что терроризм вообще 
не может быть оправдан. Он 
призвал государства-члены 
ООН единогласно выступить 
против такого рода насилия 

над невинными граждана-
ми», — говорилось в сооб-
щении Акорды.
В этот же день Касым-Жо-

март Токаев провел опера-
тивное совещание Совета 
безопасности Республики 
Казахстан. В ходе меро-
приятия рассмотрели планы 
работы правоохранительных 
структур и местных испол-
нительных органов, а также 
вопросы координации их де-
ятельности в экстремальных 
ситуациях.
Президент дал поручения, 

направленные на усиление 
мер по обеспечению безо- 

пасности граждан нашей 
страны и взаимодействия 
Казахстана с другими го-
сударствами и междуна-
родными организациями в 
целях противодействия тер-
роризму.
Казахстанцы особенно 

остро восприняли трагедию, 
произошедшую в России, по-
скольку еще свежи в памя-
ти январские события 2022 
года, в ходе которых постра-
дало более 4,5 тысячи чело-
век и 227 погибли. Известно, 
что стартером беспорядков в 
Казахстане послужило рез-
кое повышение цен на сжи-

женный газ. Оно привело к 
митингам и забастовкам, ко-
торые перешли в бандитизм 
и мародерство. Но нужно по-
нимать, что и январские со-
бытия, и теракт в «Крокусе» 
скрывают в себе общий зна-
менатель — людей и струк-
туры, заинтересованные в 
дестабилизации обстановки. 
Сейчас уже доказано, что в 
массе мирных митингующих 
в Казахстане были сплочен-
ные группировки, и специ-
ально подготовленные люди 
превращали митинг в хаос 
и неприкрытое насилие. За 
тот период пострадало 1466 
зданий, повреждено 700 
автомобилей. В 2022 году 
пресс-служба Министерства 
индустрии и инфраструктур-
ного развития сообщала, что 
общий ущерб с учетом за-
трат на ремонт пострадав-
ших зданий и порчи имуще-
ства в результате январских 
событий в Казахстане оце-
нивается в 136,8 миллиарда 
тенге, или 313,6 миллиона 
долларов. Однако сумма мо-
жет быть гораздо выше, по-
скольку государство возме-
стило только часть потерь, в 
большинстве своем бизнесу 
пришлось восстанавливаться 
самостоятельно. Далеко не 
все предприниматели, осо-
бенно из сегмента малого 
бизнеса, смогли оправиться 
после этого, многие обанкро-
тились.

ПЕРВЫЕ ЖЕРТВЫ — 
САМИ ТЕРРОРИСТЫ
Январские события нель-

зя назвать терактом в пол-
ной мере, скорее, попыткой 
свержения власти и уста-
новления нового режима, 
реализовать которую их ав-
торам так и не удалось. Но, 
увы, в истории независимого 
Казахстана также есть чер-
ные дни террора, которые 
забрали жизни сотрудников 
правопорядка и простых 
граждан.
Всплеск террористической 

активности пришелся на 
2010-е, и первым терактом 
в современном Казахстане 
можно считать взрыв в зда-
нии департамента КНБ Ак-

тюбинской области, прогре-
мевший 17 мая 2011 года. 
Религиозным террористом 
был Рахимжан Макатов, ко-
торому на момент самопод-
рыва было 25 лет.
Молодой человек имел му-

зыкальное образование, его 
отец — полковник полиции в 
отставке, мать — врач. Мо-
лодой человек подавал боль-
шие надежды, был лауреатом 
республиканского песенного 
конкурса «Жас канат». Знав-
шие молодого человека люди 
вспоминали его как воспи-
танного и веселого. Но все 
изменилось после того, как 
Макатов женился и стал осо-
бенно религиозным. Позже 
выяснилось, что он погрузил-
ся в ваххабизм. Незадолго 
до происшествия он был за-
держан в составе ОПГ, но в 
отличие от остальных членов 
банды Макатова отпустили 
под подписку.
В день самоподрыва долж-

на была состояться его 
очередная встреча со сле-
дователем, но в департа-
мент он пришел в обвесе 
из самодельного взрывного 
устройства. Мощность само-
дельной бомбы составила 
400 граммов в тротиловом 
эквиваленте, при этом она 
была начинена болтами и 
чугунными элементами. Но 
так сложилось, что после ак-
тивации бомбы погиб только 
сам террорист. Находившие-
ся в этот момент в вести-
бюле люди получили ранения 
различной степени тяжести, 
но все выжили. Это был пер-
вый случай в независимом 
Казахстане, когда происше-
ствие было квалифицировано 
как теракт.
В том же 2011 году, но 

уже в Атырау, произошел 
другой теракт — с разни-
цей в несколько минут про-
изошло два взрыва возле 
административных зданий. 
Этот эпизод также имеет 
предысторию — за месяц 
до происшествия правоох-
ранительные органы Атырау 
задержали группу лиц, подо-
зреваемых в терроризме. 
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Кошмар, произошедший в конце прошлой недели в Московской области, не имеет аналогов. Терро-
ристы были настолько уверены в своей безнаказанности, что действовали без масок. Сейчас все эти 
нелюди и их подельники уже находятся в следственном изоляторе: они дали признательные показания     

СЫРЬЕ В ОБМЕН НА ТЕХНОЛОГИИ
Казахстан, на территории которого рас-

положено примерно пять тысяч неразведан-
ных месторождений полезных ископаемых 
стоимостью в десятки триллионов долларов 
США, последние два года активно пригла-
шает международные компании к освоению 
своих недр, в частности к добыче редких ме-
таллов, спрос на которые по мере развития 
глобальной технологической революции рас-
тет в геометрической прогрессии. Об этом 
ранее заявлял Президент РК Касым-Жомарт 
Токаев. 

Власти республики сегодня, делая ставку 
на эту нишу, рассчитывают повторить тот 
успех, который имел место после распада 

Потенциальное — не всегда реальное
«Геологические условия Казахстана 
обладают всеми предпосылками для 
расширения количества видов добыва-
емого критически важного сырья. При 
этом отсутствие технологии добычи и 
переработки полезных ископаемых и 
малые объемы инвестиций в Казах-
стане не позволяют в полной мере 
реализовать минерально-сырьевой по-
тенциал», — заявил «НП» заместитель 
Министра иностранных дел РК Роман 
Василенко. Эксперты в ответ называли 
ряд причин такой ситуации

СССР. Тогда, на заре независимости, Ка-
захстан, заинтересованный в подъеме своей 
экономики, открыл потенциальным инве-
сторам доступ к крупнейшим месторожде-
ниям нефти и газа на своей территории, 
пообещав крупнейшим мировым нефтедо-
бывающим компаниям очень выгодные ус-
ловия при заключении контрактов.

Такой шаг позволил республике за корот-
кий срок войти в список крупнейших про-
изводителей черного золота в мире. Имен-
но поэтому казахстанские эксперты сегодня 
называют редкоземельные металлы “новой 
нефтью”, рассчитывая получить инвести-
ции, как это было 30 лет назад.

“Геологические условия Казахстана обла-
дают всеми предпосылками для расшире-
ния количества видов добываемого крити-
чески важного сырья. При этом отсутствие 
технологии добычи и переработки полезных 
ископаемых и малые объемы инвестиций 
в Казахстане не позволяют в полной мере 
реализовать минерально-сырьевой потен-
циал. Поэтому мы открыты к реализации 
инвестиционных проектов с европейскими 
партнерами, включая проекты производства 
готовой продукции”, — заявил “НП” заме-
ститель Министра иностранных дел РК Ро-
ман Василенко.

Казахстанское Правительство преследу-

ет вполне конкретную цель от сотрудни-
чества со странами Евросоюза — сырье в 
обмен на технологии. Казахстан уже про-
изводит 18 из 34 редкоземельных материа-
лов, необходимых для экономики ЕС. Но 
в случае прихода европейских технологий 
список востребованных сегодня редких 
металлов можно было бы увеличить еще 
на восемь.

Однако, справедливости ради, стоит от-
метить, что в этой сфере в сотрудничестве 
заинтересован не только Казахстан, но и 
другая сторона. Ранее посол Европейско-
го союза в РК Кестутис Янкаускаc заявил 
“НП”, что Европейский союз, расширяя 
свое сотрудничество с Казахстаном в сфере 
добычи редкоземельных металлов, пресле-
дует вполне конкретную цель — диверси-
фицировать источники поставок данного 
вида сырья, чтобы избежать зависимости 
от Китая, на долю которого приходится 90 
процентов поставок.

“Зависимость на 90 процентов от одного 
источника сырья — это высокая степень за-
висимости. Всегда должен быть выбор как 
минимум из трех-пяти источников. ЕС на-
деется, что Казахстан, да и в целом страны 
Центральной Азии смогут стать хорошей 
альтернативой Китаю”, — пояснил посол 
Янкаускас.

СМОЖЕТ ЛИ “НОВАЯ НЕФТЬ” В КАЗАХСТАНЕ ПРИВЛЕЧЬ И УДЕРЖАТЬ ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТОРОВ?
ИНВЕСТОРЫ НОВЫЕ, 
НО ПРОБЛЕМЫ ТЕ ЖЕ
За два года с того момента, как Правитель-

ство республики бросило клич иностранным 
инвесторам заняться освоением месторожде-
ний редких металлов, для привлечения по-
тенциальных партнеров было сделано мно-
гое. Усовершенствован Закон “О недрах” на 
примере закона Западной Австралии, зара-
ботала цифровая платформа для подачи за-
явлений на разработку месторождений и для 
проведения аукционов, упрощена процедура 
получения лицензии, что максимально по-
низило коррупционные риски.

Все это возымело действие. Так, по данным 
Министерства промышленности и строитель-
ства РК, за прошлый год в геологоразведку 
Казахстана пришли 330 новых недропользо-
вателей, из которых 25 иностранных.

“После предпринятых шагов такие круп-
ные мировые компании, как Barrick Gold, 
Teck resources, B2Gold, First Quantum, реши-
ли зайти в Казахстан. На сегодня количество 
выданных лицензий составляет уже более 
двух с половиной тысяч”, — заявил “НП” 
член совета директоров Горнорудной пала-
ты, генеральный директор геологоразведоч-
ной компании Aurora Limited Саид Султанов.

Кульпаш Конырова 
(Окончание на 5-й стр.)
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В ПОНЕДЕЛЬНИК глава 
государства направил поздра-
вительную телеграмму Прези-
денту Греческой Республики 
Катерине Сакелларопулу и 

греческому народу с национальным праздником 
Днем независимости. Касым-Жомарт Токаев по-
желал ей успехов в ее ответственной деятельности, 
а дружественному народу Греции благополучия.

Во ВТОРНИК Президент РК принял замести-
теля секретаря парткома КПК СУАР КНР, пред-
седателя Народного правительства СУАР Эркина 
Тунияза. Глава государства подчеркнул, что РК 
успешно взаимодействует с Синьцзяном по мно-
гим направлениям: торговля, промышленность, 
транспорт, логистика, сельское хозяйство, туризм. 
По его словам, СУАР играет стратегическую роль 
в углублении многогранных связей РК с КНР. Эр-
кин Тунияз поблагодарил Касым-Жомарта Токае-
ва за гостеприимство. 

Также глава Казахстана принял американско-
го сенатора Стива Дэйнса. Президент отметил 
высокую динамику казахско-американского со-
трудничества. Отдельное внимание собеседники 
уделили тематике международной и региональ-
ной безопасности. В этом контексте Президент 
отметил, что Казахстан одним из первых в мире 
решительно осудил жестокий террористический 
акт в Подмосковье и выразил солидарность с 
Россией. 

В СРЕДУ Министр энергетики Алмасадам Сатка-
лиев в Мажилисе прокомментировал возможность 
продажи двух нефтеперерабатывающих заводов 
России. Он заверил, что проводятся мероприятия 
по обеспечению так называемого банка качества 
нефти и Казахстан уже имеет возможность транс-
портировать около двух миллионов тонн нефти по 
трубопроводу “Баку — Тбилиси — Джейхан”.

В ЧЕТВЕРГ глава государства Касым-Жомарт 
Токаев с рабочим визитом посетил Китай для 
участия в сессии Боаоского азиатского форума. 
Программа визита предусматривает ряд встреч 
Президента Казахстана с руководством КНР, гла-
вами международных организаций и крупных ки-
тайских компаний. Президент провел встречу с 
8-м Генеральным секретарем ООН, председате-
лем Боаоского азиатского форума, Президентом 
Ассамблеи Глобального института зеленого роста 
(GGGI) Пан Ги Муном.

Выразив благодарность ему за приглашение 
принять участие в Боаоском форуме, Касым-Жо-
март Токаев отметил его значительные заслуги 
перед мировым сообществом на посту Генераль-
ного секретаря ООН.

Алтай Кульгинов назначен 
Чрезвычайным и Полномоч-
ным Послом Республики Ка-
захстан в Эстонской Республи-
ке. С 2008 по 2010 год являлся 

заместителем генерального директора ТОО “Алаш 
Медиа Групп”. С 2012 по 2013 год работал заме-
стителем акима Западно-Казахстанской области, в 
2013-м был назначен акимом Уральска, в 2016-м 
— акимом ЗКО. С июня 2019 года являлся акимом 
столицы. От этой должности был освобожден в де-
кабре 2022 года. 

Космонавт Айдын Аимбетов стал главой “СП 
“Байтерек”. Со 2 по 12 сентября 2015 года он со-
вершил космический полет в качестве бортинже-
нера транспортного пилотируемого корабля (ТПК) 
“Союз ТМА-18М” к Международной космической 
станции (МКС). Являлся членом экспедиции по-
сещения ЭП-18 на МКС. Вернулся на Землю на 
ТПК “Союз ТМА-16М”. Продолжительность по-
лета составила девять суток 20 часов 13 минут 51 
секунду. Он 545-й космонавт мира. До назначения 
работал Председателем правления АО “НК “Қа-
зақстан Ғарыш Сапары”.

Асет Турысов стал замглавы Минфина. С января 
2021 года занимал пост вице-министра цифрового 
развития, инноваций и аэрокосмической промыш-
ленности. Окончил Казахский государственный 
национальный университет имени аль-Фараби 
по специальности “математическое и компьютер-
ное моделирование”, в 2017 году — Университет 
“Нархоз” по специальности “экономика”. В 2014 
году был управляющим директором РГП “Центр 
обслуживания населения” в Астане, с 2014 по 2018 
год — управляющим директором АО “Казпочта”. 
С 2018 по 2021 год — председатель правления АО 
“Национальные информационные технологии”. 

После резкого падения объем депозитов населе-
ния снова начал расти в Казахстане и уже превы-
сил 20 триллионов тенге. Рост произошел в первую 
очередь за счет тенговых вкладов. Первый месяц 
2024 года начался для депозитной сферы страны 
неудачно — за январь объем банковских вкладов 
физических лиц уменьшился сразу на 514 милли-
онов тенге. Однако теперь ситуация постепенно 
выправляется. 

Согласно данным Национального банка РК, в 
феврале сумма на частных депозитах населения в 
казахстанских банках увеличилась на 1,34 процен-
та — до 20,1 триллиона тенге. При этом вернуться 
к рекордному показателю, который был зафикси-
рован в декабре 2023 года, пока не удалось — тог-
да общая сумма достигала почти 20,4 триллиона 
тенге. 

Подготовила Ольга Крутова 

ТРАГЕДИЯ В “КРОКУСЕ”: ТЕРАКТА БЕЗ ЗАКАЗЧИКА НЕ БЫВАЕТ



Об этом заявили в Ассо-
циации экспортеров зерна, 
которые поделились свои-
ми опасениями. Во-пер-
вых, в отношении роста 
цен на семена пшеницы, 
о чем сельхозтоваропро-
изводители заговорили 
еще месяц назад. Во-вто-
рых, у мелких и средних 
аграриев обнаружились 
проблемы с качественны-
ми семенами, а значит, 
посев в этом году с их 
стороны может быть про-
изведен «чем попало». В 
обоих случаях итог может 
оказаться намного хуже, 
чем когда в прошлом году 
крестьяне недосчитались 
зерна из-за засухи и лив-
невых дождей. 
— Казахстанские агра-

рии не могут закупить 
семена пшеницы. Цены 
на них взлетели почти в 
два раза. Многие фер-
меры еще не оправи-
лись от убытков прошло-
го года, как столкнулись 
с новыми проблемами. 
Уполномоченные органы 
заблаговременно не по-
заботились о подготовке 
качественного семенно-
го фонда, — утверждают 
эксперты сельскохозяй-
ственной отрасли. 
В качестве примера то 

же агентство АПК ссы-
лается на руководителя 
крестьянского хозяйства 
из Акмолинской области 
Евгения Рыжкова, кото-

ЗЕРНА НЕ БУДЕТ — 
СЕМЕНА КОНЧИЛИСЬ

рый в прошлую посевную 
вложил почти 50 милли-
онов тенге. По его сло-
вам, «средства ушли на 
закупку семян, дизтопли-
ва, гербицидов и выплату 
зарплат рабочим. Деньги 
брал в кредит, который 
еще не закрыл. Чтобы 
посеять новый урожай, 
вынужден оформить еще 
один заем. Предстоит 
найти качественный се-
менной фонд, вот только 
сделать это непросто. В 
стране дефицит семян, 
а то, что есть на рын-
ке, по карману далеко не 
всем».
— В прошлом году три 

недели шли дожди, и 
пшеница потеряла в ка-
честве, проросла. Был 
момент, когда за тонну 
цена доходила до 40 000 
тенге. Но все равно это 
не оправдало тех затрат, 
которые были вложены 
в производство. Россий-
ская пшеница стоит от 
200 000 и выше. Но лю-
бой семенной материал 
требует районирования, 
поэтому мы не можем 
просто приобрести и по-
сеять. Возможно, он не 
подходит нашему рай-
ону по климатическим 
условиям, — добавил  
аграрий. 
Между тем Ассоциа-

ция экспортеров прове-
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ла опрос среди аграриев 
Акмолинской, Костанай-
ской и Павлодарской об-
ластей. Выяснилось, что 
«цены на семена пше-
ницы в регионах начи-
наются от 150 000 тенге 
за тонну в зависимости 
от сорта и репродукции. 
Элитные стоят дороже — 
от 200 000 тенге. Многие 
сельхозпроизводители не 
смогли получить пролон-
гацию взятых ранее кре-
дитов, а это значит, что 
они не оформят новые 
займы, чтобы закупить 
семена для будущей по-
севной». Соответственно 
специалисты обеспокое-
ны тем, что в итоге по-
сеют аграрии. 
— Очень много фер-

меров. Я не буду гово-
рить о крупных. Малые и 
средние фермеры, кото-
рые засевают от двух до 
10 000 гектаров земли… 
У них проблемы именно 
с качеством. Они сегодня 
хотят посеять именно те 
семена, которые собрали 
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ция» хочет реализовать 
более 4000 тонн товар-
ной пшеницы для семен-
ного фонда. Но, я думаю, 
они этим самым создадут 
дополнительную пробле-
му для фермеров, потому 
что это сортосмешение. 
Мои коллеги и я неод-
нократно высказывались 
об этом. Рынок замер в 
ожидании чего-то, потому 
что на нас давит пшеница 
из РФ — дешевая и кон-
курентная. Абсолютная 
проблема — есть вина 
местных исполнительных 
органов, потому что они 
не ввели режим чрезвы-
чайной ситуации. Он бы 
помог фермерам пролон-
гировать свои займы в 
банках второго уровня. 
На самом деле на дан-
ный момент нет никакой 
поддержки, — подтвердил 
депутат Мажилиса Парла-
мента Аян Зейнуллин.
Мажилисмен собирает-

ся подготовить новый де-
путатский запрос. Среди 
его предложений — по-

мощь аграриям с льгот-
ными ГСМ и своевремен-
ная выплата субсидий.
Между тем, как говорят 

в агентстве АПК, «в Мин-
сельхозе сообщили, что 
учли прошлые проблемы 
и держат вопрос на посто-
янном контроле. Также в 
ведомстве заверили, что 
ситуация некритическая 
и запасов семян в стране  
достаточно».
— Из резерва Прави-

тельства выделено 31,3 
миллиарда тенге по ли-
нии «Продкорпорации» в 
целях закупа пшеницы. 
Для того чтобы поддер-
жать и поднять финансо-
вое состояние сельхозто-
варопроизводителей, и 
чтобы в этом году они 
могли нормально зай-
ти на весенне-полевые 
работы, — подтвердила 
руководитель управления 
Департамента земледе-
лия МСХ Карлыгаш Нури-
ханова.

Астана 
Фото Талгата Галимова

За что купили
По материалам информационных агентств и зарубежных СМИ
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в прошлом году. То есть 
из-за того, что кредитной 
линии нет, семена очень 
дорогие, аграрии собира-
ются сеять в нынешнем 
году те семена, которые 
у них есть под рукой, 
то есть некачественную 
пшеницу. И осенью 2024 
года, в период урожая, 
то, какое зерно мы со-
берем, уже сегодня на-
талкивает на мысль, что 
снова будут проблемы, — 
заявил глава Ассоциации 
экспортеров зерна Зей-
нолла Абдуманапов. 
Между тем, как утвер-

ждают в АПК, о грядущих 
проблемах с будущей по-
севной эксперты преду-
преждали еще осенью. 
Например, депутаты Ма-
жилиса в сентябре пред-
лагали заблаговременно 
подготовить семенной 
фонд, закупить который 
можно было бы в Рос-
сии, поскольку «у сосе-
дей есть качественные 
семена». 
— АО «Продкорпора-
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Депутаты озаботились 
внесением поправок в 
проект закона, касающе-
гося торговли людьми в 
республике и имеющего 
на самом деле гораздо 
более широкий спектр 
проблем, чем это можно 
представить на первый 
взгляд. 

Так, согласно данным ма-
жилисменов, проект зако-
на РК “О противодействии 
торговле людьми в РК” был 
внесен Правительством в 
Мажилис Парламента 2 
мая 2023 года. По словам 
депутата Марата Башимо-
ва, “отдельного закона о 
противодействии торговле 
людьми, как того требуют 
международные договоры 
в области прав человека, 
в Казахстане не было, по-
этому его разработка обу-
словлена необходимостью 
совершенствования нашего 
законодательства с учетом 
международного права”. 

Однако не далее как в 
2013 году в Казахстане был 
подписан закон об ужесто-
чении наказания за торгов-

Люди на продажу 
В ЗАКОНОПРОЕКТ, КАСАЮЩИЙСЯ ТОРГОВЛИ ЛЮДЬМИ В РЕСПУБЛИКЕ, ВНЕСЕНЫ ИЗМЕНЕНИЯ 

ПОЧЕМУ АГРАРИИ УЖЕ ПЕРЕЖИВАЮТ ЗА ПРЕДСТОЯЩИЙ УРОЖАЙ? 

ИЗ ВИРТУАЛЬНОГО 
В РЕАЛЬНЫЙ
Два казахстанца незаконно 

создали криптообменник и за-
работали 1,35 миллиона долла-
ров. Агентство по финансовому 

мониторингу сообщило, что в период с 2020 года по 
настоящее время казахстанцы осуществляли оборот 
необеспеченных цифровых активов на платформе 
криптобирж, сопряженный с извлечением дохо-
да в особо крупном размере в Костанае. Для осу-
ществления и привлечения клиентов они создали 
веб-сайт криптообменного пункта, через который 
каждый мог обратиться за обменом криптовалюты.

“В результате обыска по месту жительства данных 
лиц обнаружены и изъяты предметы, подтвержда-
ющие незаконную деятельность: системные бло-
ки, ноутбуки, сотовые телефоны с приложениями 
криптовалютных бирж, веб-сайта криптообменного 
пункта, а также логин и пароль аккаунта на крипто-
бирже”, — рассказали в ведомстве.

На имущество подозреваемых и средства, находя-
щиеся на счетах криптобиржи, наложен арест.

УГОЛОВНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
В Казахстане для организаторов незаконных он-

лайн-казино могут ввести уголовную ответствен-
ность. Норма содержится в законопроекте по во-
просам игорного бизнеса, лотерей и лотерейной 
деятельности.

“Будет предусмотрена уголовная ответственность 
тем лицам, которые организуют онлайн-казино. 
У нас онлайн-казино запрещено в целом, только 
казино (офлайн. — Прим. автора) в определенных 
местах. Но у нас до сих пор регистрируются на тре-
тьи страны. Каждый день тысячи сайтов блокиру-
ются, используются какие-то штрафные санкции. 
Но теперь будет применяться еще уголовная ответ-
ственность. Кроме того, этим лицам, которые не-
законно организуют онлайн-казино, банки теперь 
переводить туда деньги наших бенефициаров не бу-
дут иметь права”, — рассказал депутат Бейсенбаев в 
кулуарах Мажилиса.

Кроме этого, законопроект вводит запрет на ре-
кламу букмекерских контор и казино. Они смогут 
делать это только на своих официальных сайтах. 
Вместе с тем вводится возрастное ограничение 
для любителей делать ставки: они должны быть 
не моложе 25 лет. Азартные игры и ставки для 
несовершеннолетних полностью запрещены. Так-
же документ вводит запрет на азартные игры для 
должников по кредитам и алиментам, просрочка по 
платежам которых составляет более 90 дней.

НОВАЯ БОЛЕЗНЬ
Лудоманию хотят официально зарегистрировать 

как болезнь в Казахстане. С таким предложением 
выступили депутаты. Как заявил мажилисмен Ел-
нур Бейсенбаев, лудоманию, или игроманию, необ-
ходимо начать лечить как болезнь.

“В рамках законопроекта (по вопросам игорного 
бизнеса. — Прим. автора) мы хотим в понятийный 
аппарат, вообще во все законы о здоровье внести 
такое понятие, как “лудомания”. Это уже надо ле-
чить как болезнь”, — сказал Бейсенбаев в кулуарах 
Мажилиса.

Депутат добавил, что сегодня реабилитационные 
центры зачастую лечат пациентов с лудоманией без 
лицензии. Эту деятельность также необходимо за-
конодательно регулировать. Ранее Елнур Бейсен-
баев заявил об эпидемии игромании в Казахстане. 
Причинами развития лудомании в стране мажи-
лисмен назвал легкую доступность азартных игр 
для широкой публики и распространение сайтов их 
организаторов в интернете. По словам депутата, в 
2022 году в стране покончили жизнь самоубийством 
3676 человек, причина каждого пятого суицида — 
лудомания.

Подготовил Алексей Мальченко

Сегодня торговля людьми по доходам стоит на 
одном уровне c торговлей оружием, наркотиками, 
а также краснокнижными животными и их дерива-
тами. Исчисляясь в мировом эквиваленте суммой, 
превышающей 150 миллиардов долларов в год

Накануне посевной кампании выяснилось, что 
проблемы с семенами в республике могут 
стать причиной будущего некачественного уро-
жая зерновых 

Депутат Марат Башимов

лю людьми. Эксперты по-
надеялись, что, возможно, 
он сможет повлиять на рост 
преступности в этой сфере

Тогда, в 2013 году, по 
данным Международной 
организации по мигра-
ции, в Казахстане было 
зафиксировано около 400 
подобных преступлений. 

Комиссия по правам 
человека при Президен-
те РК привела данные о 
том, что “в республике 
было возбуждено более 
40 уголовных дел по фак-
там торговли людьми, из 
них 16 доведено до суда, 
виновные лица осужде-
ны к различным срокам 
лишения свободы”. Но 
не следует забывать, что 
торговля людьми являет-
ся теневой, и не всегда 
приведенные в различ-
ных статистических дан-
ных цифры отражали и 
отражают реальное поло-
жение дел.

Сексуальная эксплуа-
тация, принудительный 
рабский труд, незакон-
ная трансплантология до 

сих пор являются одной 
из глобальных проблем. 
Она затрагивает почти 
все страны мира, кале-
чит жизни миллионов, 
превращая их в объект 
насилия и лишая челове-
ческого достоинства. 

Среди жертв подобных 
преступлений числятся 
и граждане Казахстана. 
И хотя торговля людьми 
в Казахстане не носит 
массового характера, на 
практике такие факты 
встречаются все чаще.

При этом основным 
местом назначения для 
граждан Казахстана — 
жертв торговли людьми 

являются Объединен-
ные Арабские Эмираты, 
Турция и Россия. Кроме 
того, согласно данным, 
которые были актуальны 
до пандемии, Казахстан 
сам являлся транзитной 
линией. Через его гра-
ницу трудовые мигранты 
уходили в Россию и за-
тем в другие государства, 
при этом абсолютное 
большинство жертв при-
возили из Узбекистана.

Основными причинами 
специалисты называют 
бедность и гендерное не-
равенство в отношении 
женщин, хотя сегодня в 
некоторых странах СНГ, 

например в Молдове и 
Украине, насилию все 
больше подвергают-
ся мужчины. Основной 
причиной могут являть-
ся военные действия на 
территории государства. 
Что касается незаконной 
трудовой эксплуатации 
мужчин, то этот фактор, 
согласно данным Цен-
тра по борьбе с трафи-
ком людей Министерства 
внутренних дел Молдо-
вы, порой превышает 
цифры сексуальной экс-
плуатации, которой под-
вергаются женщины.

Что касается Казахстана, 
то теперь в республике, 
согласно новым поправ-
кам, за борьбу с торговлей 
людьми будут отвечать 
МВД и Минтруда. 

Иными словами, по дан-
ным мажилисменов, зако-
нопроектом внедряется 
международный подход в 
противодействии торгов-
ле людьми — концепция 
четырех P (Пи): партнер-
ство, предупреждение, 
преследование, помощь  
жертвам.

Так, в рамках партнер-
ства впервые на уров-
не закона определяются 
уполномоченные органы 
в лице МВД и Минтру-

да. Закрепляются функ-
ции других госорганов, 
НПО, негосударственных 
коммерческих юриди-
ческих лиц — субъектов 
туристской деятельности, 
агентств занятости. 

Предупреждение озна-
чает смещение акцентов 
на превенцию, включая 
оценку рисков торговли 
людьми. Предполагается 
разработка методологии, 
проведение исследова-
ний по поиску причин, 
способствующих право-
нарушениям, их устране-
ние. 

В рамках преследова-
ния вводится отсылоч-
ная норма на уголовное 
законодательство, пред-
усматривающее ответ-
ственность за все формы 
торговли людьми, вклю-
чая принудительный 
труд, сексуальную экс-
плуатацию и извлечение 
органов.

И, наконец, по направ-
лению помощи жертвам 
законодательно опреде-
ляется понятие “жертва 
торговли людьми” вне 
зависимости от возбуж-
дения уголовного дела и 
права жертвы.

Ольга Шишанова 
Астана 
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Коллектив компании «Французский 
Дом» BSB выражает  глубокие соболез-
нования родным, близким, коллегам в 
связи с безвременной кончиной 

Розы Айтбаевны 
Ташимбетовой

Работая вместе с Розой Айтбаевной поч-
ти четверть века, мы всегда отмечали ее 
преданность делу, трудолюбие, целеустрем-
ленность, честность, благородство и неве-
роятную тактичность в общении с сотруд-
никами.
Для всего коллектива компании «Фран-

цузский Дом» BSB уход Розы Айтбаевны 
стал огромной невосполнимой утратой. 
Рассказывает ее коллега и подруга Роза 

Ералиевна Исаханова: «Мы вместе с Розой 
Айтбаевной пришли работать в компанию 
«Французский Дом» BSB 24 года назад. С 
тех пор трудились в этой компании.  Я — ди-
ректором «Французский Дом Тараз», она — 
директором «Французский Дом Шымкент». 
Все это время знала ее как прекрасного 
человека, замечательную маму и бабушку. 
В жизни ей приходилось несладко, она одна 
воспитывала сына и дочь. Очень любила 
троих своих внуков. Чуткий и отзывчивый  
человек образцовой ответственности, всегда 
невероятно переживала за работу. Любые 
конфликты на работе умела сгладить мяг-
ко, без обид. Мы потеряли замечательного 
человека. Она навсегда останется в нашем 
сердце».
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(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

При задержании у мо-
лодых людей были изъяты 
фрагменты самодельных 
взрывных устройств.

 Первая бомба сдетониро-
вала около здания прокура-
туры Атырауской области, 
а вторая — у областного 
акимата. Тогда жертв так-
же удалось избежать за 
исключением одного из 
террористов Бауржана Сул-
тангалиева, который погиб 
во время установки взрыв-
ного устройства.

Уже в ходе следствия вы-
яснилось, что подельники 
Султангалиева организовали 
террористическое сообще-
ство в 2009 году, оказавшись 
под влиянием проповедей 
полевых командиров с Се-
верного Кавказа. Тогда от-
ветственность за взрывы в 
Атырау взяла на себя ислам-
ская группировка “Солдаты 
Халифата”, базировавшая-
ся на границе Афганистана 
и Пакистана. Террористы 
заявили, что атаки — это 
“предупреждение” властям 
Казахстана по вопросу “дав-
ления” на верующих.

НЕ В ТО ВРЕМЯ, 
НЕ В ТОМ МЕСТЕ
Один из первых террори-

стических актов, привед-
ших к жертвам, произошел 
в ноябре 2011 года в Таразе. 
Террорист — последователь 
джихадизма Максат Кари-
ев — совершил серию пре-
ступлений, в числе которых 
угон автомобилей, ограбле-
ние, атака на здание МВД, 
вследствие которых погибли 

Террор — проклятие XXI века

Если коротко, что предла-
гается сделать? Ограничить 
потребительские кредиты пя-
тью миллионами тенге. Вве-
сти ограничения на продажу 
невозвращенных кредитов 
коллекторам. Упростить про-
цедуру признания банкро-
том. Законодательно утвер-
дить коэффициент долговой 
нагрузки и коэффициент 
долга к доходу, которые ис-
пользовать для принятия ре-
шения при выдаче кредита.
А теперь подробнее о но-

веллах, которые вносятся за-
конопроектом «О внесении 
изменений и дополнений в 
некоторые законодательные 
акты РК по вопросам ми-
нимизации рисков при кре-
дитовании и защиты прав 
заемщиков».

МАКСИМАЛЬНЫЙ
ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ
КРЕДИТ — ПЯТЬ
МИЛЛИОНОВ
Около 8,5 миллиона казах-

станцев имеют долги. Из них 
около 1,6 миллиона не могут 
погасить их вовремя. Сумма 
долга, просроченного более 
чем на 90 дней, составляет 
около 1,7 триллиона тенге.
Как такая сумма накопи-

лась? Ответ очевиден: бан-
ки и особенно микрофинан-
совые организации выдают 
кредиты без должной про-
верки платежеспособности 
заемщика.
Что предлагают сделать? 

Сейчас банки осуществля-
ют выдачу потребительских 
кредитов на суммы, превы-
шающие десятки миллионов 
тенге. Законопроектом мак-
симальный размер потреби-
тельских кредитов населения 
для банков будет ограничен 

пятью миллионами тенге, 
для МФО — двумя милли-
онами.
Кроме того, предлагает-

ся ввести запрет на пре-
доставление беззалоговых 
потребительских кредитов 
гражданам при наличии у 
них просрочки по кредитам 
свыше 90 дней. И другой за-
прет для банков и МФО — 
начислять вознаграждение 
после 90 дней просрочки по 
всем действующим (непога-
шенным) потребительским 
кредитам.

НЕОБХОДИМАЯ 
ПРОЦЕДУРА 
И НЕ ОБХОДИМАЯ 
ПРЕПОНА
Год назад в Казахстане 

был введен в действие За-
кон «О восстановлении пла-
тежеспособности и банкрот-
стве граждан РК». Для чего? 
Чтобы создать систему вос-
становления платежеспособ-
ности физлиц, которые не 
могут отдать долг. Тем са-
мым помочь не только до-
бросовестным должникам, 
попавшим в затруднитель-
ные жизненные обстоятель-
ства, но и кредиторам. А в 
конечном счете — справить-
ся с недостатками обычной 
системы взыскания долгов.
Однако закон так и не 

заработал. За год люди по-
дали 84 тысячи заявлений 
о признании банкротами. 
Но лишь 9,5 тысячи граж-
дан признали таковыми. При 
этом более 64 тысяч физлиц 
получили отказ в примене-
нии процедуры внесудебного 
банкротства.
Почему? Дело в том, что 

по закону перед применени-
ем процедуры внесудебно-
го банкротства необходимо 
пройти другую процедуру 
— урегулировать проблем-
ную задолженность с финан-
совыми организациями. Так 
вот, гражданам отказывают 
в признании банкротами на 
том основании, что банки и 
МФО не выдают им справ-
ки о проведенных мерах по 
урегулированию задолженно-
сти. То есть процедура эта 
по тем или иным причинам 
не пройдена. 
И это важно. Банкрот-

ство — это крайняя мера. 
После признания банкротом 
вводятся ограничения на по-
лучение займов и кредитов 
в течение пяти лет (кроме 
кредитов ломбардов). То 
есть человек на эти пять лет 
выпадает из экономическо-
го оборота страны. Кроме 
того, должен вестись мони-
торинг финансового состоя-
ния гражданина в течение 
трех лет после признания 
его банкротом.
То есть последствия се-

рьезные. И урегулирование 
— процедура необходимая. 
Но и не обходимая препона.
И вот найден изящный 

выход. В целях устранения 
излишних административных 
барьеров депутаты предлага-
ют исключить требование по 
предоставлению должником 
документа, подтверждающе-
го урегулирование просро-
ченной задолженности. Это 
не значит, что само урегу-
лирование отныне не тре-
буется. Однако обязанность 
по подтверждению урегули-
рования задолженности по 
кредитам предлагается воз-
ложить непосредственно на 
банки и МФО, которые будут 
передавать соответствующую 
информацию напрямую в 
кредитное бюро. 

КОЛЛЕКТОРОВ 
ОГРАНИЧАТ, НО 
НЕ ОТМЕНЯТ
Как уже говорилось, за-

кредитованность и задол-
женность населения год от 
года растут. Отдать деньги 

люди уже в принципе не мо-
гут. И тогда в дело вступают 
коллекторы, которым банки-
ры продают просроченные 
долги заемщиков.
При этом банки и МФО 

для очистки собственных 
балансов переуступают про-
блемные кредиты физиче-
ских лиц коллекторам со 
значительным дисконтом. 
На начало текущего года 
коллекторам переданы дол-
ги 890 тысяч заемщиков на 
сумму 382 миллиарда тенге. 
Вообще, как работают кол-

лекторы — это отдельная 
тема. Скажем только, что 
вопрос о введении полного 
запрета на продажу дол-
гов граждан коллекторским 
агентствам постоянно висит 
в воздухе. И даже подни-
мался на парламентских 
слушаниях, прошедших в ок-
тябре прошлого года.
Однако Правительство РК 

норму не поддержало. Вме-
сто этого для защиты прав 
заемщиков законопроектом 
вводится ограничение на 
продажу кредитов физи-
ческих лиц коллекторским 
агентствам. Продажа будет 
возможна только по исте-
чении 24 месяцев с даты 
просрочки и проведения 
процедуры урегулирования 
задолженности.
По тем же займам физи-

ческих лиц, которые были 
выкуплены коллекторами 
ранее, последние должны 
проводить процедуры урегу-
лирования задолженности по 
ним.
Это не означает, конечно, 

полной остановки коллектор-
ского рынка. Но вводится 
еще одна важная новелла. 
Коллекторы смогут продол-
жить взыскание проблемных 
кредитов без их приобрете-
ния, однако кредиты будут 
оставаться на этот период 
у банков и МФО, и именно 
они будут нести ответствен-
ность за работу с проблем-
ными заемщиками.
А это повысит дисципли-

ну финансовых организаций 
при выдаче кредитов. Уже 
не получится, как раньше, 
просто передать коллек-
торским агентствам про-
блемную задолженность, 
почистить свой портфель и 
спокойно выдавать дальше 
кредиты.

ХОЧЕШЬ КРЕДИТ —
ПОПРАВЬ 
КОЭФФИЦИЕНТ
В заключение скажем о 

требовании, чтобы банки и 
МФО соблюдали два обя-
зательных пруденциальных 
норматива, которые доку-
ментом закрепляют зако-
нодательно: коэффициент 

долговой нагрузки и коэф-
фициент долга к доходу за-
емщика.
Коэффициент долговой 

нагрузки заемщика (КДН) 
определяет, какая часть до-
хода заемщика применяет-
ся для погашения долговых 
обязательств. Данный ко-
эффициент рассчитывается 
как отношение суммы еже-
месячного платежа по всем 
непогашенным кредитам к 
среднему ежемесячному до-
ходу заемщика за последние 
шесть месяцев.
В соответствии с КДН 

ежемесячный платеж не 
должен превышать поло-
вины официального дохода 
заемщика. Чем выше дан-
ный показатель, тем ниже 
у гражданина возможности 
получения кредита и выше 
вероятность, что при фи-
нансовых трудностях у него 
снижается возможность об-
служивания задолженности.
Коэффициент долга к дохо-

ду заемщика устанавливает 
максимальный лимит общей 
долговой нагрузки заемщика 
по всем видам займов. Фи-
нансовые организации при 
выдаче займа должны будут 
рассчитывать средний чи-
стый доход заемщика за год 
и применять к нему данный 
коэффициент исходя из воз-
раста человека.

АЛИШЕР ДУЛАТОВ

Население Казахстана, как известно, чрезвы-
чайно закредитовано. Как это происходит? 
Люди для закрытия одного просроченного кре-
дита берут новый — уже под более высокие 
проценты. А когда им отказывает банк, обра-
щаются в разные микрофинансовые органи-
зации, где ставки кредитования еще выше. И 
вот теперь правила предоставления кредитов в 
стране ужесточаются. Соответствующий зако-
нопроект сейчас рассматривается в Мажилисе 
Парламента

ТРАГЕДИЯ В “КРОКУСЕ”: ТЕРАКТА БЕЗ ЗАКАЗЧИКА НЕ БЫВАЕТ

ТЕРАКТ В 
ПОДМОСКОВЬЕ, 
БУФЕР МЕЖДУ 

ВОСТОКОМ И ЗАПАДОМ, 
СЕРБИЯ ПОД УГРОЗОЙ

По данным Следственного комитета РФ 
на минувший четверг, 28 марта, жертвами 
теракта в подмосковном концертно-раз-
влекательном центре «Крокус» стали 143 
человека, из них 40 погибли от огнестрель-
ных ранений, пострадавших — 360. Новая 
граница между Россией и Украиной проля-
жет по реке Днепр. Глава Сербии объявил о 
беспрецедентной угрозе его стране   

Вечером пятницы, 22 марта, четыре человека 
ворвались в “Крокус”, открыли стрельбу по лю-
дям в упор из автоматов, подожгли в нескольких 
местах зал, после чего смешались с толпой и по-
кинули место трагедии. Все четверо подозрева-
емых пойманы на следующее утро в Брянской 
области, они оказались гражданами Таджики-
стана. В общей сложности по возбужденному о 
терроризме уголовному делу задержаны 11 чело-
век. Идет следствие.

“Преступники не выдвигали требований, 
продолжительное время никто не брал на себя 
ответственность, а когда это случилось, то вы-
глядело по меньшей мере неубедительно, — 
прокомментировал ЧП Генеральный секретарь 
ОДКБ Имангали Тасмагамбетов, имея в виду 
сообщения об ответственности, якобы взятой 
на себя за преступление радикальной группи-
ровкой “Исламское государство”. — Очевидно, 
это не просто операция под чужим флагом, си-
туация гораздо запутаннее, но оттого она не ста-
новится менее трагичной”. 

“Мы считаем, что акцию готовили сами ра-
дикалы-исламисты, ей также способствовали 
западные спецслужбы, — заявил телеканалу 
“Россия 1” директор ФСБ РФ Александр Борт-
ников. — Сами спецслужбы Украины к этому 
имеют непосредственное отношение… Бандиты 
намеревались уйти за границу именно на тер-
риторию Украины. По нашей предварительной 
оперативной информации, их там ждали. Я от-
крою небольшой секрет: на той стороне их хоте-
ли встретить как героев”.

На вероятность украинского следа также ука-
зал экс-сотрудник спецслужбы Таджикистана 
полковник в отставке Бахтиер Рахмонов. “Вер-
бовка убийц для теракта происходила через 
Посольство Украины в Душанбе”, — передает 
слова Рахмонова РИА Новости. Он уточнил, что 
за несколько недель до теракта на сайте украин-
ского диппредставительства в столице Таджики-
стана появлялась информация о приглашении 
иностранцев в Интернациональный легион. По 
словам Рахмонова, к прошлой неделе посоль-
ство Украины удалило объявление.

В Госдуме РФ председатель фракции “Спра-
ведливая Россия — За правду” Сергей Миронов 
предложил ввести визовый режим для граждан 
всех пяти среднеазиатских республик. “Без это-
го не будет порядка на границе, который сей-
час жизненно необходим, чтобы регулировать 
миграцию и противостоять террористическим 
атакам”, — заявил Миронов.

По сообщениям СМИ самого западного рос-
сийского города Калининграда, являющегося 
административным центром области-анклава, с 
минувшего понедельника на телефоны местных 
учащихся средних школ стали приходить СМС 
следующего содержания: “Здравствуй. Есть ра-
бота для тебя. Ты, наверное, слышал о теракте в 
“Крокус Сити Холле”, я знаю, что ты живешь в 
Калининграде, и знаю твой адрес. Плачу 700 ты-
сяч, координаты скину, когда согласишься. Будет 
предоплата 50 тысяч”. Власти города и области 
призвали родителей при обнаружении подобных 
писем на гаджетах подростков немедленно сооб-
щать о них в правоохранительные органы.

В эфире YouTube-канала Through the eyes of быв-
ший морской пехотинец ВС США Скотт Риттер 
предположил, что после завершения специальной 
военной операции Россия возьмет под свой кон-
троль территории на левом берегу Днепра, кото-
рый станет фактической границей с Украиной. 
“Это станет новым рубежом, который будет па-
трулировать днепровская российская флотилия”, 
— считает Риттер. По его словам, контроль над 
левобережьем будет также означать отход к РФ та-
ких городов, как Харьков, Сумы, а в дальнейшем 
и Одесса на берегу Черного моря. Так РФ сфор-
мирует буферные зоны, размеры которых будут 
соответствовать максимальному расстоянию, на 
которое способны лететь западные ракеты. 

В минувшую среду к гражданам Сербии с тре-
вогой обратился ее Президент Александр Вучич. 
“Сейчас мне непросто сказать, какие новости 
мы получили за последние 48 часов, — сказал 
он. — Они прямо угрожают жизненно важным 
национальным интересам Сербии. Тяжело, как 
никогда тяжело”. Вучич не назвал характер и 
источники угроз, но пообещал в ближайшие 
дни ознакомить народ с этим более подробно. 
Как сообщалось ранее, Запад ввел против Сер-
бии санкции, в том числе персональные, за по-
зицию страны по Украине. Сделано это, чтобы, 
по словам самого Вучича, “Сербия умоляла ко-
го-то великого извне пойти на уступки”.

Также в среду в Киеве затопило фекалиями 
из канализации бульвар Верховной Рады, видео 
об этом опубликовал местный Telegram-канал 
“Труха”. “Г*вном затопило бульвар Верховной 
Рады в Киеве. Это к деньгам?” — шутят авторы 
поста. На кадрах видно, как канализационные 
потоки заливают проезжую часть, на которой 
припаркованы автомобили. Бульвар со звучным 
названием находится в городском Днепровском 
районе на территории жилого массива “Соцго-
род” и доходит до еще не переименованной ули-
цы Красногвардейской.

Геннадий Андреев

ЗАКОНОПРОЕКТ О РЕГУЛИРОВАНИИ КРЕДИТОВАНИЯ ФИЗЛИЦ В КАЗАХСТАНЕ

СКОЛЬКО МОЖНО

Цветы у Консульства РФ в Алматы

семеро и были ранены еще 
четыре человека.

Судя по тому, как разви-
вались события в тот день, 
Кариев имел очень хоро-
шую подготовку, посколь-
ку в ходе ряда перестрелок 
с сотрудниками силовых 
структур он стрелял точнее. 
Первыми двумя жертвами 
оказались владелец и посе-
титель оружейного магазина, 
в который он прибыл, чтобы 
завладеть более мощным ар-
сеналом. Далее Кариев вер-
нулся к месту проживания, 
где убил двух сотрудников 
ДКНБ, которые осущест-
вляли за ним наружное на-
блюдение (на тот момент он 
уже был в разработке). Там 
же был расстрелян прибыв-
ший полицейский экипаж, 
в результате чего двое из 
троих сотрудников оказа-
лись убиты. Далее, проехав 
практически через весь го-
род, он обстрелял из грана-
томета здание КНБ. Благо в 
результате этой атаки жертв 
не было.

Пытаясь скрыться, он ра-
нил двух сотрудников кон-
ного патруля, однако потом 
оказался зажатым в кольце. 
Около здания областной 
администрации террорист 
вступил в пистолетную ду-
эль с капитаном полиции 
Газизом Байтасовым, в ко-
торой оба получили ране-
ния. Перестрелка перешла 
в рукопашный бой, в ходе 
которого террорист взорвал 
гранату. Погибли оба.

Сразу вспоминается и дру-
гой эпизод — резня в Иле- 
Алатауском парке. Дело до 
сих пор оставляет ряд вопро-
сов без ответа. Напомним, в 
середине августа 2012 года 
на территории Иле-Алатау-
ского национального парка 
обнаружили тела 12 человек. 
Шесть жертв скончались от 
многочисленных ножевых 
ранений возле дома егеря 
Панайота Захаропуло. Тела 
еще пяти человек были 
найдены в сгоревшем доме 
другого лесника нацпарка 
Алексея Шкилева в 25 ки-

лометрах от первого места 
происшествия. Последняя, 
двенадцатая, жертва была 
обнаружена позднее.

 В их смерти обвинили 
террористическую группу, 
возглавляемую жителем по-
селка Бостандык из Запад-
но-Казахстанской области 
Саяном Хайровым. По од-
ной из версий, егерь обнару-
жил землянку, которую со-
орудили исламисты. Желая 
скрыть этот факт, разобла-
ченные террористы убили 
егеря и всех его гостей, ко-
торые могли быть потенци-
альными свидетелями.

К этому же делу следова-
тели относят и другое про-
исшествие. Месяцем ранее в 
поселке Таусамалы Карасай-
ского района Алматинской 
области взлетел на воздух 
частный дом. Погибли де-
вять человек — четыре жен-
щины и пять детей. Среди 
них мать и дочь одного из 
членов террористической 
группы, а также сестра и 
племянница другого. В раз-
валинах дома и хозяйствен-
ных построек оперативники 
нашли оружие, зажигатель-
ную смесь, рации и поли-
цейскую форму. Предпола-
гается, что причиной взрыва 
стала ошибка во время сбор-
ки самодельного взрывного 
устройства.

Спустя месяц после 
резни силовики провели 
спецоперацию в поселке 
Баганашыл, в результате 
которой была уничтожена 
большая часть террори-
стов. В ходе штурма погиб-
ли 13 человек. Лидер груп-
пы был задержан, в 2013 
году его приговорили к 11 

годам лишения свободы.
В Актобе в 2016 году 25 

вооруженных террористов 
напали на государственные 
учреждения. Они плани-
ровали освободить заклю-
ченных, которые отбывали 
сроки за религиозные пре-
ступления.

Сначала мужчины захва-
тили оружейный магазин и 
завладели оружием, затем 
разделились. Первая груп-
па отправилась штурмовать 
второй магазин, а вторая 
напала на воинскую часть. 
Военнослужащим удалось 
отразить вторжение терро-
ристов. В городе объявили 
режим антитеррористиче-
ской операции. Полностью 
разгромить группировку 
удалось только через пять 
дней. В ходе событий в Ак-
тобе погибли 18 террори-
стов, четверо гражданских 
и трое военных. В конце 
2016 года за участие в напа-
дениях на оружейные ма-
газины и войсковую часть 
на разные сроки, вплоть до 
пожизненного заключения, 
осудили девять человек. 
Обвиняемых назвали по-
следователями салафизма.

“Алматинский стрелок” 
Руслан Кулекбаев в том же 
2016 году совершил нападе-
ния на здание РУВД Алма-
ты и здание департамента 
КНБ. Террорист убил двух 
гражданских и восемь со-
трудников силовых струк-
тур. Это далеко не полный 
список ЧП, произошедших 
под грифом “террор”, од-
нако для самих террористов 
они всегда заканчивались 
одинаково — их смертью 
или заключением. 

Возвращаясь к трагедии 
в “Крокусе”, сейчас еще 
преждевременно делать ка-
кие-либо выводы, однако 
и здесь возникает ряд во-
просов. Были ли эти люди 
террористами, ведь те, как 
правило, всегда выставля-
ют определенные требо-
вания. Здесь же не было 
никакого шантажа и, сле-
довательно, логики: только 
убийства. Назвать террори-
стов случайными людьми 
также весьма сложно, ведь 
обычный человек без со-
ответствующей подготовки 
не сможет убить другого. А 
убийцы в “Крокусе” дей-
ствовали хладнокровно и 
методично. Если они были 
профессионалами, то по-
чему пытались добраться 
до границы на той же ма-
шине, на которой совер-
шили теракт, что сделало 
их поимку лишь вопросом  
времени…

Совершенно отдель-
ным, но не менее важным 
пунктом стоит причина 
бездействия (либо мало-
эффективного действия) 
системы пожаротушения. 
Как известно, большин-
ство потерпевших погибли 
не от пуль, а в результате 
мощного пожара, отрав-
ления угарным газом и 
последующего обрушения  
конструкций. 

Терроризму нет оправда-
ния — это аксиома. И хо-
чется верить, что за совер-
шенный теракт наказание 
понесут все участники, а 
в особенности заказчики- 
кукловоды. 

Алексей Мальченко
Фото Талгата Галимова
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Андрей 
Михайлов

ТОЧКА ЗРЕНИЯ ДАЛЬШЕ ТЕХЗАПУСКА 
НЕ ПОШЛИ

При поддержке акима 
Костанайской области 
местом для строительства 
завода выбрали участок 
в четыре гектара в инду-
стриальной зоне «Коста-
най». Причем местные 
власти говорили о созда-
нии не просто завода, а 
целого хаба по утилиза-
ции техники. 
По данным Министер-

ства сельского хозяйства, 
на 2020 год в Казахстане 
было зарегистрировано 
145 тысяч тракторов и 
около 38 тысяч комбай-
нов. Средний износ всего 
парка сельхозтехники со-
ставлял 76 процентов. 

КТО ЕСТЬ КТО
Компания ТОО Auto 

Recycling из Астаны была 
зарегистрирована в фев-
рале 2020 года, основной 
вид деятельности — раз-
борка машин и оборудо-
вания, не подлежащих 
восстановлению. Плани-
ровалось делать это по 
карагандинскому аналогу. 
Мощность предприятия 

должна была составить 
четыре тысячи единиц 
агротехники в год. При 
этом полученный металл 
планировалось исполь-
зовать для производства 
новой продукции, сооб-
щала пресс-служба быв-
шего премьер-министра. 
Без уточнения, где. 
Весной 2022 года в 

с п е ц и а л и з и р о в а н н ом 
экономическом суде Ко-
станайской области про-

В декабре 2021 года 
в Костанае состо-
ялось открытие 
первого комплекса 
нового завода по 
утилизации сельхоз-
техники, выработав-
шей свой ресурс. 
Заявлялось, что 
аналогов предприя-
тию нет в Централь-
ной Азии. В запуске 
принял участие 
премьер-министр 
страны, на тот мо-
мент Аскар Мамин. 
Реализовать проект 
совместно с акима-
том должно было 
ТОО Auto Recycling. 
Стоимость всех 
работ составила 5,1 
миллиарда тенге. 
Вводить его в экс-
плуатацию планиро-
валось в два этапа: 
сначала цех по 
разбору тракторов и 
комбайнов, админи-
стративный корпус 
и подготовительный 
отсек для транспор-
тировки металла, 
затем, в первой 
половине 2022 года, 
— запуск линии по 
утилизации круп-
ногабаритных шин. 
Однако проект так и 
не состоялся 

КАК ВСЕ 
НАЧИНАЛОСЬ
О строительстве за-

вода по утилизации вы-
шедшей из эксплуатации 
сельскохозяйственной 
техники было заявлено 
в 2020 году. Предложе-
ние о создании кластера 
по переработке изно-
шенной аграрной техни-
ки было представлено 
премьер-министру Аска-

ру Мамину руководите-
лем компании «Оператор 
РОП» Медетом Кумар-
галиевым. Изначально 
предполагалось, что это 

будет один завод по пе-
реработке сельхозтехни-
ки, легковых и больше-
грузных автомобилей. На 
тот момент проект уже 
прошел предварительное 
согласование и был под-
держан Министерством 
экологии, геологии и 
природных ресурсов РК. 
Предполагалось, что в 
кластер могут войти пред-
приятия по переработке 
пластиковых отходов с 
принятого на утилизацию 
транспорта, в перспекти-
ве возможны сбор и ути-
лизация неработающей 
электронной техники, пе-
реработка изношенных 
шин, отработанных масел 
и производство печного 
топлива. Согласно пред-

варительным расчетам, 
стоимость создания кла-
стера переработки отхо-
дов составляла 3,2 мил-
лиарда тенге. 

МАРИНА ПОПОВА
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ЧИТАЯ БЕРДЯЕВА: 
“ОРГАЗМ БЫЛ В МОДЕ”

Когда-то я учился на философском факультете 
университета. И это было круто. Так, по крайней 
мере, считали окружающие. Как же! Я изучал “пер-
воисточники” — Аристотеля, Канта, Гегеля и даже 
читал их “в подлинниках”. Однако, научившись рас-
суждать глубокомысленно и использовать в разгово-
ре массу высокоученых терминов, я постоянно ловил 
себя на том, что мало понимаю в предмете. Филосо-
фия заполняла разум лишь хаосом и туманом. Когда 
недоступность классиков моему разумению прояс-
нилась окончательно, я безо всяких сомнений бро-
сил ФЭФ. Но книги почитывать продолжал.

Николай Бердяев стал одним из первых филосо-
фов, читая которого, я воспринял, а главное — по-
нял то, о чем он писал и что хотел сказать. Может 
быть, оттого что многие мысли его были в середине 
90-х близки мне. О многом я думал, но не мог сфор-
мулировать. Многое чувствовал, но не поднялся до 
обобщений. Многое спрашивал, но ответы услыхал 
лишь у Бердяева. 

“Открывшийся” философ стал не только понятен, 
но и близок, хотя я и принял далеко не все то, в чем 
он меня уверял. Но, во всяком случае, мысли его 
казались ясными. Приват свободы надо всем. Идея 
творчества как ответ личности в диалоге с Богом. 
Хроническая греховность мира.

Любопытен показался и анализ Бердяевым про-
цессов, будораживших мир на рубеже последних 
веков. Открылась масса аналогий в диалоге эпох. 
Я по обыкновению выписал наиболее поразившие 
меня его мысли в записную книжку. И, может быть, 
сегодня эти выписки помогут какому-нибудь мечу-
щемуся в поисках смысла читателю обрести если не 
понимание, то хотя бы направление для движения. 
И повод перечитать Бердяева.

“Тоска направлена к высшему миру и сопрово-
ждается чувством ничтожества, пустоты, тленности 
этого мира… Страх и скука направлены не на выс-
ший, а на низший мир… В тоске есть надежда, в 
скуке — безнадежность. Скука преодолевается лишь 
творчеством… Тоска и ужас имеют родство… Печаль 
душевно связана с прошлым. Тургенев художник пе-
чали преимущественно. Достоевский художник ужа-
са. Ужас связан с вечностью. Печаль лирична. Ужас 
драматичен”.

“Я не видел этой любви к свободе ни у господству-
ющих слоев старого общества, ни в старой револю-
ционной интеллигенции, ни в историческом право-
славии, ни у коммунистов и менее всего — в новом 
поколении фашистов. Всякая группировавшаяся 
масса враждебна свободе. Скажу более радикально: 
всякое до сих пор бывшее организованное и орга-
низующиеся общество враждебно свободе и склонно 
отрицать человеческую личность”.

“Жалость может привести к отказу от свободы. 
Свобода может привести к безжалостности”.

“Христиане часто бывали утонченными садиста-
ми. В основании моего отвращения к учению о веч-
ных адовых муках лежит, вероятно, мое первичное 
чувство жалости и сострадания, невозможности ра-
дости и блаженства, когда существуют непомерное 
страдание и мука. Спасение возможно лишь вместе 
со всеми другими людьми”.

“Все политическое устройство этого мира рассчи-
тано на среднего, ординарного, массового человека, 
в котором нет ничего творческого. На этом основа-
ны государство, объективная мораль, революции и 
контрреволюции”.

“…Всякое государство и всякая революция, вся-
кая организация власти подпадают господству князя 
мира сего”.

“В функциях власти все люди преображались в 
сторону полузвериную”. 

“Я бесконечно люблю свободу, которой проти-
воположна всякая магическая атмосфера. Я всегда 
веду борьбу за независимость личности, не допускаю 
ее смешения с какой-нибудь коллективной силой и 
растворения в безликой стихии”.

“Это была эпоха большого общения душ, но и 
размягчения душ. Вячеслав Иванов говорил, что для 
дионисизма важно не “что”, а “как”, важно пережи-
вание экстатического подъема независимо от того, 
к каким реальностям это относится. Дионисическое 
веяние прошло по России, захватив верхний куль-
турный слой. Оргазм был в моде”.

“Ленин философски и культурно был реакционер, 
человек страшно отсталый, он не был даже на вы-
соте диалектики Маркса, прошедшего через герман-
ский идеализм. Это оказалось роковым для харак-
тера русской революции — революция совершила 
настоящий погром высокой русской культуры. Ин-
теллигенция совершила акт самоубийства”.

“Мне всегда неприятна была и литературщина… 
В ней не слово становится плотью, а плоть словом”.

“Споры по целым ночам есть русское явление”.
“Государство есть довольно низменное явление 

мировой действительности, и ничто похожее на го-
сударство не переносимо на отношения между Бо-
гом и человечеством и миром”.

“…Человек надеется возвысить себя не через лич-
ные качества и достижения, а через причастность к 
играющим роль группировкам”.

“Творчество связано с воображением. Творческий 
акт всегда был для меня трансцендированием, вы-
ходом за границу имманентной действительности, 
прорывом свободы через необходимость. (…) Чело-
веку свойственно и лжетворчество. Человек может 
давать ответ не на призыв Бога, а на призыв сатаны. 
(…) Нельзя написать драмы, романа, лирического 
стихотворения, если нет конфликта, столкновения с 
нормой и законом, нет “незаконной любви”, вну-
тренних сомнений и противоречий, нет всего того, 
что представляется недопустимым с точки зрения 
“закона”, установившего ортодоксальные мнения”.

ходил процесс по иску 
подрядчика ТОО «НУР-
Сервис-Строй» к заказ-
чику ТОО Auto Recycling. 
Истец требовал признать 
акты выполненных работ 
по строительству завода 
действительными, чтобы 
на основании решения 
добиться оплаты этих ра-
бот, которая была прио-
становлена из-за возбуж-
дения уголовного дела в 
отношении руководства 
ТОО Auto Recycling.

ЭКСПЕРИМЕНТ
Популярный блогер и 

борец с утильсбором Сан-
жар Бокаев решил прове-
рить работу костанайского 
предприятия, как гово-
рится, на зуб. В октябре 
2023 года он специально 
приобрел старый трактор 
за 900 тысяч тенге и при-
вез на предприятие для 
сдачи его на утилизацию. 
Но его встретили закры-
тые двери — в приемке 
ему отказали. На этом он 
решил не останавливаться 
и отправился в Караган-
динскую область, на дру-
гой завод по утилизации 
техники ТОО Recycling 
Company, однако и там 
ему не удалось расстать-
ся с автохламом. Все это 
он запечатлел на видео 
и выложил на YouTube. 
«Получается, в Казах-
стане вообще нет утили-
зации. Вы видите, что я 
попытался сдать технику 
в двух промышленных го-
родах страны, но у меня 

не вышло», — возмутился 
блогер.
В итоге он сдал свой 

трактор, который обо-
шелся ему в копеечку с 
учетом логистики, на ме-
таллолом за 218 тысяч 
тенге.
В управлении предпри-

нимательства региона на 
такое разоблачение со-
общили, что завод стро-
ился за счет частных 
инвестиций ТОО Auto 
Recycling. Государство 
лишь помогло в подве-
дении инженерных ком-
муникаций и предоста-
вило землю. Чиновники 
лукавили: подведение 
коммуникаций — весьма 
недешевое удовольствие. 
А вот поставленный биз-
несом ангар и правда 
не так дорог. Проект, 
по словам костанайских 
чиновников, застопорило 
уголовное дело в отноше-
нии руководителей ТОО 
«Оператор РОП», которое 
имеет непосредственное 
отношение к компании, 
строившей костанайский 
завод. По словам ру-
ководителя управления 
предпринимательства Ко-
станайской области На-
зарбека Конакбаева, в 
рамках уголовного дела 
все имущество инициато-
ра проекта переходит в 
пользу государства. Ну а 
саму производственную 
площадку после переда-
чи государству предло-
жат другим инвесторам. 
Кстати, тот самый торже-

ственный запуск завода 
местные власти назвали 
техническим. Понимай 
как хочешь. 

НОВЫЙ ПРОЕКТ НА 
СТАРОМ МЕСТЕ?
В январе, незадолго 

до своей отставки, пре-
мьер-министр РК Алихан 
Смаилов, будучи в Ко-
станае, от прямого от-
вета на вопрос местных 
журналистов о судьбе 
завода уклонился. Аким 
области Кумар Аксака-
лов пояснил, что завод 
находится под арестом, 
необходимо дождаться 
окончания судебных раз-
бирательств. А в феврале 
руководитель управления 
предпринимательства На-
зарбек Конакбаев сооб-
щил, что судебные тяжбы 
завершены еще в июле 
2023 года.
«Акимат области не яв-

лялся участником ни од-
ной из сторон судебного 
процесса. Для полноцен-
ного запуска завода по 
утилизации сельскохозяй-
ственной техники на пер-
воначальном этапе необ-
ходимо вернуть объект в 
доход государства. После 
чего будет проработан во-
прос по поиску инвестора 
в целях запуска завода», 
— уточнил чиновник.
Вот только не уточнил, 

какого. 
Павлодар 

Фото Талгата Галимова 
и из открытых 

источников

КОСТАНАЙСКИЙ ЗАВОД ПО УТИЛИЗАЦИИ СЕЛЬХОЗТЕХНИКИ ПРИКАЗАЛ ДОЛГО ЖИТЬ

Итак, стоимость страховой защиты — 
страховая премия — зависит от набора ри-
сков, которые хочет получить страхователь, 
а также от состояния объекта страхования. 
Если страхователь хочет застраховать же-
лезобетонный одноэтажный дом со скры-
той проводкой только от пожара, то и цена 
страхового полиса будет незначительной, 
примерно 0,1 процента от стоимости дома. 
А если дом деревянный с наружной элек-
тропроводкой с печным отоплением с тем 
же риском, цена страховой защиты будет 
0,3 — 0,4 процента. В зависимости от типа 
сооружения и набора рисков тариф может 
колебаться от 0,05 до 2,0 процента. Средний 
тариф для города Алматы для типовых сей-
смостойких зданий составляет 0,25 — 0,28 
процента.

Если в период действия страховой защиты 
произошел случай, имеющий признаки стра-
хового, страхователь обязан: 

1) принять все возможные меры для умень-
шения убытков от страхового случая, в том 

числе меры по спасению застрахованного 
имущества;

2) незамедлительно, но не позднее трех 
рабочих дней с момента наступления собы-
тия, имеющего признаки страхового случая, 
письменно известить об этом страховщика. 
Если страхователь по уважительной причи-
не не имел возможности сообщить о насту-
плении страхового случая в установленные 
сроки, он должен подтвердить это докумен-
тально;

3) немедленно сообщить о случившемся и 
документально зафиксировать происшествие 
в компетентных органах и организациях 
(органы внутренних дел, противопожарные 
службы, органы по ЧС и другие компетент-
ные органы и организации в соответствии с 
действующим законодательством РК);

4) предоставить возможность представи-
телю страховщика производить осмотр или 
обследование поврежденного имущества, 
расследование причин и размера ущерба, 
участвовать в мероприятиях по уменьшению 
ущерба;

5) не производить восстановительные ра-
боты поврежденного имущества без пись-
менного согласия страховщика;

6) не совершать действий, направленных 
против интересов страховщика, а также не 
принимать каких-либо обязательств, не при-
знавать, не принимать какие бы то ни было 
предложения, не делать платежей и не обе-

щать сделать какие-либо платежи, имеющие 
отношение к данному страховому случаю, 
без письменного согласия страховщика за 
исключением действий по организации спа-
сательных работ, а также в целях уменьше-
ния ущерба; 

7) подать письменное заявление установ-
ленной страховщиком формы о наступлении 
страхового случая с указанием обстоятельств 
возникновения ущерба, а также все затребо-
ванные страховщиком документы, необходи-
мые для выяснения причин и обстоятельств 
страхового случая и определения размера 
ущерба.

Размер ущерба определяется страховщи-
ком на основании проведенной экспертизы с 
учетом стоимости пострадавшего имущества 
на момент наступления страхового случая. 
Каждая из сторон (страхователь, выгодопри-
обретатель, страховщик) вправе назначить 
независимую экспертизу. Экспертиза про-
водится за счет стороны, инициирующей ее 
проведение, если иное не оговорено в дого-
воре страхования.

Каждая из сторон имеет право потребовать 
проведения повторной независимой экспер-
тизы. Повторная экспертиза проводится за 
счет стороны, потребовавшей ее проведения. 

Если стороны не сумели договориться о 
размере ущерба, дело может быть передано 
в суд.

После того как сумма ущерба определе-

на и согласована всеми сторонами, страхо-
вая выплата осуществляется страховщиком 
в течение 10 (десяти) рабочих дней после 
принятия решения о страховой выплате. 
Страховая выплата осуществляется путем 
перечисления на банковский счет страхо-
вателя/выгодоприобретателя либо налич-
ными деньгами. Расходы по уменьшению 
или предотвращению ущерба, связанные 
с наступлением страхового случая, подле-
жат возмещению страховщиком, если такие 
расходы были необходимы или были про-
изведены для выполнения указаний стра-
ховщика, даже если соответствующие меры 
оказались безуспешными. При этом общая 
сумма страховой выплаты и компенсации 
расходов не должна превышать страховую 
сумму, установленную договором страхо-
вания. Указанные расходы возмещаются 
страховщиком непосредственно лицу, по-
несшему их.

Если сумма ущерба равна страховой сум-
ме, после осуществления выплаты договор 
страхования прекращает свое действие. Ког-
да страховая сумма незначительная, дого-
вор страхования продолжает действовать до 
окончания срока страхования, но страховая 
сумма уменьшается на величину произве-
денной выплаты.

Подводя итоги статьи, можно с уверенно-
стью сказать, что страхование — это выгод-
но, правильно и необходимо!

Защита моей собственности — это «Виктория»
ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ “СТРАХОВАНИЕ ИМУЩЕСТВА” — УРЕГУЛИРОВАНИЕ УБЫТКОВ
Мы продолжаем цикл статей, освещаю-
щих работу страховой компании. И се-
годня расскажем о страховании имуще-
ства, а конкретно — об урегулировании 
страхового события. Как всегда, нашими 
экспертами будут специалисты страхо-
вой компании «Виктория» — одного из 
лидеров страхового рынка Казахстана
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— Госпожа консул, «Две 
сессии» в Китае — это 
крупное событие в по-
литической жизни госу-
дарства, а также важная 
возможность для мира 
посмотреть, что проис-
ходит с Поднебесной. 
«Отчет о работе Прави-
тельства» двух сессий 
является одним из важ-
нейших пунктов, привле-
кающих наибольшее вни-
мание иностранных СМИ, 
а экономическое разви-
тие страны является важ-
ной темой данного отчета. 
Не могли бы вы расска-
зать о развитии экономи-
ки Китая?
— В прошлом году, столк- 

нувшись с многочисленными 
трудностями и вызовами, 
экономика Китая по-преж-
нему достигала темпов 
роста в 5,2 процента, что 
позволило стране занять 
лидирующие позиции сре-
ди ведущих экономик мира 
по темпам экономического 
роста. Вклад Поднебесной 
в глобальный экономиче-
ский рост превышает 30 
процентов, что делает его 
по-прежнему крупнейшим 
двигателем глобального ро-
ста. ВВП страны превысило 
126 триллионов юаней, на 
него приходится более 60 
процентов мирового произ-
водства и продаж автомо-
билей на новых источниках 
энергии, а уровень охвата 
пользователей технологией 
5G превышает 50 процен-
тов. Ряд данных указыва-
ет на то, что высококаче-
ственное экономическое 
развитие Китая неуклонно 
продвигается вперед, до-
стигая не только разумного 
количественного роста, но и 
эффективного качественно-
го улучшения. Бурное раз-
витие переживают новые 
отрасли промышленности, 
достигнуты замечательные 
результаты экологической 
трансформации, ускоренны-
ми темпами формируются 
новые производительные 
силы.
В 2024 году исполняется 

75 лет со дня основания 
КНР, а также это ключе-
вой год для всестороннего 
продвижения модернизации 
в китайском стиле. Ожида-
емый целевой показатель 
экономического роста Ки-
тая в этом году по-прежне-
му составляет около пяти 
процентов, что является 
очень высоким показателем 
в мировом масштабе. Толь-
ко за первые два месяца 
этого года объем внешней 
торговли товарами страны 
составил 6,61 триллиона 
юаней, увеличившись на 
8,7 процента в годовом ис-
числении. И ожидается, что 
в первом квартале этого 
года будет заложен хоро-
ший старт. Развитие Китая 
неотделимо от мира, а раз-
витие мира еще в большей 
степени неотделимо от Ки-
тая. Мы верим, что непре-

О “ДВУХ СЕССИЯХ” И 
КИТАЙСКО-КАЗАХСТАНСКИХ 
ОТНОШЕНИЯХ

рывное развитие экономики 
КНР принесет больше воз-
можностей странам мира, в 
том числе Казахстану.
— В ходе «двух сессий» 

член Политбюро ЦК КПК и 
Министр иностранных дел 
Ван И ответил на вопросы 
китайских и иностранных 
журналистов о внешней 
политике и международ-
ных отношениях Китая. 
Среди них перспектива 
построения сообщества 
единой судьбы человече-
ства, которая привлекла 
широкое внимание меж-
дународного сообщества. 
Можете ли вы рассказать 
об этом подробнее?
— Формирование сообще-

ства единой судьбы челове-
чества — это основная кон-
цепция идей Си Цзиньпина 
о дипломатии и благород-
ной цели, которую пресле-
дует дипломатия великой 
страны с китайской специ-
фикой в новую эпоху. За 10 
лет с момента выдвижения 
концепции Председателем 
Си Цзиньпином о постро-
ении сообщества единой 
судьбы человечества было 
достигнуто много успехов. 
Она прошла путь от кон-
цептуального предложения 
в научную систему, из ки-
тайской инициативы — в 
международный консенсус, 
из прекрасного видения — 
в богатую практику, демон-
стрируя сильную жизнеспо-
собность. От двустороннего 
к многостороннему, от ре-
гионального к глобально-
му эта концепция достигла 
всеобъемлющих и новатор-

ских плодотворных резуль-
татов, принося огромные 
дивиденды процветания и 
стабильности миру, а также 
создавая прочный фунда-
мент для улучшения благо-
состояния людей.
Китай и Казахстан на-

ходятся в авангарде меж-
дународного сообщества 
в содействии построению 
сообщества единой судьбы 
человечества. Обе стороны 
взяли на себя инициативу. 
Объявив о строительстве 
китайско-казахстанского 
сообщества единой судь-
бы, основанного на вечной 
дружбе, высоком взаимном 
доверии и солидарности, со-
вместно продвигают высоко-
качественное строительство 
инициативы “Один пояс и 
один путь”, совместно реа-
лизуют Инициативу глобаль-
ного развития, Инициативу 

глобальной безопасности и 
Инициативу глобальной ци-
вилизации, объединяя мощ-
ную конструктивную силу 
для решения глобальных 
проблем. На следующем 
этапе мы должны продол-
жать усердно работать над 
построением более тесно-
го китайско-казахстанского 
сообщества единой судьбы 
более высокого уровня, а 
также внести китайско-ка-
захстанский вклад в постро-
ение вечного мира, мира 
всеобщей безопасности, 
общего процветания, откры-
тости и инклюзивности, чи-
стоты и красоты.
— В каких сферах эко-

номическое сотрудниче-
ство Казахстана и Ки-
тая особенно активно? 
Каковы ваши ожидания 
касательно перспектив 
развития казахстанско-ки-
тайских отношений?
— Китайско-казахстанское 

экономическое сотрудни-
чество принесло плодот-
ворные результаты в 2023 
году. Объем торговли меж-
ду двумя странами достиг 
41 миллиарда долларов 
США, увеличившись в годо-
вом исчислении на 32 про-
цента. Китай стал крупней-
шим торговым партнером 
Казахстана. Сотрудничество 
между двумя странами в 
области новой энергетики, 
трансграничной электрон-
ной коммерции, автомоби-
лестроения, науки и техники 
и других сферах приносило 
блестящие результаты. По 
состоянию на конец про-
шлого года общая установ-

ленная мощность проектов 
возобновляемой энергии с 
участием китайских компа-
ний в Казахстане превы-
сила 1800 мегаватт. Почти 
четверть автомобилей, при-
обретенных казахстанцами 
в 2023 году, пришлась на 
бренды КНР. Непрерывно 
курсирующие грузовые по-

езда «Китай — Европа» 
способствуют трансгранич-
ной электронной коммер-
ции, делая покупку и про-
дажу товаров из Китая и 
Казахстана более быстрой 
и удобной. Неуклонно по-
являются новые форматы 
бизнеса, новые модели и 
новый импульс для содей-
ствия развитию делового 
сотрудничества между дву-
мя странами.
Новое «золотое десятиле-

тие» высококачественного 
совместного строительства 
инициативы «Один пояс и 
один путь» между Китаем и 
Казахстаном уже открыто. 
Генеральное консульство 
готово работать с друзья-
ми из всех слоев общества, 
руководствуясь реализа-
цией важного консенсуса, 
достигнутого главами двух 
государств, совместно про-
двигать двусторонние отно-
шения и взаимовыгодное 
сотрудничество в различных 
сферах для достижения но-
вого стремительного взлета 
и еще больших успехов в 
новом году.
— Как развивается со-

трудничество Казахстана 
и Китая в сфере культу-
ры и образования? Какие 
меры принимаются для 
укрепления культурно-гу-
манитарных обменов?
— В сотрудничестве Ки-

тая и Казахстана в гума-
нитарной сфере есть много 
ярких моментов и дости-
жений. Вступление в силу 
соглашения о взаимном 
безвизовом режиме значи-
тельно облегчило передви-

жение людей и сотрудниче-
ство в различных сферах 
между двумя странами. 
Один за другим реализу-
ются «Проекты глав госу-
дарств», такие как филиал 
Северо-Западного политех-
нического университета Ки-
тая на базе КазНУ имени 
аль-Фараби и «Мастерской 
Лу Баня» на базе Восточ-
но-Казахстанского техниче-
ского университета имени 
Д. Серикбаева. Неуклон-
но продвигается взаимное 
учреждение культурных 
центров между Китаем и 
Казахстаном. Часто обме-
ниваются визитами различ-
ные организации в области 
археологии, искусства и 
других культурных сферах. 
Продолжает расти уровень 
заинтересованности обуче-
нием в КНР и изучением 
китайского языка. Этот, 
2024-й, год — это Год ту-
ризма Казахстана в Китае, 
и обе стороны совместно 
проведут ряд мероприятий 
на туристическую тематику. 
Я надеюсь, что народы двух 
стран воспользуются этой 
возможностью для углу-
бления взаимопонимания 
и дальнейшего укрепления 
фундамента китайско-казах-
станской дружбы и улучше-
ния общественного мнения.
— В этом году Казах-

стан будет одновремен-
но председательствовать 
сразу в нескольких меж-
дународных и региональ-
ных организациях, и пе-
ред ним стоят большие и 
сложные задачи. Как РК 
и КНР будут более эф-
фективно сотрудничать в 
рамках многосторонних 
организаций, таких как 
ООН, ШОС и т.д.?
— Сегодняшний мир от-

личается своей очевидной 
нестабильностью и неопре-
деленностью, человечество 
сталкивается со многими 
общими вызовами. Китай и 
Казахстан как ответствен-
ные страны в междуна-
родном сообществе всегда 
были попутчиками на пра-
вильном пути защиты мира 
во всем мире и содействия 

общему развитию. Китай 
и пять стран Центральной 
Азии работают вместе над 
построением равноправного 
и упорядоченного мира и 
созданием общедоступной 
и инклюзивной экономиче-
ской глобализации, а также 
вносят важный вклад в со-
действие региональному и 
даже глобальному миру и 
стабильности.
В этом году Казахстан 

одновременно будет пред-
седательствовать в ше-
сти международных орга-
низациях, в том числе в 
Шанхайской организации 
сотрудничества (ШОС) и 
Совещании по взаимодей-
ствию и мерам доверия в 
Азии (СВМДА). Китай также 
приступит к председатель-
ству в ШОС после саммита 
организации в Астане, что в 
полной мере демонстриру-
ет ответственность Китая и 
Казахстана в международ-
ных делах. Мы будем про-
должать еще более реши-
тельно поддерживать друг 
друга, повышать уровень 
сотрудничества на между-
народной арене, вносить 
еще больший вклад в со-
действие развитию между-
народного порядка в более 
справедливом и разумном 
направлении и совместное 
построение сообщества с 
единой судьбой человече-
ства.
Интервью Генерального 

консула КНР Цзян Вэй 
закончилось взаимными 
поздравлениями с празд-
ником прихода весны и 
Нового года Наурыз. Она 
так же отметила, что боль-
шие результаты сотрудни-
чества приносят только 
пользу обеим странам, а 
крепкие отношения меж-
ду Китаем и Казахстаном 
играют ключевую роль не 
только в их развитии, но 
и в поддержании стабиль-
ности как на глобальном, 
так и на региональном 
уровне.

Подготовил 
Наиль Мивтохотдинов

Фото Талгата Галимова

ДОРОГАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ

КАК РЫНОК ОТРЕАГИРО-
ВАЛ НА УЧАСТИВШИЕСЯ В АЛМАТЫ ЗЕМ-
ЛЕТРЯСЕНИЯ, И ЧЕГО ЖДАТЬ В БУДУЩЕМ

С начала года расположенный в высоко-
сейсмичной зоне город Алматы уже дважды 
пережил ощутимые землетрясения. Это ока-
зало моментальное влияние на рынок жилья 
— как продажу, так и аренду недвижимости. 
Как ситуация выглядит в цифрах, показывает 
статистика и рассказывают эксперты

Аналитическая служба крупнейшего сервиса 
объявлений по продаже недвижимости в Казах-
стане olx.kz поделилась данными о спросе на 
квартиры и дома за первую половину марта 2024 
года. Так, согласно отчетам, в Алматы спрос на 
долгосрочную аренду квартир на нижних этажах 
(с первого по третий) вырос на 51 процент за 
период с 4 по 10 марта 2024 года по сравнению 
с предыдущей неделей. Этому способствовал 
страх перед повторными толчками — люди бо-
ятся повторных землетрясений и предпочитают 
переезжать на более низкие этажи. Вдобавок в 
некоторых домах, особенно старых, верхние эта-
жи получили больше повреждений, что сделало 
их менее привлекательными для арендаторов.

Если говорить о последствиях для рынка, то 
спрос на аренду на нижних этажах может при-
вести к ощутимому росту цен на эти квартиры в 
целом. Другим вероятным результатом ажиотажа 
может стать снижение количества предложений. 
Аналитики считают, что, несмотря на скачок 
стоимости, люди все равно предпочитают пер-
вые этажи и активно переезжают в новые арен-
дованные квартиры. Та самая ситуация, когда 
повышенный спрос приводит к искусственному 
росту цен.

Аналогичная тенденция наблюдается и на 
рынке продажи квартир, расположенных на пер-
вых-третьих этажах. Как показывают цифры из 
данных по отчетам, количество откликов на объ-
явления о продаже квартир на нижних этажах в 
Алматы выросло на 57 процентов за тот же пери-
од. Значительную роль здесь играет психологи-
ческий фактор — многие люди не выражают же-
лания жить на верхних этажах после пережитых 
землетрясений, переживая за свою семью.

Из последствий этой ситуации можно выде-
лить возможность владельцев квартир на нижних 
этажах выгодно продать свою недвижимость, по-
скольку на рынке есть большой спрос. К при-
меру, ранее не пользовавшиеся популярностью 
первые этажи стали более желанными объектами 
для покупки. Это может привести к еще боль-
шему изменению структуры цен на квартиры в 
зависимости от этажности.

Спрос на аренду и покупку частных домов 
также увеличился после землетрясения. Так, 
интерес к аренде домов вырос на 45 процентов, 
а к покупке — на 38. Причины те же — страх 
перед повторными толчками. В случае с част-
ным сектором добавляется и другой весомый ар-
гумент — возможность иметь безопасное жилье 
с собственным участком. Не последнюю роль в 
стремлении переехать в частный дом у многих 
алматинцев играет желание жить вдали от мно-
гоэтажных зданий. Как следствие, рост спроса 
на частные дома привел к увеличению цен на 
них, особенно в районах, которые считаются 
сейсмобезопасными.

Эксперты убеждены, что сложившаяся ситу-
ация на рынке недвижимости не является за-
вершенной и в долгосрочной перспективе будет 
меняться в зависимости от трех ключевых фак-
торов.

Первый — сохранение сейсмической актив-
ности. Если в Алматы будут происходить новые 
землетрясения, это может привести к еще боль-
шему росту спроса на частные дома и квартиры 
на нижних этажах.

Второй фактор хотя и является косвенным, од-
нако может оказать не меньшее влияние на про-
цесс ценообразования. Речь о прогнозах и но-
востях о возможных предстоящих катаклизмах. 
Они также будут иметь большое значение, по-
скольку при негативной информации люди будут 
активнее искать безопасное жилье или даже уез-
жать из города. Будут ли спекуляции на эту тему, 
вопрос риторический.

В качестве третьего фактора эксперты приводят 
вероятность ужесточения строительных норм, 
что может привести к удорожанию строительства 
новых домов, которое, в свою очередь, неминуе-
мо приведет к росту цен на недвижимость.

Таким образом, можно резюмировать, что ры-
нок недвижимости Алматы находится в стадии 
адаптации к новым условиям. Спрос на жилье 
на нижних этажах зданий значительно увели-
чился как в сегменте аренды, так и продажи. 
Также отмечается рост спроса на аренду и про-
дажу частных домов. Эти изменения свидетель-
ствует о том, что жители города стали больше 
внимания уделять вопросам безопасности и 
предпочитают выбирать жилье, которое кажется 
им более приспособленным к возможным сти-
хийным бедствиям.

Алексей Мальченко, фото Талгата Галимова
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(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Вице-министр Василенко добавил, что 

еще одной важной основой для активизации 
сотрудничества в области редкоземельных 
металлов стал подписанный в ноябре 2022 
года Меморандум о стратегическом партнер-
стве в области цепочки создания устойчивой 
стоимости сырья, аккумуляторных батарей и 
зеленого водорода между Казахстаном и Ев-
ропейским союзом.

По его информации, две казахстанские 
компании в сотрудничестве с немецкой 
занимаются освоением литиевых место-
рождений в Восточном Казахстане. Общая 
сумма инвестиций составляет 600 миллио-
нов долларов. В июне 2023 года ТОО Creada 
Corporation и немецкая компания HMS 
Bergbau AG договорились об инвестициях 
и развитии проекта по разведке, добыче и 
переработке комплексных редких металлов. 

Это соглашение открывает новые перспек-
тивы в развитии редкоземельного сектора 
Казахстана. Планируемая стоимость проек-
та — 200 миллионов долларов. Подписаны 
меморандумы о технологическом сотруд-
ничестве: между казахстанским Жезказган-
редмет и европейским SGS Netherlands, а 
также между Национальной геологической 
службой Казахстана и испанской компани-
ей по геологоразведке Xcalibur Multiphysics 
Group по критически важным сырьевым 
материалам.

Однако, несмотря на конкретные шаги 
по улучшению инвестиционного климата, 
в Казахстане до сих пор есть ряд проблем, 
которые требуют своего решения.

“Конечно, недостатки есть, и немало, 
но важно их выявить и работать над ними. 
Сейчас ведется обсуждение пакета попра-
вок, где предусматривается сокращение до-

кументов при подаче заявления на получение 
лицензии, рассматривается вопрос по умень-
шению суммы обеспечения по ликвидации 
и сокращению других бюрократических пре-
пон”, — уточнил, отвечая на вопрос корре-
спондента “НП”, Саид Султанов.

На вопрос о том, кто пришел в Казахстан, 
но не остался, глава Aurora Limited пояснил, 
что некоторые компании ищут крупные ме-
сторождения с большим объемом запасов 
полезных ископаемых для вхождения на наш 
рынок.

“К сожалению, минерально-сырьевая база 
Казахстана сегодня истощена и нет крупных 
месторождений, которые бы были рентабель-
ны для мировых гигантов”, — подчеркнул 
спикер.

По его словам, еще одним серьезным пре-
пятствием для инвесторов является вопрос 
экологического регулирования.

Султанов напомнил, что в 2021 году был 
принят новый Экологический кодекс, ко-
торый предполагает сложный процесс по-
лучения экологического разрешения, что 
привело к потере некоторых проектов. При 
этом государство сквозь пальцы смотрит, 
например, на то, что недропользователи 
не занимаются ликвидацией последствий 
своей деятельности, а именно восстанов-
лением плодородного слоя почвы. К сожа-
лению, недропользователи в большинстве 
случаев не выполняют экологические тре-
бования.

“Несомненно, процедура выдачи эколо-
гического разрешения должна быть упро-
щена, но при этом недропользователи обя-
заны будут исполнять все экологические 
требования в установленном законодатель-
ством порядке”, — резюмировал Султанов.

Кульпаш Конырова

Потенциальное — не всегда реальное 
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По данным, утверж-
денным ВОЗ, на одного 
местного жителя в горо-
де должно приходиться 50 
квадратных метров город-
ских зеленых насаждений, 
а также 300 квадратных 
метров загородных. Имен-
но такая площадь озелене-
ния способна обеспечить 
человека оптимальной нор-
мой кислорода.
Одним из зеленых оази-

сов нашего большого дома 
Алматы является Главный 
ботанический сад. Сегодня 
в 153 странах мира функ-
ционирует уже более 2200 
ботанических садов, чис-
ленность коллекций в кото-
рых варьируется от сотен 
до десятков тысяч таксо-
нов. Наш сад всегда был 
местом притяжения алма-
тинцев — как в знойные 
летние дни, так и зимой. 
Укрытие от палящего солн-
ца летом и сверкающая 
красота снежного покрова 
деревьев и кустарников 
зимой круглый год привле-
кают горожан в Главный 
ботанический сад. Так, в 
прошлом, 2023-м, году его 
посетило около 579 000 че-
ловек.

Но не только любова-
ние посетителей красота-
ми природы и вдыхание 
чистого воздуха заботят 
работников ботанического 
сада. На повестке их рабо-
ты стоит образовательный 
аспект. Усиление работы в 
области образовательной 
и экологопросветительской 
деятельности в этом году 
— одна из приоритетных 
задач для Главного бота-
нического сада. Именно 
эту задачу решает образо-
вательный проект «Знать, 
чтобы любить», который 
был запущен на террито-
рии ботсада Алматы. Глав-
ная цель проекта — дать 
знания об окружающем 
мире и тем самым при-
вить любовь к природе. 
Участников проекта ждут 
интересные научно-попу-
лярные фильмы и лекции, 
мастер-классы, интерактив-
ные экскурсии, экоквесты 

УЧИМСЯ В САДУ

и многое другое.  В рам-
ках проекта Институт бо-
таники и фитоинтродукции, 
который управляет Глав-
ным ботаническим садом, 
запускает пять маршрутов 
для взрослых и семейных 
прогулок и восемь маршру-
тов интерактивных экскур-
сий для детей плюс восемь 
различных познавательных 
и творческих мастер-клас-
сов, где в игровой форме 
дети узнают много нового 
о растениях и природе в 
целом.
Как отметила начальник 

отдела маркетинга и разви-
тия Главного ботаническо-
го сада Баян Коспенбето-
ва: «Мы можем полюбить, 
понять и оценить мир во-
круг нас и природу только 
когда больше знаем о них. 
Именно поэтому мы хотим 
распространять знания, 
усиливать просветитель-
скую часть нашей работы. 
Мы хотим помочь нашим 
посетителям узнать, по-
нять и осознать ценность 
ботсада как уникального 
уголка природы в большом 
мегаполисе. Хотим сде-

лать прогулки по ботсаду 
не только приятными, но 
еще и полезными. Имен-
но поэтому рекомендуем 
воспользоваться услугами 
нашего экскурсовода. Толь-
ко на экскурсии с гидом 
есть возможность побли-
же познакомиться с исто-
рией ботсада, понять, что 
же делает его уникальным, 
узнать интересные факты 
о растениях, которые со-
браны в коллекции Глав-
ного ботанического сада 
за более чем 90-летнюю 
историю его существова-
ния. Ведь у нас на восьми 
коллекционных участках и 
семи экспозиционных зо-
нах представлены растения 
с разных континентов, есть 
редкие краснокнижные 
растения».
Штатный экскурсовод 

ботанического сада и ве-
дущая детских мастер-клас-
сов Елена Дубынина делит-

ся информацией о своей 
работе: «Экскурсии длятся 
от часа до полутора в за-
висимости от выбранного 
маршрута, размера группы 
и времени года. Во время 
экскурсий помимо обще-
го знакомства с ботсадом 
мы стараемся преподне-
сти информацию о мире 
растений в очень простой 
форме в зависимости от 
возраста гостей. Так, на-
пример, детские экскурсии 
дополняются игровыми ин-
терактивными элемента-
ми, которые детям всегда 
очень нравятся. На ка-
ждом мастер-классе школь-
ники отрабатывают навыки 
начинающих натуралистов 
через настольные игры, 
квесты в игровой форме 
или создание поделок из 
природных материалов. 
В результате всех наших 
активностей участники не 
только узнают, насколько 
удивителен мир растений, 
но и начинают понимать, 
как тесны взаимосвязи в 
окружающем мире и на-
сколько важно беречь не 
только растения, но и при-
роду в целом. Это наша 
основная задача». 
Разработчики образова-

тельной программы рас-
сказали, что, например, 
в ходе экскурсии  «Си-
бирь — страна диковин-
ная» гости узнают, какие 
растения могут выжить в 
суровых условиях силь-
нейших морозов, резких 
перепадов температуры и 
вечной мерзлоты, увидят 
дерево, в хвое которого 
витамина С в несколько 
раз больше, чем в лимоне, 
а еще дерево с шишками, 
растущими вверх подобно 
свечкам, и познакомятся с 
растением «от ста болез-
ней». На экскурсии «Аме-
рика справа и слева» дети 
узнают, какие растения 
называют «американским 
белым кедром» и «орегон-
ским виноградом», плоды 
какого дерева использу-
ют в качестве заменителя 
кофе и шампуня для во-
лос, волокна какого расте-
ния добавляют в джинсо-
вую ткань для прочности и 
многое другое. Во время 
экскурсии «Туда, где вос-
ходит солнце» гостей ждет 
путешествие на восточные 
экспозиции ботсада, к рас-
тениям, произрастающим в 
Китае, Корее, Японии, на 
Дальнем Востоке и Кам-
чатке. Участники узнают, 
какое растение является 
ровесником динозавров и 
какое называют «сосудом 
с водой», увидят чертово 

дерево, китайский крыжов-
ник, дерево с бархатной 
корой, которое плодоносит 
черными жемчужинами. 
Провести время, гу-

ляя среди представителей 
флоры из разных уголков 
мира, можно в любое вре-
мя. Услышать вместе с тем 
интереснейшую информа-
цию о растительном мире 
— каждый вторник и чет-
верг в 10.00, 13.00, 16.00 
и в воскресенье в 15.00, 
когда проводятся экскур-
сии, которые могут посе-
тить взрослые горожане и 
семейные люди. В пятницу 
и субботу с 10.00 до 16.00 
можно заказать групповые 
экскурсии, записавшись по 
телефону или обратившись 
за информацией в кассу 
в любом из входных па-
вильонов ботсада. Детские 
мастер-классы в ботсаду 
проходят каждое воскре-
сенье в 11.00 в запад-
ном входном павильоне. 
Детальная программа на 
месяц публикуется на сай-
те www.botsad.kz, а также 
на официальных страницах 
Главного ботанического 
сада в соцсетях. 
Для взрослых посетите-

лей разработаны общие 
информационные экскур-
сии по ботсаду по пяти 
маршрутам, среди которых  
«Экзоты на каждом шагу», 
«Растения меняют адре-
са», сезонные экскурсии 
по коллекционным участ-
кам, «Экскурсия по сирин-
гарию», которую проводят 

Озеленение современных мегаполисов ока-
зывает огромное влияние на здоровье горо-
жан. Чем больше в городе зелени, тем более 
чистым в нем становится воздух. Семейный 
отдых, занятия горожан, в частности алматин-
цев, спортом напрямую зависят от количества 
и благоустройства городских парковых зон и 
зеленых насаждений. При наличии в городе 
достаточного количества растительности сни-
жаются уровни шумового и воздушного загряз-
нения 

сотрудники лаборатории 
дендрологии, «Экскурсия 
по альпинарию» с сотруд-
никами  лаборатории инт-
родукции цветочно-декора-
тивных растений открытого 
грунта. Программы экскур-
сий, проводимых на рус-
ском и казахском языках 
штатными экскурсоводами, 
разработаны в 2020 году. 
Их содержание основыва-
ется на научных исследо-
ваниях, опубликованных в 
издании «Путешествие в 
удивительный мир расте-
ний», авторами В.А. Ма-
саловой, И.В. Бабай, С.В. 
Набиевой, И.В. Хусаино-
вой, А.Н. Ишаевой.  
Детская образователь-

ная программа не менее 
насыщенна и интересна. К 
примеру, экоквест «Зеле-
ный дом» целиком посвя-
щен растениям. Деревья и 
кустарники зачастую оста-
ются для всех лишь об-
щим зеленым фоном. Не-
смотря на то, что все мы 
живем рядом с растения-
ми, многие затрудняются 
вспомнить и описать хотя 
бы десяток самых распро-
страненных деревьев и ку-
старников города. Кроме 
того, мало кто задумыва-
ется, что растениям есть 
чем нас удивить. Они ве-
дут хоть и скрытую от не-
внимательного взгляда, но 
весьма насыщенную жизнь. 
Экоквест «Зеленый 

дом» создан как раз для 
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АЛИМ ТОХТАБАКИЕВ

СПЕЦИАЛИСТЫ ГЛАВНОГО БОТАНИЧЕСКОГО САДА КАЗАХСТАНА РАССКАЗАЛИ 
О НОВЫХ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ПРОГРАММАХ 

Где можно похоронить друга?
АЛЬТЕРНАТИВА КЛАДБИЩУ ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ

ГДЕ УПОКОИТЬ БАРСИКА?
Более десяти лет назад в Павлодаре сти-

хийно образовалось кладбище домашних 
животных. С надгробиями. Кто-то поставил 
в лесопосадке памятник умершей собаке, и 
это стало спусковым крючком для продол-
жения темы. 

Те, у кого дома живут коты, собаки, хо-
мяки или черепахи, хоть раз да сталкива-
лись с проблемой захоронения. Выкинуть 
умершее животное в мусорный бак рука не 
поднимется, тем более когда кошка или пес 
проживал с вами не один год, а то и более 
десяти лет. Можно решить проблему че-
рез ветклинику, где у вас за определенную 
плату возьмут животное на утилизацию. За-

путь Мурзика или Шарика надо по-челове-
чески. Но поскольку места не определено, 
люди выбрали его сами.

СРОВНЯТЬ С ЗЕМЛЕЙ
Три года назад эта тема вновь стала пу-

блично обсуждаемой, когда кто-то в лесопо-
садке наткнулся на эти захоронения. Люди, 
чьи домашние любимцы захоронены там, 
попросили местные власти узаконить это 
место, придав ему соответствующий статус. 
В акимате пообещали вопрос рассмотреть, 
возможно, предоставить земельный участок. 
В итоге погост снесли. 

(Окончание на 7-й стр.)
Марина Попова, Павлодар

Причем только надгробия. Ни о каких 
санитарных мерах вопрос не стоял, то есть 
останки животных остались в земле. Ника-
ких обработок не провели. Все это больше 

тем его отправят в специальные закрытые 
биотермические ямы. Еще их называют 
скотомогильниками, и зачастую это нели-
цеприятное зрелище. Но большинство лю-
дей такая форма погребения не устраивает. 
Одни решают вопрос посредством дачного 
участка, другие — ближайшего парка. И 
вряд ли кто задумывается о безопасности 
этого пути: не всегда животное умирает от 
старости. Но в минуты горя мало кто об 
этом думает. Для кого-то важно прийти 
на какое-то конкретное место, чтобы по-
плакать. Поэтому и появились недалеко от 
павлодарского аэропорта мраморные над-
гробия с именами лохматых членов семьи. 
Люди считают, что проводить в последний 

Вандализм

ВЕСЕННЕЕ 
ОБОСТРЕНИЕ

КАК В КАЗАХСТАНЕ РАЗРУШАЮТ 
ПАМЯТЬ И ПАМЯТНИКИ 

В республике участились случаи вандализ-
ма. Причем до такой степени, что на про-
блему обратил внимание глава государства, 
заявив об этом на недавно прошедшем 
Национальном курултае. Не остались в сто-
роне и депутаты Мажилиса Парламента 

Мажилисмен Сергей Пономарев обратился в 
своем депутатском запросе к первому замести-
телю Премьер-министра РК Роману Скляру с 
просьбой разъяснить, что делается для реше-
ния этой многолетней проблемы и когда все это 
кончится. 

— Снова хочу поднять вопрос о вандализ-
ме. Общество обеспокоено повальной пор-
чей того, что нас окружает. Информация о 
бесчинствах в городах напоминает фронто-
вые сводки. Молодые люди сотнями ломают 
скамейки, крушат урны, расписывают нецен-
зурщиной не только фасады зданий, но даже 
монументы. Под одобрительный хохот курочат 
объекты целыми компаниями. Почему у этих 
ребят нет ничего святого? Особым шиком счи-
тается вывернуть качели на детских площадках 
и сломать баскетбольные кольца на спортив-
ных. Вандализм разрушает общественные цен-
ности, — посетовал депутат. 

Напомним, что на недавно состоявшемся На-
циональном курултае остро обнажил эту про-
блему и Президент Касым-Жомарт Токаев.

— Только взгляните на Жумбактас в Бурабае, 
Кемпиртас в Баянауле, чью неповторимую кра-
соту затмевают различные надписи. Зачем нуж-
но разрушать лифты в жилых домах, детские 
площадки во дворах, остановки на улицах?! Все 
это свидетельствует о невоспитанности и бес-
культурье, — заявил глава государства в своем 
выступлении.

— Считаю, что нужно начинать с себя, почи-
стить свой двор, отремонтировать лавочки, наве-
сти порядок под окнами. Мотивация молодежи 
начинается с собственного примера. А замечен-
ные случаи вандализма в городах молниеносно 
выкладывать в социальные сети для реагирова-
ния полиции и общественного порицания, се-
годня это мощный инструмент, — посоветовал 
мажилисмен. Добавив, что в то время, как он 
пишет свой запрос, “на территории Жетысу 
гремят взрывы, близ Талдыкоргана компанией 
“Энергострой” целенаправленно уничтожаются 
оставшиеся курганы с древними петроглифами 
ради строительного камня.

— На наш депутатский запрос мы получили 
ответ, больше похожий на отписку, что “еже-
годно проводится около 10 тысяч мероприятий, 
направленных на предотвращение вандализма”. 
Однако о взрывниках петроглифов и черных ко-
пателях с металлоискателями — ни слова. Хотя 
мы также писали, что после бездумного рытья 
золотодобытчиков рушатся фундаменты веко-
вых некрополей, — подтвердил Пономарев. 

Между тем глава государства потребовал наве-
сти порядок в лицензировании раскопок и псев-
дозаключениях ученых, дающих разрешение на 
строительство в местах памятников истории. 

— Да, мы усилили ответственность за ванда-
лизм и порчу имущества. Но результатов, пря-
мо скажу, маловато. О штрафах либо не знают, 
либо они никого не пугают. А ведь вандализм 
— это не только административное и уголов-
ное наказание, это удар по прошлому Великой 
степи, ведь часто других исторических источ-
ников у кочевой цивилизации нет. И потому 
уничтожение уникальных артефактов сегодня 
ведет к потере идентичности потомков. Ре-
шать проблему надо немедленно, на деле! — 
считает депутат. 

Он предложил решить наболевший вопрос 
хотя бы тем, чтобы Правительство взяло под 
особый контроль исполнение законодатель-
ства по сохранности историко-культурных 
объектов, опять же законодательно расширив 
полномочия инспекторов центров исследова-
ния, реставрации и охраны культурного насле-
дия. Плюс необходимо усилить просветитель-
скую работу против вандализма c освещением 
в социальных сетях.  

Кроме того, МВД совместно с акиматами не 
помешало бы установить 28 тысяч запланиро-
ванных камер видеонаблюдения, в том числе на 
объектах исторического, культурного и природ-
ного наследия Казахстана. И, главное, запретить 
металлоискатели для археологов-любителей, 
ввести лицензирование на этот вид деятельно-
сти, ужесточить ответственность за разрушение 
памятников историко-культурного наследия. 

— Мой коллега Еділ Жаңбыршин говорил о 
том, что мы должны стать помнящей историю 
нацией, Айдос Сарым — самой читающей на-
цией, добавлю, что наша задача сделать Казах-
стан нацией высокой культуры. Также хочу на-
помнить цитату Президента о том, что “каждый 
гражданин цивилизованной страны должен за-
щищать общественное имущество как свое соб-
ственное. В этом плане показательны примеры 
Японии, Южной Кореи, Китая, Сингапура. По-
чему мы должны быть хуже других? — заключил 
Сергей Пономарев. 

Ольга Шишанова 
Астана 

того, чтобы привить на-
выки наблюдательности и 
расширить кругозор зна-
ний о растениях, встреча-
ющихся в городской среде. 
Он пройдет по двум стан-
циям «Институт леса» и 
«Город-сад». В игровой и 
соревновательной формах 
дети узнают, как выглядят 
самые распространенные 
деревья и кустарники на-
ших окрестностей, что они 
любят и к каким условиям 
приспособились за долгие 
годы эволюции, как отли-
чаются правила городско-
го озеленения в зависи-
мости от того, что именно 
мы хотим озеленить. Дети 
научатся правильно вы-
саживать растения в раз-
ных условиях — природ-
ных и городских, чтобы 
к тому же это выглядело  
красиво. 
При посещении познава-

тельной программы «Зе-
леная наука» гости бот-
сада примут участие в 
нескольких несложных и 
веселых экспериментах с 
растениями, показываю-
щих самые важные эле-
менты их жизни, а также 
прогуляются по ботсаду 
и посмотрят, какие тай-
ные механизмы природы 
задействованы у разных 
растений в это время.

Фото предоставлено 
Главным ботаническим 

садом

Главный ботанический сад является ча-
стью Республиканского государственного 
предприятия «Институт ботаники и фитоин-
тродукции» при Комитете лесного хозяйства 
и животного мира Министерства экологии и 
природных ресурсов Республики Казахстан.  
С 2006 года он имеет статус особо охраняе-
мой природной территории Республики Ка-
захстан. Не является коммерческой органи-
зацией и все вырученные деньги с продажи 
билетов и дополнительных услуг расходует 
исключительно на работу по уходу за уни-
кальным зеленым фондом, на содержание 
всей территории в 103 гектара и научно-ис-
следовательскую деятельность.

Штатный экскурсовод ботанического сада Елена Дубынина

Тема захоронения домашних живот-
ных вновь возникла в связи с поправ-
ками к Закону «Об ответственном об-
ращении с животными». Речь идет о 
штрафе в сумме до 92 000 тенге. По 
Закону «О ветеринарии» трупы живот-
ных являются биоотходами и должны 
быть утилизированы. Ответственность 
за эти действия лежит на владельце. 
Правда, запрет о самовольном захо-
ронении четвероногих членов семьи 
не дает гражданам иной альтернативы, 
кроме как сдать умершее животное 
в ветклинику, где его отправят на 
утилизацию. Для многих это звучит 
кощунственно
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ДВА САПОГА ПАРА 
исследования

ГЛАВНЫЕ ЗЛЫДНИ
По словам депутата, если 

случится утечка данных с 
портала «Госуслуги», то ком-
пенсации гражданам будет 
выплачивать Минцифры РФ 
из собственных средств как 
оператор персональных дан-
ных. С такой инициативой 
выступило в 2023 году само 
ведомство. Шейкин уточ-
нил, что органам исполни-
тельной власти направлены 
рекомендации проработать 
механизмы для оценки за-
щищенности организаций от 
«реальных угроз в части их 
применимости к разрабаты-
ваемому законодательству 
по оборотным штрафам».
«Важно, чтобы операторы, 

работающие с персональны-
ми данными, имели финан-
совое обеспечение для вы-
платы компенсаций в случае 
утечек данных и ущерба, 
причиненного гражданам, 
— подчеркнул сенатор. — В 
случае с госорганизациями 
компенсации в пользу граж-
дан также возможны. Их 
могут выплачивать либо из 
бюджета, либо из финансо-
вых средств непосредствен-
ного виновника утечки». 
В январе этого года Госду-

ма РФ в первом чтении при-
няла законопроект о вве-
дении оборотных штрафов 
за нарушение требований 
законодательства в сфере 
персональных данных. Мак-
симальное наказание для 
юридических лиц может со-
ставить до трех процентов 
их годовой выручки, но не 
менее 20 миллионов и не 
более 500 миллионов рублей.
Для сравнения: лишь одна 

маленькая Ирландия за по-
следние два года вкатила 
корпорации Meta (владелец 
«Фейсбука») четыре штрафа 
размерами 405 миллионов, 
265 миллионов, 390 милли-
онов и 1,3 миллиарда евро. 
Все — за махинации с пер-
сональными данными, в том 
числе детскими. Три первых 
штрафа пришлось заплатить, 
по четвертому продолжается 
тяжба.
Западная правопримени-

тельная практика с начала 
XXI века позволяет назвать 
монстров уровня Meta глав-
ными злыднями в обращении 
с персональными данными 
граждан. Суммарные штрафы 
на этих монстров исчисляют-
ся десятками миллиардов дол-
ларов. И они платят их, не 
рискуя быть изгнанными из 
многих стран или вообще ли-
шиться генеральных лицензий.

7

мьера РК Романа Скляра 
на недавний депутатский 
запрос. В нем сообщается, 
что в 2023 году уполномо-
ченный орган в области за-
щиты персональных данных 
рассмотрел 777 обращений, 
что в два раза больше, чем 
в 2022-м. С лета 2020-го по 
настоящее время проведе-
но 37 внеплановых прове-
рок соблюдения требований 
законодательства о защите 
персональных данных. За на-
рушения привлечено к ответ-
ственности 31 должностное и 
юридическое лицо и наложе-
но штрафов на общую сумму 
5,3 миллиона тенге.
Кроме того, за указанный 

период возбуждено 76 ад-
министративных дел и при-
влечено к ответственности 
65 физических, юридических 
и должностных лиц с нало-
жением штрафов более чем 
на 5,1 миллиона тенге. По 
мнению автора ответа, пе-
речисленные меры позволят 
усилить контроль над опе-
раторами информационных 
баз, содержащих персональ-
ные данные, и повысят их 
ответственность. С учетом 
проблемных вопросов в ре-
ализации государственной 
политики и правоприменения 
разрабатываются новые ме-
ханизмы защиты прав субъ-
ектов персональных данных.
Особый интерес в ответе 

Романа Скляра представля-
ет информация о том, что 
рассматривается вопрос о 
передаче 55 функций цен-
тра в области контроля над 
информатизацией, обеспе-
чением информационной 
безопасности, защиты пер-
сональных данных, а также 
электронного документообо-
рота и цифровой подписи 
местным властям. Иначе 
говоря, в этой сфере грядет 
децентрализация. Оборот-
ные штрафы, которые давно 
предлагают ввести отече-
ственные специалисты и уже 
наложены на ряд упомяну-
тых злыдней в РФ, в ответе 
первого вице-премьера не  
упоминаются.  

БАРЫГИ 
ВИРТУАЛЬНЫЕ, 
А ТЕНЬЖАТА 
РЕАЛЬНЫЕ 
Осенью прошлого года о 

проблемах повышения ответ-
ственности за использование 
конфиденциальной информа-
ции подробно высказался в 
СМИ председатель Комитета 
по информационной безо-
пасности Министерства циф-
рового развития, инноваций 
и аэрокосмической промыш-
ленности (МЦРИАП) РК Рус-
лан Абдикаликов. Он на-
помнил, что одна из первых 
крупномасштабных утечек 
персональных данных прои-
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зошла в 2019 году, когда из 
Центризбиркома РК в Сеть 
попали данные 12 миллио-
нов избирателей Казахстана, 
практически всего активного 
населения страны. «Утекли 
фамилия, имя, отчество, из-
бирательный участок и адрес 
места жительства людей», 
— уточнил глава комитета. 
Он также вспомнил утеч-
ки с «Яндекс.Еды» в России, 
где оказалась информация 
и о казахстанцах, а также 
от отечественной фирмы 
Сhocofamily.
«Такие утечки происходят 

постоянно, а работа этих 
сервисов (заинтересованных 
в персональных данных. — 
А.Ж.) как раз и строится на 
том, что они по крупицам 
собирают со всего интернета 
личную информацию и с по-
мощью новых технологий Big 
Data объединяют их, — объ-
яснил Абдикаликов. — Сей-
час у крупных IT-корпораций, 
как и у преступного мира, 
есть цифровой профиль каж-
дого гражданина на планете, 
который использует интер-
нет, и с каждым годом он 
становится все больше».
Глава комитета считает, 

что утечки зачастую проис-
ходят непреднамеренно. Те 
же сведения из ЦИК ока-
зались в интернете случай-
но, но теперь различные 
Telegram-боты знают адреса 
и другие данные казахстан-
цев. «У таких программ, 
как «Глаз бога» (Eye Of 
God — платформа поис-
ка информации из массы 
источников. — А.Ж.), есть 
группы аналитиков, которые 
скупают краденые базы дан-
ных, имплементируют их к 
себе и продают, — расска-
зал Абдикаликов. — Поче-
му бессмысленно бороться 
с Telegram-ботами? Потому 
что они только провайдеры 
большой системы. Они платят 
деньги за то, чтобы получить 

доступ к этой базе, а потом 
перепродают в розницу эту 
информацию... По заявле-
ниям одного из разработчи-
ков, один такой Telegram-бот 
в день приносит 2-3 мил-
лиона тенге (сравните эту 
сумму со штрафами, о ко-
торых информировал Роман 
Скляр. — А.Ж.). То есть это 
бизнес и чей-то заработок. 
Обычно цена базы зависит 
от количества записей. Как 
правило, от пары сотен до 
нескольких тысяч долларов. 
Но это только стоимость пе-
репродажи».

ШЕРОЧКА 
С МАШЕРОЧКОЙ 
По словам руководителя 

комитета, за год поступает 
всего примерно 200 жалоб и 
проводится 20-30 проверок, 
но фактов утечки гораздо 
больше.  Абдикаликов счита-
ет, что это связано с пассив-
ностью граждан, которые не 
подают жалобы на наруше-
ния своих прав в интернете.
«Допустим, штраф сейчас 

на организацию 120 000 
тенге за утечку, — отметил 
Абдикаликов. — Если бы 
миллион человек пожало-
вался на «Яндекс.Еду», то, 
представьте, какой огром-
ный штраф был бы. Но на 
деле граждане проявили 
пассивность, возмущались в 
соцсетях, но никто жалобу 
не написал. По недавне-
му случаю с Telegram-ботом 
тоже не проступило ни од-
ной жалобы. Хотя на самом 
деле, когда все воспользо-
вались ботом, то понимали, 
что согласие на распро-
странение своих персональ-
ных данных владельцу этого 
сервиса не давали. Поэто-
му мы призываем граж-
дан, если вы сталкиваетесь 
с нарушением прав, то 
надо обязательно подавать  
жалобы».        
Пассивность граждан, по 
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словам Абдикаликова, — се-
рьезная проблема, которая 
мешает контролю. «Мы уже 
несколько лет пытаемся под-
нять штраф за утечку дан-
ных, но сталкиваемся с тем, 
что, когда говорим о том, 
что растет количество угроз, 
много утечек происходит, то 
нас просят показать стати-
стику, — объяснил Руслан 
Абдикаликов. — Она пока-
зывает всего 20-30 админи-
стративных дел и 200 жалоб. 
И это как-то не тянет на 
проблему целой страны. А 
утечки идут, люди страдают, 
но никто не пишет обраще-
ния и не жалуется. В итоге 
я не могу сейчас показать 
на уровне государства, что 
у нас есть проблема, потому 
что любое отображение про-
блемы — это цифры. Если 
нет статистики, то нет и про-
блемы».
Можно понять госчинов-

ника, связанного государ-
ственно-правовыми и рабо-
чими нормами и обязанного 
их выполнять. Делать это, 
судя по информации Абди-
каликова, считают совсем 
необязательным IT-корпо-
рации, местные барыги Big 
Data и покупатели-пользо-
ватели краденой инфы, не 
говоря уж о матерых ки-
берпреступниках. Вся эта 
публика одним миром ма-
зана — миром наживы лю-
быми путями. И шагает эта 
гурьба к золотому тельцу в 
обнимку как шерочка с ма-
шерочкой (от французских 
chere и ma chere — дорогая 
и моя дорогая) по Дериба-
совской Одессы-мамы. 
Соответствующим должно 

стать и отношение к ней об-
щественности, и народа как 
минимум презрительным и 
как максимум беспощадным. 
Наивный глас вопиющего в 
пустыне? Согласен. Но, как 
известно, и капля камень 
точит.  

АНДРЕЙ ЖДАНОВ

Компенсация гражданам России в случае утеч-
ки их персональных данных — такая норма 
обсуждается в Совете федерации РФ в работе 
над законопроектом о киберстраховании. Об 
этом рассказал российским журналистам сена-
тор Артем Шейкин
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ОПЕРЕЖЕНИЕ ЛИШЬ
ДЕ-ЮРЕ
Де-юре в защите персо-

нальных данных и кибер-
страховании РК опережает 
РФ на четыре года. У со-
седей этот механизм лишь 
обсуждается, а действую-
щий в Казахстане более 10 
лет Закон «О персональных 
данных и их защите» еще в 
2020 году дополнен соответ-
ствующей статьей о возме-
щении вреда пострадавшим 
от утечки конфиденциальной 
информации. Но есть целый 
ряд существенных нюансов, 
указывающих на то, что и в 
РК проблема еще далека от 
эффективного решения.
Во-первых, упомянутая 

статья предусматривает лишь 
добровольное страхование, 
виды, условия и порядок ко-
торого определяются согла-
шением сторон. Во-вторых, 
речь в новелле идет только 
об имущественном вреде, 
хотя и моральный урон бы-
вает крайне болезненным. 
Например, при разглашении 
сведений, составляющих вра-
чебно-медицинскую тайну, 
прецеденты чему в стране 
уже были.
В-третьих, краткость статьи 

оставляет малопонятным мо-
жет ли воспользоваться ею 
пострадавший гражданин. В 
комментариях казахстанских 
юристов и страховщиков — 
сплошь ссылки на защиту 
интересов отечественного 
бизнеса и юридических лиц, 
со стороны которых актуаль-
ность подобной услуги якобы 
еще слабо осознана. Хотя 
мировая статистика оцени-
вает ежегодный ущерб от 
несанкционированного раз-
глашения 600 миллиардами, 
а объем рынка киберстра-
хования к 2025 году — 20 
миллиардами долларов.
Наконец, в-четвертых, те 

же юристы и страховщики 
указывают на особую слож-
ность оценки даже имуще-
ственного ущерба от огласки 
конфиденциальных сведений, 
не говоря уж о моральном 
вреде. А судебно-правовой 
экспертизы и практики в 
отношении урона от других 
действий или бездействия 
недостаточно.

РЕАКЦИЯ 
ГОСУДАРСТВА
Представление о реакции 

государства на утечку пер-
сональных данных граждан 
дает ответ первого вице-пре-

(Окончание. Начало на 6-й стр.)

Причем только надгробия. Ни о каких 
санитарных мерах вопрос не стоял, то 
есть останки животных остались в земле. 
Никаких обработок не провели. Все это 
больше смахивало на мародерство. Ини-
циативу тогда проявили ветеринарные 
службы, ссылаясь на правила, согласно 
которым хоронить домашних питомцев 
запрещено. На деле боролись с памятни-
ками, а не с останками. 

К слову, борьба с подобными захоро-
нениями периодически проводится по-
всеместно, когда история становится до-
стоянием общественности. Так было и 
в Петропавловске в 2009 году. Жители 
областного центра предпочли березовую 
рощу на окраине города вместо специаль-
но выделенного места в районе городской 
свалки. Импровизированное кладбище 
было и в Костанае, два года назад его не 
стало. Впрочем, наверняка подобные за-
хоронения есть или были во многих горо-
дах страны. Их сносят, но они появляют-
ся вновь. 

К слову, на тот момент акимом Павло-
дара был нынешний глава региона Аса-
ин Байханов. Тогда он написал на своей 
страничке в Imstagram, что с понимани-
ем относится к чувствам владельцев до-

Где можно похоронить друга?
АЛЬТЕРНАТИВА КЛАДБИЩУ ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ

необходим. Впрочем, купить оборудование 
— полдела. Необходимо получить лицен-
зию на эту деятельность и оборудование, 
другие различные разрешения, подобрать 
территорию. В общем, побегать придется. 

ПРИМЕР ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ
В Японии, славящейся традициями ува-

жительного отношения к домашним жи-
вотным, только в Токио есть семь специ-
ализированных кладбищ. И это в стране, 
где каждый квадратный метр земли на вес 
золота. А в пригороде Нью-Йорка дей-
ствует самое большое и старое кладбище 
домашних животных. Здесь разместились 
десятки тысяч их могил, первая из них по-
явилась еще в 1896 году. Свою лицензию 
кладбище получило в 1914-м. Это место 
назвали “Тихим королевством”. 

В Англии существует смешанное клад-
бище для собак и их хозяев, где усопших 
могут похоронить в одной могиле с питом-
цем. В Германии к похоронам животных 
относятся очень ответственно: провожают 
со всеми почестями. Похороны усопших 
питомцев практически не отличаются от 
похорон людей. В каждой стране свои тра-
диции, но главное — человеческое отно-
шение к усопшему животному. 

Марина Попова, Павлодар
Фото автора

 

СОВРЕМЕННЫЙ АНУБИС
И такой альтернативой может стать 

крематорий. В Павлодаре общественный 
фонд “Сердце Павлодара” приобрел его. 
Он рассчитан именно на домашних жи-
вотных. Обошелся в сумму чуть менее 
миллиона тенге по ценам 2021 года. Ми-
нимальная стоимость услуги без выдачи 
праха — 6000 тенге, с выдачей — 10 000. 
В стоимость входят транспортные услуги. 
Но, как это часто бывает, не все необ-
ходимые нормы были соблюдены, и к 
данному объекту есть вопросы у тех же 
ветеринаров. 

Осенью прошлого года крематорий от-
крыли и волонтеры ОО “Надежда Плюс 
kst” на территории своего реабилитаци-
онного центра. Есть подобные и в сто-
лице, и в Алматы. Это цивилизованно, а 
главное — безопасно. По мнению ветери-
наров, крематорий — оптимальный вари-
ант для всех. Хозяева могут хранить прах 
своих любимцев, и это безопасно с точки 
зрения всевозможных заболеваний. 

Впрочем, надо понимать, что покупка 
такого оборудования не всем по карма-
ну. Речь прежде всего об общественных 
организациях. А вложенные средства, 
увы, должны окупаться. Возможно, ри-
туальные услуги для животных не самый 
эстетичный бизнес, но это жизнь, и он 

машних питомцев: “Для начала нужно 
найти подходящий под требования зе-
мельный участок с подъездными путями 
и не сильно отдаленный от города. Второе 
— нужно готовить под этот участок зем-
леустроительный проект, а уже потом — 
проектно-сметную документацию, а это 
непросто и небыстро. Третье — если даже 
все это готово, то нужно найти средства 
под будущие работы, заложить в бюджет 
либо найти спонсоров”. 

На том все и закончилось. Как сказал 
один из волонтеров: “Скорбеть по умер-
шему питомцу нормально. Если мы не 
хотим общество психопатов, которые вы-
брасывают своих любимцев в мусорку, то 
необходима альтернатива”.

ВЗАИМОСВЯЗЬ ИНДУСТРИИ IT И КИБЕРПРЕСТУПНОСТИ 

Территория загадок

НЕПОЗНАННОЕ. 
ПРИЗРАКИ 
ДЕРЕВУШКИ   

     БОРЛИ

Англичанин Гарри Прайс вошел в историю 
не только писателем, но и самым извест-
ным исследователем паранормальных явле-
ний ХХ века. Охоте на призраков он посвя-
тил 40 из 67 лет своей жизни

От многих коллег Прайса отличало неверие в 
мистику. Аномальные явления он проверял на 
подлинность научной аппаратурой и прибора-
ми. Получил их после прошения в Лондонский 
университет о создании отделения парапсихо-
логии. Просьбу удовлетворили. В 1934 году был 
основан также комитет по исследованию па-
рапсихологии, в котором Прайс стал секретарем 
и редактором. Он действовал активно.

Лучше всего у него получалось разоблачать 
шарлатанов. В частности, Прайс вывел на чи-
стую воду многих чревовещателей, поймал на 
фокусничестве австрийского медиума Руди 
Шнайдера, объяснил с научной точки зрения 
хождение человека по раскаленным углям. Ис-
следователь также доказал, что снимки извест-
ного фотографа духов Уильяма Хоупа являются 
подделками. И таких разоблачений в биографии 
Прайса немало.

Но однажды ему попался крепкий орешек, ко-
торый исследователь так и не смог расколоть. 
Таким объектом стал дом в английской дере-
вушке Борли, построенный в 1863 году. Еще 
первый его владелец, священник, утверждал, 
будто в здании обитает беспокойный дух. В XVII 
веке на месте дома находился женский мона-
стырь. В нем, согласно легенде, случилась тра-
гедия. Одна из монашек влюбилась в светского 
юношу, с которым решила бежать, но в решаю-
щий момент оба были схвачены, возлюбленного 
повесили как преступника, а ее живьем замуро-
вали в келье.

Прошло два века. Обитель обветшала, была 
закрыта и снесена. А на ее месте построили дом, 
где и поселился преподобный Генри Булл. Но 
ему и его семье не повезло. Вскоре после засе-
ления с наступлением темноты дом наполнялся 
звуками — тихо играл орган, слышались шаги, 
вздохи, чье-то пение.

Призрак несчастной монашки чуть ли не 
еженощно разгуливал по одной и той же тро-
пе, которую прозвали “аллеей монахини”. Дети 
священника говорили, что видели людей в ста-
ринных одеждах, а одному из отпрысков при-
зрак якобы отвесил пощечину. Но семейство 
Булл оказалось не из трусливых. Согласно запи-
сям священника, 28 июля 1890 года одна из его 
дочерей спросила призрак монахини не нужно 
ли ей чего-нибудь. Привидение сразу исчезло.

В 1928 году жильцами странного дома стала 
супружеская чета Смит. Она тоже столкнулась 
с женским призраком, который донимал по но-
чам звонками в дверь и ночными прогулками по 
“аллее”. В доме начались и другие странности: 
необъяснимо терялись ключи и другие мелкие 
предметы, летала и билась посуда…

В 1929-м Смиты обратились за помощью в 
газету, которая подключила Гарри Прайса. Он 
приехал в беспокойный дом, но объяснить про-
исходящее не смог, несмотря на использование 
тогдашней аппаратуры аудио- и видеофиксации. 
Причем агрессия духов усилилась. Смиты вы-
проводили Прайса, а затем съехали и сами.

Следующими хозяевами поместья стала семья 
Фойстер. Им досталось еще больше — ночами 
призрак стращал и пытался душить супругов, 
выталкивал их из постели. В 1935 году владель-
цы здания продали его. Прайс арендовал дом у 
следующих хозяев Хеннингов и год изучал его, 
фотографируя и снимая на кинопленку ано-
мальные явления. Кроме замученной монахини, 
Прайс и его помощники фиксировали безголо-
вых людей, некую фигуру в зеленом, девушку в 
белом, лошадей, запряженных в карету. Лично 
Прайс слышал женский голос, топот лошадей, 
лай собак, звон колоколов, скрипы, шорохи и 
скрежет. Когда группа Прайса входила в дом, 
там падала температура, появлялся запах лада-
на, самопроизвольно летали предметы. И чем 
дольше исследователи находились в поместье, 
тем агрессивнее вели себя призраки, в том числе 
кидались различными предметами.

Прайс нарушил свое правило не доверять ми-
стике и… пошел с духами на переговоры. В 1938 
году он провел спиритический сеанс, во время 
которого ему якобы удалось пообщаться с ду-
хом бедной монахини — заводилой беспокой-
ных призраков. Оказалось, при жизни девушку 
звали Мэри Лейр. И она действительно была 
замурована в 1667 году в монастыре. Кроме  об-
стоятельств ее смерти ее дух сообщил, что дом 
сгорит.

Спустя год, в феврале 1939 года, он сгорел 
дотла. Причиной пожара стала разбившаяся ке-
росиновая лампа. Но упала она, по свидетель-
ству последнего владельца дома Грегсона, как 
бы сама собой. А случайные свидетели видели 
выходивших из пламени мужчину и женщину, 
одетых в наряды прошлых веков.

Последние исследования на месте дома в Бор-
ли Прайс провел спустя четыре года после по-
жара. Он привлек к работе археологов, которые 
обнаружили под фундаментом женские остан-
ки. Прах предали земле. Казалось бы, аномалии 
должны прекратиться. Но куда там!

В 1944 году ночь на развалинах провели 58 
добровольцев. И 19 из них видели призраков. 
Местные власти снесли руины. Но и это не по-
могло. Призраки продолжали появляться на том 
же месте, где стоял дом. И монахиня вновь про-
гуливалась по “аллее”. Последний раз ее видели 
в 1951 году через три года после кончины Прай-
са, оставившего в своем литературном наследии 
две книги о необъяснимых явлениях в Борли. 

Андрей Жданов
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люди

Фильм «Особенный док-
тор» снимали в Алматы 
и окрестностях (режиссер 
монтажа, автор музыки — 
композитор Сергей Перми-
нов, отец Марты Перми-
новой, имеющей синдром 
Дауна). 
International Purple We 

Care Film Festival — но-
ваторский инклюзивный 
фестиваль в Индии, посвя-
щенный людям с ограни-
ченными возможностями 
(PwD). Он получил под-
держку после того, как 
США объявили о своем 
решении присоединиться 

к мероприятию 2024 года. 
В этом году он вышел на 
международный уровень 
благодаря кинофестивалю 
и Международному сам-
миту Purple по инклюзив-
ному образованию. От-
крытие Международного 
«пурпурного» фестиваля 
Purple fest назначил и объ-
явил Министр социального 
обеспечения Индии Харш 
Вардхан. По его словам, 
постоянной целью остается 
повышение осведомленно-
сти и понимания проблем 
инвалидности. Параллельно 
с кинофестивалем Purple 
International также прошел 
Международный саммит 
Purple по инклюзивному 
образованию. Его цель — 
облегчить обучение раз-
ных педагогов по вопро-
сам влияния образования 
на основе потребностей на 
общее развитие детей с 
ограниченными возможно-
стями в школах.
Гурупрасад Паваскар — 

комиссар штата Гоа по 
делам людей с ограни-
ченными возможностями: 
«Кино обладает большой 
влиятельной силой. Филь-
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Дети

ГАЛИНА ГАЛКИНА, АПН

Наурыз в нашей стране совпадает с Между-
народным днем человека с синдромом Дауна. 
А у Казахстана появилась новая кинозвезда 
— юная актриса с синдромом Дауна Марта 
Перминова. Исполнительница главной роли в 
казахстанско-российском короткометражном 
художественном фильме «Особенный доктор» 
получила первую премию как лучшая актриса 
на Международном кинофестивале International 
Purple We Care Film festival, который состоял-
ся в начале 2024 года в Гоа, Индия
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мы способны донести до 
молодого поколения исто-
рии, связанные с людьми 
с ограниченными возмож-
ностями».
Таха Хаазик — секре-

тарь Комиссии штата Гоа 
по делам людей с ограни-
ченными возможностями: 
«Организаторы Purple fest 
заблаговременно призва-
ли граждан штата и всех 
желающих присылать ко-
роткометражные фильмы 
продолжительностью до 
пяти минут, посвящен-

ные проблемам инвалид-
ности. Заявки на Purple 
International принимали до 
29 декабря 2023 года. Те, 
кто собирался участвовать 
в саммите, представили те-
зисы по различным темам, 
связанным с инклюзивным 
образованием. Отдельные 
документы будут представ-
лены во время фестиваля 
и опубликованы с ISBN — 
международным стандарт-
ным книжным номером».
Об участии в кинофести-

вале рассказывает София 
Витвер, сорежиссер филь-
ма «Особенный доктор», 

мать Марты Перминовой, 
признанной лучшей актри-
сой кинофестиваля в Гоа 
(Индия): «Это был яркий 
Purple festival — огромное 
празднество на весь город 
на несколько дней. Все 
было украшено. В празд-
нике участвовали практи-
чески все. Музыка, спорт, 
дискуссии, кино, театр, ма-
стер-классы… И в рамках 
Purple festival в том чис-
ле и состоялся кинофести-
валь. Как Марта пережила 
момент победы? Пожалуй, 
даже не поняла, что стала 
звездой международного 
кинофестиваля. Она ока-
залась в центре внимания. 
Все зрители и участники 
хотели обнять ее. Наша 
девочка обнялась со все-
ми, кто подошел к ней. 
А когда мы добрались до 
дома, дочь упала на кро-
вать и проспала три часа 
подряд».
Марту Перминову поздра-

вил Сатиш Капур — Found-
ing president Purple festival, 
вручил ей сертификат как 
лучшей актрисе. Также 
девочка приняла поздрав-
ление от одного из орга-
низаторов Нину Кевлани, 
которая является колясоч-
ником — также человеком 
с ограниченными возмож-
ностями. София Витвер 
участвовала во всех дис-
куссиях, конференциях в 
рамках Purple festival: «В 
Индии развернуто большое 
движение за права людей 
с ограничениями за до-
ступность инклюзивного 
образования, доступную 
среду для людей с инва-
лидностью — колясочни-
ков. И для всех, кто имеет 
какие-либо ограничения — 
для слабовидящих людей, 
для имеющих ментальные 
особенности».
Жюри кинофестива-

ля пришло к выводу, что 
фильм «Особенный доктор» 
может стать учебным для 
старшеклассников. Нину 
Кевлани сочла, что лен-
та с участием в главной 
роли ребенка с синдромом 
Дауна Марты Перминовой 
несет воспитательную мис-
сию: «Рассказывает исто-
рию особенной девочки, 
раскрывает ее внутренний 
мир, показывает уникаль-

ные качества. Короткоме-
тражка призывает отно-
ситься к этому ребенку с 
вниманием, пониманием и 
принятием».
В связи с этим отдельный 

показ ленты был предусмо-
трен для индийских школь-
ников. Организатор фести-
валя Нину Кевлани после 
киносеанса вела со школь-
никами диалог. Она спраши-
вала их, о чем фильм, ка-
кие чувства вызвали у них 
герои и в первую очередь 
— Марта. София Витвер 
была потрясена тем, как 
юные зрители восприняли 
кино: «Индийские дети, для 
которых весь контекст на-
шего фильма экзотичен и 
непонятен, давали глубокие 
ответы и комментарии. Они 
говорили, что лента о том, 
что нужно уметь прощать, 
понимать другого челове-
ка, непохожего на других. 
Организаторы фестиваля 
приняли решение собирать 
старшеклассников в Дели и 
устраивать социальные по-
казы». 
После триумфа Марты 

Перминовой кинематогра-
фическая семья Марта 
Перминова, София Витвер 
и Сергей Перминов отпра-
вились в Дели на показы 
фильма «Особенный док-
тор». К детям, живущим в 
столице Индии. В апреле 
они вернутся в Казахстан, 
где также состоятся пока-
зы в Астане и Алматы. 
 «Особенный доктор» — 

не только самостоятель-
ный короткометражный 
фильм. Проект развился 
в мини-сериал из четырех 
серий, где также играют 
дети с синдромом Дауна, 
а с ними — звезды казах-
станского и российского 
кино. Находясь в Шри-Лан-
ке, авторы монтируют сня-
тые части мини-сериала. 
В планах у Софии Витвер 
сделать полнометражный 
фильм «Особенный док-
тор» с последующим про-
катом в кинотеатрах.  

ДЕТДОМ — НЕ 
ПУНКТ ПРОКАТА

«ОСОБЕННЫЙ ДОКТОР»

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г
О

 А
Р
Х
И

В
А

ОПАСНЫЕ ОСЛОЖНЕНИЯ
Рост заболеваемости коклюшем медики 

связывают со снижением коллективного 
иммунитета. Источником инфекции они 
называют непривитых детей. “Коклюш 
распространяется воздушно-капельным 
путем при кашле, чихании, разговоре 
больного. Прежде всего у ребенка появ-
ляются признаки обычного простудного 
заболевания: насморк, повышение темпе-
ратуры, умеренный кашель. Постепенно 
кашель усиливается, переходит в присту-
пообразный, повторяющийся многократ-
но”, — рассказали в Минздраве. 

Врачи предостерегают — коклюш опа-
сен такими осложнениями, как пневмо-
ния и поражение головного мозга. Для 
лечения больных не существует специфи-
ческих лекарств. Единственным надеж-
ным и эффективным способом защиты 
от заболевания является вакцинация.  

Источники инфекции — больные с ти-
пичными или атипичными формами за-
болевания. Больные с атипичными фор-
мами представляют особую опасность 
при тесном и длительном контакте (на-
пример, мать и ребенок).

ПО СЛЕДАМ ЕВРОПЫ… 
Выявить коклюш можно с помощью 

микробиологического метода — взять 
посев, но он малоинформативен. Бак-
терия коклюша плохо живет в окружа-
ющей среде. Также подтвердить заболе-
вание можно методом ПЦР, сдав кровь 
на наличие антител IgM. Для диагности-
ки коклюша очень важен общий анализ 
крови, потому что в период разгара за-
болевания в нем будут характерные из-
менения — общий лейкоцитоз с относи-
тельным лимфицитозом при нормальной 
СОЭ.

Как сказано выше, коклюш является 
инфекцией, управляемой с помощью 
массовой вакцинации. Действительно, 
иммунизация, внедренная в практику по 
всему миру в середине ХХ века, позволи-
ла значительно снизить заболеваемость 
среди детей.

В странах СНГ в 2000-х годах коклюш 
стали относить к спорадическим забо-

леваниям с частотой заболеваемости 
всего 3,0-5,0 на 100 000 населения. То 
есть весьма редким. Несмотря на это, с 
2010 года картина стала постепенно ви-
доизменяться. Как только мы забыли об 
опасности этого заболевания, оно верну-
лось. 

В отличие от стран постсоветского 
пространства, в Европе пока нет ощути-
мых вспышек коклюша. Около 30 стран 
зоны Европейского союза, а также США 
ввели в свой Национальный календарь 
ревакцинацию против коклюша в воз-
расте 6-7 лет и в более позднем возрасте. 
Они преследуют цель “перекрыть” опас-
ный период, когда вновь нарастает вос-
приимчивость к инфекции.

УРОВЕНЬ ОСОЗНАННОСТИ 
Своим опытом поделилась Швеция, 

где ревакцинация бесклеточной вак-
циной давно стала обязательной. Там в 
2005 году была начата повторная вакци-
нация детей, родившихся после 1995-го. 
А в 2006 году было решено, что дети, 
рожденные после 2002-го, будут полу-
чать 4-ю дозу вакцины в 5-7 лет и 5-ю 
— в 14-16 лет.

В дальнейшем в стране провели срав-
нение заболеваемости коклюшем среди 

детей в период до внедрения ревакци-
нации и в период после внедрения. Как 
оказалось, уровень заболеваемости до-
школьников и школьников снизился с 
более чем 1000 случаев на 100 000 насе-
ления до 100 и далее всего лишь 20 слу-
чаев на 100 000 населения. 

Если сравнивать эти показатели с Ка-
захстаном, то в нашей стране у детей 
этого возраста заболеваемость коклюш-
ем выше в 5-7 раз.  Вывод напрашивает-
ся сам собой. Для того, чтобы добиться 
контроля над коклюшем, ревакцинация 
дошкольников и школьников крайне 
необходима. Иначе опасная инфекция 
опять вырвется из-под контроля и нач-
нет поражать детей. Но для этого нам 
необходимо менять отношение к этой 
медицинской процедуре, ведь в послед-
нее время в стране ощущаются антипри-
вивочные настроения. 

Конечно, во время принятия такого 
важного решения, как вакцинироваться 
или нет, нужно целиком осознавать от-
ветственность перед самим собой и взве-
сить все показания — будет ли вакцина 
во вред организму или принесет пользу. 
Видимо, казахстанцы пока не ощутили 
всю серьезность этого вопроса. 

Ольга Крутова 

ЮНАЯ КАЗАХСТАНСКАЯ АКТРИСА ПРИЗНАНА ЛУЧШЕЙ НА ИНКЛЮЗИВНОМ КИНОФЕСТИВАЛЕ

Забытая болезнь вернулась 
С ЧЕМ СВЯЗАНО ВОЗВРАЩЕНИЕ КОКЛЮША? 
В Минздраве обеспокоены эпидситу-
ацией, которую в последнее время 
диктует стране возвращение коклюша. 
По последним данным, в Казахстане 
зафиксировали 392 случая этого забо-
левания среди детей до 14 лет. Из них 
90 процентов составляет возраст до 
пяти лет

ПОЧЕМУ СИРОТ ВОЗВРА-
ЩАЮТ В ДЕТДОМА ПОСЛЕ УСЫНОВЛЕНИЯ? 

На пленарном заседании Мажилиса депу-
тат Ерболат Саурыков привел шокирующие 
данные: в 2021 году в Казахстане 197 детей 
вернули в детские дома, в 2022-м – 217. То 
есть ежегодно число «серийных» отказников 
растет. По какой причине? Разбираемся

ПОИГРАЛИ И ХВАТИТ? 
Вице-министр Едил Оспан удостоверил обще-

ственность в правдивости этих показателей: “К со-
жалению, ситуации, о которых вы говорите, имеют 
место быть. Некоторых детей после усыновления 
через определенное время возвращают в детские 
дома. Их количество сейчас увеличивается. Мы 
это подтверждаем. Но при анализе данной ситуа-
ции в случае воспитания родственниками детей в 
возрасте от 13 до 18 лет зачастую их возвращают в 
детские дома”. 

Чтобы изменить негативную ситуацию, в Ка-
захстане планируют ввести институт профессио-
нальных приемных семей. Исходя из этой цели в 
Мажилисе готовят законопроект по защите прав 
детей, в рамках которого обсуждается этот вопрос.

“Полагаю, это окажет свое воздействие. У лю-
бого усыновителя в рамках данного законопроек-
та будет сопровождение сотрудника со стороны 
специального органа. Это позволит разрешить си-
стемный вопрос”, — добавил вице-министр.

Тот факт, что детдома все еще существуют, уже 
не вселяет позитива. Другой вопрос в том, почему 
казахстанцы так поступают с приемными детьми. 
Усыновить ребенка в Казахстане не так просто. 
Некоторые семейные пары годами ждут своей оче-
реди на долгожданного ребенка. А когда она до них 
доходит, их что-то не устраивает. Это при том, что 
о сложностях приемного родительства предупре-
ждают заранее. 

ТЯЖЕЛО ВСЕМ
Прежде всего необходимо понимать, что воз-

вращение приемного ребенка из семьи в детское 
учреждение — испытание, тяжелое для всех. Не 
только для него. 

В Казахстане отсутствуют данные о том, кого, 
почему и при каких обстоятельствах чаще всего 
повторно отправляют в детдом. Но, если опираться 
на данные российских соцработников, то стано-
вится ясно, что чаще всего на этот шаг идут при 
родственной опеке. То есть когда содержание ре-
бенка падает на родственников его родителей без 
какого-либо осознанного выбора с их стороны. 
Происходит это при разных обстоятельствах, но 
чаще, когда с родителями ребенка случилось нечто 
страшное — они погибли, серьезно заболели или 
стали недееспособными. В таких случаях принима-
ющая ребенка семья бывает травмирована. К при-
меру, если внука на воспитание забирает бабуш-
ка, которая потеряла свою дочь или сына. Из-за 
внутреннего состояния она может быть не в силах 
справиться с приемышем. Особенно если речь идет 
о подростке. 

Когда ребенок достигает подросткового возрас-
та, становится только хуже. Накапливаются нераз-
решенные конфликты. Родственникам-опекунам 
практически нет никакой реальной помощи от го-
сударства.

Как признаются российские социологи, случаев 
возврата при других случаях семейного устройства 
меньше. То есть если ребенка берут биологически 
чужие люди, то они более подготовлены к гряду-
щим сложностям, без которых адаптация ребенка 
попросту невозможна. 

Кризисные ситуации после усыновления могут 
начаться тогда, когда семья сталкивается с фи-
нансовыми неудачами. К примеру, когда ребенка 
брали в семью, деньги были, а потом они закончи-
лись, и наступили тяжелые времена. 

Бывают и другие случаи, когда ребенок плохо 
проходит адаптацию в семье, так как жизнь в дет-
ском доме наложила сильнейший отпечаток на его 
психику. 

ДИТЯ РАЗДОРА
В различных СМИ уже неоднократно рассказы-

вали о семьях, в которых приемный ребенок бук-
вально рушил жизнь новых родителей. Все истории 
похожи: начинаются они со сложностей адапта-
ции, после чего тихие скандалы перетекают в пу-
бличную ложь о том, что приемные родители яко-
бы истязают усыновленного. По мере взросления 
ребенок начинает совершать серьезные правона-
рушения. Это при том, что взрослые всячески его 
поддерживают и не сдаются. В итоге истерзанные 
постоянными стрессами родители даже разводятся, 
и, в конце концов, оставшиеся без мужей и под-
держки родственников матери отвозят приемных 
отпрысков обратно в детдом. 

Всех приемных родителей, вернувших чадо го-
сударству, объединяет то, что, несмотря на разные 
причины, людям одинаково сложно бывает спра-
виться с воспитанием приемных детей. Но в целом 
приемные родители реже возвращают детей, так 
как они изначально полны решимости воспитать 
нового члена семьи. Единственное, что сегодня 
могло бы сократить количество возвратов детей в 
детдома, — это грамотное сопровождение семей 
государством. Представители опеки должны не 
просто наблюдать за тем, в каких условиях растет 
приемный ребенок, чисто ли в доме и есть ли в нем 
еда, но и вовремя приходить на помощь его роди-
телям. Особенно это могло бы приносить пользу в 
маленьких городах, где найти хорошего психолога 
и деньги на него не так просто. 

Как рассчитать свои силы тому, кто берет в свою 
семью ребенка с инвалидностью? Ведь бывает, что 
болезнь развивается так стремительно, что при-
емные родители, уже не один год воспитывавшие 
ребенка в семье, дома справиться не в состоянии 
и отдают его вновь в учреждение. В целом нет уни-
версального рецепта “от возвратов”. Оградиться 
от сложностей не получится. Можно лишь макси-
мально к ним подготовиться. 

Ольга Крутова 

Героя картины 
Александра (его 
играет известный 
актер, режиссер, 
актер дубляжа, 
сценарист Азиз 
Бейшеналиев) тер-
зает нестерпимая 
головная боль. Ее 
усиливает малей-
ший шум. Наня-
тую помощницу 
Любу (звезда теа-
тра и кино Галина 
Табала) одолева-
ют страшные ви-
дения пережитого 
— обстрелы, кар-
тины растерзан-
ных осколками тел 
взрослых и детей. 
От нее требуется 
немного. Хозяин 
дома объясняет: 
«Обязанности про-
стые: чтобы всегда 
была тишина. Спра-
витесь?». Алек-
сандр пытается 
связаться с врачом, 
подключает к этому 
и Любу. 

Верится, что осо-
бенный доктор 
(Марта) избавит от 
боли героев филь-
ма. И вас, зрителей, 
спасет от болезнен-
ной вовлеченности 
в чужую боль. Она 
справляется с воз-
ложенной на нее 
задачей — избав-
ляет Александра от 
нестерпимой голов-
ной боли.

Марта Перминова и Азиз Бейшеналиев в фильме “Особенный доктор”

Марта и Сергей Перминовы

София Витвер с Мартой Перминовой и организатором 
кинофестиваля Нину Кевлани

С момента выхода ленты 
девочка повзрослела, нау-
чилась заботиться о роди-
телях. Как сказала София 
Витвер, Марта с удоволь-
ствием готовит для семьи 
разнообразные блюда, сле-
дит за порядком в доме. 
Внимательно относится к 
своей внешности, стремясь 
выглядеть красиво.
Когда в семье Софии 

Витвер и Сергея Пермино-
ва родилась девочка с син-
дромом Дауна, они задава-
лись вопросами: «Как 
произошло, что именно в 
нашей семье родился та-
кой ребенок? За что? Ви-
димо, он послан нам в на-
казание за грехи и 
проступки?». Но потом они 
спросили себя: «Для 
чего?».  И все последую-
щие события стали ответом 
на этот вопрос. Супруги 
сняли сначала пятиминутку 
о Марте, чтобы показать, 
как общество реагирует на 
подобных детей. А потом 
они взялись за короткоме-
тражное художественное 
кино и создали фильм 
«Особенный доктор».
Интересно, что и идею 

кино подсказала Марта. 
Когда у мамы болела голо-
ва, девочка возлагала руки 
ей на лоб, и головная боль 
исчезала. И сегодня Со-
фия Витвер твердо говорит: 
«Бог никого не наказывает! 
Для меня это абсолютно 
очевидно и бесспорно.  Я 
верю в Бога, в его все-
объемлющее милосердие и 
любовь. Это люди могут на-
казывать друг друга. И все, 
что в нашей жизни появля-
ется, — это не наказание 
за что-то. Все, что мы по-
лучаем, дается и посылает-
ся нам для чего-то.  И если 
ты видишь смысл именно 
в этом, то ты получаешь 
радость вместо страдания. 
Но коль ты принимаешь что 
бы то ни было как наказа-
ние, не видя, в чем кроет-
ся смысл, то, конечно, тебе 
больно и тяжело».

Сегодня наступил мо-
мент, когда родители гор-
дятся Мартой. Вместе они 
прошли большой путь и 
продолжают создавать уди-
вительное кино. 

Фото из личного архива 
Марты Перминовой, 

Софии Витвер 
и Сергея Перминова

Справка “НП”
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мающая центральную часть 
Таримской котловины пес-
чаная пустыня Такла-Макан.  
Куда вослед за ветром мы 
теперь и направимся.  

ЖИВОПИСНОЕ 
КЛАДБИЩЕ МАТЕРИИ
Про Такла-Макан я уже 

рассказывал ранее. Потому 
остановлюсь на ней кратко. 
Ибо в теме сегодняшнего 
разговора она неминуема.
Такла-Макан (в отличие 

от гаммады) — пустыня- 
эталон. Такими вообще ри-
суют пустыни в школьных 
учебниках по физической 
географии. Песчаная рябь 
барханов, растворяющаяся 
на горизонте в бесконечной 
зыби самих барханов. А 
кроме песка — лишь ярое 
солнце над головой. И ве-
тер — создатель и едино-
личный хозяин всего этого 
песочного безбрежия.
Мне довелось пересекать 

Такла-Макан поперек. От 
Кунь-Луня до Тянь-Шаня. 
Более красивую и безжиз-
ненную пустыню невозмож-
но даже представить. Ни 
один след ни одного живого 
существа не нарушает за-
стывшего величия. Ни одна 
колючка не дерзает престу-
пить установленного приро-
дой табу. Море сплошного 
песка тянется более чем 
на две сотни километров. 
Лишь однообразные гряды 
грандиозных барханов рав-
нодушно дыбятся один за 
другим, убаюкивая путника 
своей равнодушной и нео-
долимой мощью. 
Впрочем, это если пу-

тешествовать тут весной. 
Летом Такла-Макан — это 

проступившее на земную 
поверхность адское пек-
ло. Одна из величайших 
на земле сковородок из 
тех, на которых вот уже 
не первое столетие выжа-
ривают свою пресловутую 
яичницу авторы трудов по 
популярному землеведению 
и тревел-блогеры. Но одно 
— думать о яичнице, сидя в 
прохладном и затемненном 
кабинете. И совсем иное — 
летом в пустыне, где все 
мысли у нормального чело-
века только о лишнем глот-
ке воды и крохотном пятач-
ке без солнца. 
Такла-Макан — это тоже 

порождение ветров. Хотя 
ветер тут — штукатур, лишь 
завершающий отделку мас-
штабного строительства, 
задуманного Великим ар-
хитектором. Прежде чем 
стать тончайшими песчин-
ками, слагающими местные 
барханы, геологический 
стройматериал побывал и 
расплавленной магмой, и 
скалистыми горными мо-
нолитами, и разваленными 

постоянный и непрерыв-
ный труд в природе, нуж-
но опять перевалить через 
снеговой хребет Тянь-Шаня 
и посмотреть на Таримскую 
котловину, в которой лежит 
легендарная Кашгария, ма-
нившая путешественников 
XIX века столь же сильно, 
как Арктика и Амазония. 
Трудно найти на Земле 
более замкнутое и трудно-
доступное место, издревле, 
однако, населенное людь-
ми и переполненное стра-
стями. Тянь-Шань, Памир, 
Кунь-Лунь — эти гигантские 
горные системы, словно не-
преступные отвесы цикло-
пической крепостной сте-
ны, прикрывают котловину 
с севера, запада и юга. С 
востока ее так же надеж-
но защищают великие цен-
тральноазиатские пустыни.
То, что здесь расположен 

центр огромного Евроази-
атского материка, предо-
пределило древнее заселе-
ние и повышенную плотную 
населенность этой, в об-
щем-то, не самой удобной 
для человеческого обитания 
области. Ведь любой центр 
— это автоматически и пе-
рекресток всех кратчайших 
путей. Но, несмотря на 
соблазны географическо-
го положения и природные 
способности местных жите-
лей к выживанию, жизнь в 
Таримской котловине знает 
свое место и те границы, 
за которые не стоит выхо-
дить. Место здешней жизни 
— узкая полоса отчужде-
ния, прижатая к подножьям 
гор пустыней Такла-Макан.
Вернусь к пресловутому 

пластику. К пластиковым 
пакетам. Меня поразили 
местные ребятишки на од-
ном из «буранных полу-
станков» в глубине Кашга-
рии. Эти натуральные Дети 
ветра привязывали пласти-
ковые мешки ручками за 
веревку, и… Получали тре-
пещущие «воздушные шари-

(Продолжение. 
Начало в № 11, 12)
ПЛАЦ СМЕРТИ
Вид каменных пустынь, 

еще одного порождения 
местных ураганов, если 
кого и может разутешить, 
то разве что джинов. Труд-
но представить себе что-ни-
будь более мрачное и зло-
вещее, чем равнина, на 
которой все свободное про-
странство от горизонта до 
горизонта засыпано одним 
только черным камнем! 
Будто какой-то великан, 
проходящий курс молодого 
бойца на службе у самого 
Шайтана, разровнял горы и 
засыпал майдан щебенкой, 
приготовив огромный плац 
к асфальтированию. 
Такая каменистая пу-

стыня в географии назы-
вается гаммадой. Вот как 
описывает ее известный 
советский исследователь 
Глубинной Азии Эдуард 
Мурзаев: «Гаммада — са-
мая безжизненная пустыня, 
где сквозь каменную броню 
не пробьются ни дерево, ни 
куст. Сухо. Летнее солнце 
накаляет ее, и тогда зем-
ля, одетая камнем, обдает 
человека жаром гигантской 
печи».
Нужно сказать, что ка-

менистые пустыни распро-
странены не менее чем 
классические барханные 
или более знакомые нам 
глинистые. «Гаммада» (га-
мада, хамада) — это вооб-
ще-то термин не местный, 
а арабский, более характер-
ный для Сахары. Здесь же, 
в центре Азии, все пустыни 
носят название «гоби».
Великан, создающий го-

би-гаммаду, — тот же ве-
тер. Но в соавторстве с 
солнцем и водой. Потоки, 
случающиеся в этих пу-
стынных краях после лив-

ней, сносят с окрестных гор 
обильный каменистый ма-
териал. А ветер, регулярно 
вылизывая предгорные рав-
нины, методично выметает 
песок и всю мелкокалибер-
ную составляющую почв, 
обнажая и оставляя одну 
лишь увесистую щебенку. А 
затем уж наступает черед 
Солнца, которое и выжари-
вает все до единообразного 
цвета зрелого чернослива. 
Так и образуется гаммада. 

Черная пустыня-жаровня. 
Один из самых безжизнен-
ных и мрачных ландшафтов 
Земли. Ну а куда девается 
тот песок, который уносится 
в неизвестном направле-
нии? Он тоже не остается 
бесхозным. Природа — са-
мый рачительный хозяин на 
Земле, и ничто у нее про-
сто так не пропадает. 
Песок, который произво-

дится на этих «фабриках» 
под воздействием разру-
шающих камень темпера-
турных перепадов и ветра, 
собирается в других местах. 
Таких, к примеру, как зани-

каменными осыпями, и вы-
носами селевых паводков 
(и делювием, и аллювием). 
Биография каждой песчин-
ки насчитывает миллионы, 
десятки и сотни миллио-
нов лет! Прежде чем стать 
столь легкой и подвижной, 
чтобы ветер смог подхва-
тить и перенести ее на 
свою строительную площад-
ку, она прошла бесконечно 
длинный путь метаморфоз и 
огранки. 
Если следовать логике Со-

здателя, то пустыня — это 
кладбище материи. Энтро-
пийная нирвана, «черный 
квадрат». Далее либо пол-
ное забвение, либо новое 
рождение. Правда, поперек 
планетарной логики послед-
нее время постоянно пере-
бегает некто (не то ошибка 
эволюции, не то загадка 
вышнего промысла), пута-
ющий карты и мешающий 
предназначению. Это ты и 
я, и иже с нами, дорогой 
читатель!  

ПЛАСТИКОВЫЕ 
МАРКЕРЫ
Мрачноватое и симптома-

тичное зрелище представ-
ляет собой и обрамляющая 
местные пустыни дикая   
степь. Словно цветами 
растрепанного траурного 
венка до самого горизон-
та покрытая разноцветны-
ми ошметками пластиковых 
мешков и пакетов. Легкие 
и неприкаянные, эти лю-
бимые предметы упаковки 
эпохи потребления без тру-
да переносятся ветрами на 
многие сотни километров. 
Так что изобилие мертво-
го полиэтилена вовсе не 
означает близости горо-
дов. Скорее по ним можно 
определять направления гос- 
подствующих ветров в том 
или ином районе.  
Судя по упакованным в 

пластик равнинам, ветры 
в Джунгарии дуют преиму-
щественно с востока. Вдоль 
северного склона Тянь-Ша-
ня. Особую роль в изобилие 
этих рукотворных перека-
ти-поле вносит самый круп-
ный региональный мегапо-
лис — многомиллионный 
Урумчи. Подъезды к городу 
представляют собой насто-
ящую помойку, наполнен-
ную всяким летучим сором. 
Обрывки цветных пакетов 
шаловливо трепыхаются 
даже на колючей проволо-
ке, разгораживающей Китай 
и Казахстан. (Истины ради 
скажу, что это вовсе не 
урумчийская и даже не ки-
тайская особенность. То же 
самое наблюдается и в зо-
нах влияния наших городов, 
в наших степях-пустынях.)
Можно, конечно, свалить 

вину замусоривания на ве-
тер, но это будет не совсем 
корректно. Куда ему до 
человека! Ветер — только 
транслятор, передатчик. 
Чтобы почувствовать, к 

чему может привести его 

ки», стремящиеся унестись 
ввысь при каждом порыве! 
Казалось, что сам ветер за-
бавлялся со своими детьми!

ЗАКРЫТАЯ КАШГАРИЯ
Отправляясь в Кашгарию, 

лелеешь надежду увидеть 
не только знаменитую пу-
стыню, но и насладиться 
видами высочайших гор, ее 
обрамляющих. Но не тут-то 
было. Воздух в этой части 
Китая большую часть года 
переполнен серой лессовой 
пылью. Застилающей глаза 
и закрывающей горизонты. 
Солнце, если и дерзит про-
бить эту пылевую завесь, 
то все равно является на 
палевом небосводе лишь в 
стыдливом лунном обличии. 
Этаким бледным белым 
карликом.
Пыльная мгла, или помо-

ха очень сильно мешала ис-
следователям Кашгарии. Вот 
что писал по этому поводу 
знаменитый путешественник 
М.В. Певцов («Труды Тибет-
ской экспедиции», СПб., 
1895): «Пыльные туманы 
— весьма обыкновенное 
явление в Кашгарии. Обра-
зование их обусловливается 
ветрами, а потому ветреные 
месяцы имеют наибольшее 
число дней с пыльными 
туманами. После каждой 
бури, сопровождающейся 
всегда столь густой пыль-
ной мглой, что во время ее 
трудно бывает читать среди 
дня на дворе, пыльный ту-
ман, несмотря на последу-
ющую абсолютную тишину, 
продолжается двое и даже 
трое суток после шторма. 
В течение этого времени 
сверху падает постоянно, 
но очень медленно тончай-
шая минеральная пыль, но-
сившаяся в воздухе. Иногда 
она покрывает поверхность 
земли слоем в две — че-
тыре линии толщины, и на 
этой минеральной пороше 
явственно отпечатываются 
следы людей, скота, птиц и 
диких зверей. 
Пыльные туманы сопро-

вождаются всегда облачно-
стью неба, которая увели-
чивается по мере усиления 
густоты тумана, и, сколько 
я мог заметить, не пред-
шествует, а следует за 
пыльной мглой. Как только 
начнется сгущение пыли, 
вслед за этим сгущаются и 
облака, и наоборот по мере 
разрежения пыльного тума-
на разрежаются и облака. 
Во время густых пыльных 

туманов солнце бывает ви-
димо только около мери-
диана в течение не более 
часа, да и то не всегда. 
Оно кажется тогда тус-
клым, бледно-фиолетовым 
диском, на который мож-
но смотреть без ощущения 
боли не только простым 
глазом, но даже в малень-
кую астрономическую тру-
бу походного инструмента 
без цветного стекла позади 
окуляра...»

ДОРОГИ ВЕТРОВ 
Одна из самых чарующих книг про исследова-
ния Центральной Азии — «Дорога ветров» Ивана 
Ефремова. Однако, если вглядеться в приро-
ду всей сердцевины Евразийского континента, 
можно говорить не о дороге, а о дорогах. Ветра 
пронизывают тут все и вся, не признавая ис-
кусственных границ, проведенных людьми, и 
свободно скользя, опираясь на законы одной 
только физической географии.  
Разговор про ветер в жизни Глубинной Азии я 
и продолжаю сегодня. Ибо он тут не только рав-
нодушный разрушитель, но и великий труженик. 
Не знающий ни устали, ни отдыха. Это только 
из окна поезда кажется, что он дует просто так, 
чтобы пригнуть к земле гибкие прутья податли-
вых трав. Ветер гнет не только травы. Есть на 
Земле целые страны, обитатели которых посто-
янно живут на юру, согнувши головы

Немало натерпевшийся 
от пыльных бурь (особенно 
во время своей неудачной 
«Лобнорской экспедиции» 
в 1877 году) H.M. Прже-
вальский писал следующее: 
«При каждой буре воздух 
тотчас же наполняется ту-
чами пыли, которые за-
темняют солнце. Во время 
урагана 26 марта стол-
бы черной пыли и белой 
(последняя с солончаков) 
неслись исполинскими клу-
бами дыма, быстро меняв-
шими свои очертания и 
высоко поднимавшимися 
вверх. 
Обыкновенно буря про-

должается круглые сутки, 
и никогда не менее 12 ча-
сов. Стихает быстро, иногда 
даже отрывисто; случает-
ся, что за отрывистым за-
тишьем буря снова начина-
ется. 
После бури обыкновенно 

еще целые сутки, иногда и 
более, стоит в воздухе мгла, 
пока пыль хотя бы немно-
го осядет из атмосферы. 
В таком воздухе дышится 
тяжело, глаза же делают-
ся воспаленными. Причина 
весенних бурь Лоб-нора 
вероятно заключается в 
сильном нагревании в это 
время здешних низких пу-
стынь…»
Окруженная со всех сто-

рон горами, Таримская впа-
дина — это огромный при-
родный пылесос. Горячий и 
легкий воздух над жаровней 
Такла-Макана стремительно 
улетучивается в верхние 
слои тропосферы. А холод-
ные (относительно, конечно) 
и тяжелые воздушные мас-
сы из Монголии и Сибири 
со свистом втягиваются 
на его место. Через един-
ственное понижение Гашун-
ской гоби.  
Ясно, сколько пыли про-

изводится при этих регу-
лярных бурях по дороге 
из перетираемого песка. 
Если бы даже ветра тут 
случались совсем редко, 
при полном отсутствии до-
ждей эта тонкая «лунная 
взвесь» все равно оседала 
бы неделями! Но ветер в 
Кашгарии постоянен. Так 
что Кунь-Лунь, хребет ше-
стикилометровой высоты, 
и при мне оставался не-
зримым за той же пыль-
ной завесой, которая ра-
нее не позволила увидеть 
его ни Пржевальскому, ни 
Рериху.
Более всего пыли наби-

вается в тот самый угол 
Таримской котловины, где 
лежит сам Кашгар. Мир без 
солнца, такой неприютный 
и некомфортный для нас, 
пришельцев, для кашгар-
лыков обычен и привычен. 
Народ тамошний не страда-
ет клаустрофобией. Замкну-
тое пространство для него 
— нормальная среда оби-
тания. А привкус пыли — 
привкус родины.

Фото автора

ОШИБКА 
НОБЕЛЕВСКИХ 
ЛАУРЕАТОВ

В 2017 году пять десятков нобелевских 
лауреатов спросили, что представляет наи-
большую угрозу для будущего человечества. 
Треть из них ответила, что это «грядущая 
перенаселенность планеты». И ошиблась. 
Такой вывод напрашивается из статьи, опу-
бликованной англоязычным научным журна-
лом The Lancet по результатам исследова-
ния Institute for Health Metrics and Evaluation 
(IHME) Университета Вашингтона в Сиэтле

В ноябре 2022 года численность населения 
планеты достигла восьми миллиардов человек. 
Для сравнения: в 1990 году насчитывалось око-
ло 5,3 миллиарда, а в 1800 году — миллиард че-
ловек. Бурный рост, по мнению ученых, связан 
с увеличением продолжительности жизни, улуч-
шением здравоохранения, гигиены, питания и 
других условий.

Однако и до нового исследования IHME не-
которые эксперты указывали, что население 
планеты будет увеличиваться исторически не-
долго. По их мнению, пик наступит в ближай-
шие десятилетия, после чего количество людей 
начнет сокращаться и к 2100 году может упасть 
до шести-семи миллиардов. 

Анализ IHME показывает, что рождаемость в 
мире снижается с 1950 года по настоящее вре-
мя и продолжит сокращаться до 2100 года. Бо-
лее того, коэффициенты рождаемости к концу 
столетия почти везде будут слишком низкими, 
чтобы поддерживать прирост населения. По 
данным IHME, общемировой коэффициент 
рождаемости, отражающий среднее количество 
детей от одной женщины, упал с 4,8 в 1950 году 
до 2,2. В США текущий показатель составляет 
1,6, в России — 1,4, Японии — 1,3, Китае — 1,2, 
Южной Корее — 0,8, а в Европе — еще ниже. 
Почти все страны, кроме считаных государств 
Африки и Юго-Восточной Азии (по разным 
оценкам, от 26 до всего шести), через 30 лет 
опустятся ниже точки равновесия.

К 2100 году, прогнозируют ученые, мировой 
показатель рождаемости снизится до 1,6. А для 
того, чтобы население хотя бы не сокращалось, 
коэффициент рождаемости не должен опускать-
ся ниже 2,1. По оценкам ученых, в 2021 году в 
46 процентах стран коэффициент рождаемости 
был ниже уровня воспроизводства населения, а 
к концу столетия этот показатель достигнет 97 
процентов. То есть население будет сокращать-
ся практически во всех странах мира.

Предыдущий анализ IHME 2020 года предска-
зывал, что численность населения земли достиг-
нет максимума в 2064 году и составит 9,7 мил-
лиарда, а затем сократится до 8,8 миллиарда к 
2100 году. Согласно прогнозу ООН, мировое 
население будет неумолимо расти, достигнув в 
2080-х годах 10,4 миллиарда человек. Теперь оба 
прогноза под большим вопросом.

В частности, прокомментировавший выводы 
IHME профессор кафедры социологии семьи и 
демографии социологического факультета МГУ 
Александр Синельников считает, что числен-
ность населения земли никогда не достигнет 
10 миллиардов и вряд ли — девяти миллиардов 
человек. И авторы прежних прогнозов, и нобе-
левские лауреаты упускали из виду то, что уже 
давно и неумолимо действуют силы, ведущие к 
сокращению численности населения. И в пер-
вую очередь станет меньше людей трудоспособ-
ного возраста.

Это не будет обусловлено болезнями, война-
ми, техногенными или природными катастро-
фами. Наоборот, тенденция станет результатом 
повышения уровня и продолжительности жиз-
ни. Чем люди здоровее, богаче, лучше образо-
ваны и дольше живут, тем меньше они имеют 
детей. Уже сейчас количество детей в таких 
состоятельных странах, как США, Германия и 
Китай недостаточно для поддержания числен-
ности их граждан. К 2050-м годам в 155 из 204 
стран рождаемость будет ниже уровня воспро-
изводства населения. 

Его грядущее повсеместное уменьшение — не 
повод для оптимизма, как могут обрадоваться 
климатологи. Само по себе снижение популя-
ции не улучшит экологию, зато окажет ката-
строфическое влияние на экономику. По край-
ней мере, если человечество не найдет способов 
поддерживать ее за счет многократного роста 
производительности и рационального исполь-
зования ресурсов.

Как отмечают газета The Telegraph и другие 
комментаторы исследования IHME, население 
земли начнет снижаться впервые со времен чер-
ной смерти — пандемии бубонной чумы в XIV 
веке, сократившей население мира с 400 до 350 
миллионов человек. Это первый и пока един-
ственный период, когда численность землян за-
метно уменьшилась.

Ученые отмечают, что последствия второго 
сокращения будут огромными. Стариков ста-
нет значительно больше, чем молодых. Это 
увеличит нагрузку на здравоохранение и рабо-
чую силу. Соавтор исследования, научный со-
трудник IHME Натали Бхаттачарджи отметила, 
что снижение уровня рождаемости “полностью 
изменит глобальную экономику и международ-
ный баланс сил и потребует реорганизации об-
щества”. 

Сокращение и старение населения требуют 
готовности к реформам для удержания ситуа-
ции “от негативного воздействия на продоволь-
ственную безопасность, структуру миграции и 
инфраструктуру стран”, считает директор отде-
ла демографических наук Оксфордского уни-
верситета профессор Мелинда Миллс. “Состав 
населения влияет на школу, жилье, транспорт, 
здравоохранение, пенсии, на культурные изме-
нения и предпочтения в голосовании на выбо-
рах власти”, — добавила она.

Андрей Жданов

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ

ЗЕМЛЕОПИСАТЕЛЬ, АВТОР 
ГЕОГРАФИЧЕСКОЙ ДИЛОГИИ 

“К ЗАПАДУ ОТ ВОСТОКА. 
К ВОСТОКУ ОТ ЗАПАДА”

ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ: ЖИЗНЬ НА СКВОЗНЯКЕ
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ТЕАТР АВТОРСКОГО
МЮЗИКЛА TRIUMFF 
Алматы, пр. Достык, 85А, Ка-

спийский университет 
“Вселенная души”
30 марта в 19.00 — музыкаль-

ная феерия “Вселенная души”. Так маняще гран-
диозно названо новое творение популярной казах-
станской писательницы, сценариста и драматурга 
Карины Сарсеновой.

КАЗАХСКИЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ТЕАТР
ОПЕРЫ И БАЛЕТА ИМЕНИ АБАЯ
Алматы, улица Кабанбай батыра, 110
Танец разлуки
29 марта в 19.00 — балет Рыбникова “Юнона и 

Авось”. В основе — история любви путешественника 

Николая Резанова и дочери губернатора Сан-Фран-
циско Марии Кончиты Аргуэльо. У девушки есть же-
них, завязывается дуэль, и Резанов вынужден уехать, 
не добившись разрешения на брак с католичкой.

Вечный сон
30 марта в 18.00 — балет Чайковского “Спящая 

красавица”. Король празднует рождение дочери Ав-
роры. Со всех концов королевства съехались гости, 
однако забыли пригласить злую фею Карабос. Ее 
страшное предсказание — месть. Аврора будет са-
мой красивой и разумной принцессой на свете, но 
однажды, уколов палец, заснет навечно.

Достойная замена
31 марта в 18.00 — опера Верди “Травиата”. Кур-

тизанка Виолетта Валери устраивает званый вечер 
в своем салоне. Ей представляют юношу, недавно 
приехавшего в Париж из провинции, который про-
изводит впечатление куда более чуткого мужчины, 
чем ее нынешний любовник. 

ТЕАТР “ЖАС САХНА”
Алматы, проспект Абая, 117
Ода любви к жизни
30 марта в 18.00 — спектакль “Мой маленький 

Оскар”. Его Марианна Покровская, играющая 
главную роль и выступающая режиссером, посвя-
щает отцу. В основе — письма к Богу мальчика, 
который смертельно болен. Это рассказ о том, как 
важно верить и любить.

Окрыленные чувством
31 марта в 19.00 — бродвейская постановка “Эти 

свободные бабочки”. Она хочет порхать по жизни, 

как бабочка. Он учится быть свободным от предрас-
судков. История любви мальчика из богатой семьи и 
взбалмошной девчонки, мечтающей стать актрисой.

ТЕАТР ARTИШОК
Алматы, улица Гоголя, 40
Алмаатинцам
2, 3 и 4 апреля в 19.00 — показы спектакля “Ал-

ма-Ата’89”, посвященного городской культуре кон-
ца 80-х — начала 90-х. Вечер. Из Дворца спорта 
выходят зрители, только что завершилось высту-
пление группы “Кино”. Счастливые молодые люди 
поют, смеются, обнимаются. Концерт закончился, 
началась жизнь.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ
РУССКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ ИМЕНИ 
М.Ю. ЛЕРМОНТОВА
Алматы, проспект Абая, 43
В погоне за счастьем
3 апреля в 19.00 — “Тифлисские свадьбы”. До-

брую музыкальную комедию о таланте несравнен-
ной свахи Ханумы по пьесе Цагарели “Ханума” 
поставили в память об ушедшем бывшем худруке 
театра — народном артисте РК Рубене Андриасяне. 

ДЖАЗ-КЛУБ EVER JAZZ
Алматы, улица Зенкова, 24
Золотая коллекция
3 апреля в 20.00 — потрясающая алматинская певи-

ца Ирэна Аравина. Ее визитной карточкой являются 
не только джазовые баллады, но и романтические 
босановы. В составе трио прозвучат бессмертные 
джазовые хиты, которые подарят невероятную ат-
мосферу ушедшей эпохи и позволят насладиться ме-
лодиями и ритмами настоящей классики.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ ИСКУССТВ
ИМЕНИ А. КАСТЕЕВА
Алматы, мкр. Коктем-3, 22/1
Кружевные образы
До 10 апреля открыта выставка работ литовского 

мастера художественной вырезки из бумаги Клай-
даса Навицкаса, посвященная Дню восстановления 
независимости Литвы. Его работы представляют 
собой сложные ажурные композиции, вдохновлен-
ные родными местами. Он изображает историю го-
рода Вильнюса, его архитектуру и особенности, а 
также показывает свободу и красоту природы.

Подготовила Эльвира Сыздыкова
Фото из открытых источников

ВОКРУГ СВЕТА 
ЗА 80 МИНУТ                                

Название обещает погру-
зить зрителей в атмосферу 
фантастических приключе-
ний и путешествий. У тех, 
кто придет на концерт, бу-
дет возможность гораздо 
быстрее жюльверновских 
героев — не за 80 дней, 
а всего за 80 минут — 
совершить кругосветное 
путешествие. Они побыва-
ют в разных странах и по-
знакомятся с шедеврами 
их музыкальной культуры. 
Атмосферу музыкальных 
приключений и открытий 
создадут симфонический 
оркестр, солисты и хор 
под руководством про-
славленного маэстро. 
— Это будут популяр-

ные арии и дуэты из опер, 
а также ставшие хитами 
симфонические произве-
дения мировой классики. 
За дирижерским пультом 
— неизменно заряжающий 
своей энергией главный 
дирижер «Астана Опера» 
Алан Бурибаев, — по-
делились организаторы  
концерта. 
Стоит подчеркнуть, что 

Алан Бурибаев в каждом 
сезоне радует слушателей 
театра «Астана Опера» 
новыми, непохожими друг 
на друга творческими про-
ектами. 
Возможно, так в нем 

сказываются музыкаль-
ные гены — Алан родил-
ся в семье пианистки и 
виолончелиста, а потому 
его жизнь с детства была 
связана с музыкой. Он 
учился по классу скрипки 
в музыкальной школе име-
ни Байсеитовой. В 1996 
году, во время обучения 
игре на скрипке в Греции, 
Бурибаев заинтересовался 
дирижированием и навсег-
да выбрал эту специаль-
ность, когда поступал в 
Республиканскую филар-
монию имени Курмангазы. 
В марте 2015 года он 

стал главным дирижером 
ГТОБ «Астана Опера», 
на сцене которого за все 
это время, вплоть до се-
годняшнего дня, поставил 
оперы «Абай» Жубанова 
и Хамиди, «Мадам Бат-
терфляй» и «Турандот» 
Пуччини, «Кармен» Бизе, 
«Севильский цирюльник» 
Россини, «Евгений Оне-
гин» Чайковского, «Дон 
Карлос» Верди. Также он 
исполнил вторую, пятую и 
восьмую симфонии Мале-
ра и торжественную оду 
Shine Astana Дженкинса.
Такие концерты — это 

не только возможность на-
сладиться высококлассным 

исполнением музыкальных 
произведений, но и способ 
взглянуть на классическое 
искусство в часто неожи-
данном и увлекательном 
ключе. 
Что касается предстоя-

щего вечера, то, как уже 
говорилось, он сам по 
себе обещает захватыва-
ющее путешествие длиною 
в 80 минут, в течении ко-
торых зрители погрузятся 

в музыкальную атмосферу 
различных стран и кон-
тинентов. Нетривиальная 
программа концерта вклю-
чает в себя как популяр-
ные арии и дуэты из опер, 
так и знаменитые симфо-
нические произведения, 
а еще крайне редко ис-
полняемые в мире опу-
сы. Таким образом, этот 
весенний концерт подарит 
возможность как окунуть-

ся в многообразие мира, 
так и пережить незабы-
ваемое музыкальное при-
ключение. 
Напомним, что среди вы-

ступающих ярких и талант-
ливых артистов — солисты 
оперы Салтанат Ахметова 
и Бибигуль Жанузак, Ай-
зада Капонова и Татья-
на Вицинская, Салтанат 
Муратбекова и Мадина 
Исламова. А также Асем 

Сембина и Гульдана Алда-
досова, Назым Сагинтай и 
Меир Байнеш, Медет Чота-
баев и Азат Малик, Артур 
Габдиев и Саян Исин, а 
также высокопрофессио-
нальные коллективы хора 
и оркестра столичного те-
атра «Астана Опера», ко-
торые помогут украсить 
предстоящее музыкальное 
путешествие.

Астана 

Режиссер криминальной 
драмы Диас Бертис — вы-
пускник КазНАИ имени 
Жургенова, ученик мэтра 
казахстанского кино Саты-
балды Нарымбетова. Диас 
Бертис известен по сери-
алам “Черный двор” (ре-
зультат совместной работы 
казахстанских и кыргызстан-
ских кинематографистов) и 
“Игрок”. Фильм “Приговор” 
— это его дебют в полном 
метре. 

По словам Диаса, сериал 
“Черный двор” он снимал 
с кыргызстанским операто-
ром-постановщиком Автан-
дилом Батырбековым. Он 
рассказал Диасу нашумев-
шую историю о том, как в 
небольшом городке на бе-
регу Иссык-Куля несколько 
молодых парней захватили 
РОВД, и все закончилось 
трагически. Оператор при-
знался, что давно вынаши-
вает идею снять об этом 
фильм. Рассказ не оставил 
Диаса равнодушным, он ре-
шил поддержать идею и в 
соавторстве с Аленом Рах-
металиевым взялся за на-
писание сценария. К разра-
ботке проекта подключились 
продюсеры Анара Жунусова 
и Анна Чакиртова, генераль-
ным продюсером выступил 
Данияр Хатим.

— Мы работали над сце-
нарием четыре месяца, от 
реальной истории в нем про-
центов двадцать, — рассказал 
“НП” Диас Бертис. — Оста-
лась фабула вооруженного 
захвата, штурм, а дальше — 
художественный вымысел. 
В фильме герои в 2009 году 
захватили зал суда. Четырех 
мальчиков, которые в цен-
тре событий картины, сы-
грали казахстанские актеры, 
остальные образы создали 
кыргызстанские. Исполни-
телей трех главных ролей — 

Просто жесть 

Актана, Кубу и Алана — я 
взял в картину без кастин-
га, так как они у меня уже 
снимались, я знаю диапазон 
их игры, к тому же они под-
ходили по типажам. И мне 
было интересно наблюдать 
за их трансформацией на 
экране. На некоторых сценах 
работали кыргызстанские 
каскадеры, пиротехники, 
так как в фильме есть дра-
ки, трюки, перестрелки, все 
это вплетено в драматургию. 
Съемки проходили в ноябре 
2023 года в городе Балыкчы 
(Рыбачье). В ходе работы 
сценарий несколько сокра-
тился, немного изменились 
диалоги.

Актана сыграл Рауан Ах-
медов, который снимается 
в кино с 10 лет. Его персо-
наж — выпускник школы, 
мечтающий о службе в ря-
дах ГКНБ. Он уважителен 
к своей бабушке, старается 
быть примером для своего 
младшего брата, дерзкого 
правдоруба, а еще парень 
попадает в различные пе-
реплеты со своим закадыч-
ным другом Кубой и имеет 
романтические отношения с 
одноклассницей. Перед отъ-
ездом в Бишкек в его семье 
случается несчастье, юноша 
сталкивается с несправедли-
востью системы правосудия 
и хочет во всем разобраться 
сам. К тому же он не сомне-
вается, что в трагедии его 
семьи виновен сын депутата 
Алан. В трудную минуту Ак-
тана поддерживает Куба, но 
у продажных местных сило-
виков на их счет зреет гряз-
ный план. События развива-
ются стремительно, вместе 
парни наломали дров... 

— Раньше я снимался в 
главных ролях в сериалах, 
здесь дебютировал в полном 
метре, — рассказал “НП” ак-
тер Рауан Ахмедов. — В на-

чале истории Актан положи-
тельный во всех отношениях 
парень, но под грузом обсто-
ятельств он теряет контроль 
над собой, а затем лишается 
человеческого облика.   

Алана, сына коррумпи-
рованного депутата, сыграл 
Айбар Салы. По признанию 
Айбара, вживаться в образ 
было сложно не только пси-
хологически, но и физиче-
ски. Его сразу узнали зри-
тели, которым уже удалось 
посмотреть криминальную 
драму “Братья”, собравшую 
череду призов международ-
ных кинофестивалей. Роко-
вые эпизоды случаются с его 
персонажами на побережье. 

Роль Кубы досталась из-
вестному актеру театра и 
кино, стендап-комику, сту-
денту журфака РУДН Да-
миру Амангельдину. По его 
словам, “Приговор” — это 
история о том, как жажда 
мести может погубить само-
го мстителя, поэтому нужно 
суметь остановиться и заду-
маться о прощении. Самосуд 
никогда ни к чему хорошему 
не приведет.

Действия героев приводят 
к фатальным последствиям, 
поэтому создатели карти-
ны ключевым ее месседжем 
видят тему прощения и ми-
лосердия. Остроту воспри-
ятия усиливает музыкаль-
ное оформление картины 
— композиции Айдына Ну-
ралина, известного публи-
ке под псевдонимом Масло 
черного тмина, и других ис-
полнителей.

3ухра Табаева
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КАК МУЗЫКА ПОМОГАЕТ ПУТЕШЕСТВОВАТЬ ПО СТРАНАМ
В последний день первого месяца весны 
столичный театр «Астана Опера» представит 
новый проект главного дирижера театра Алана 
Бурибаева — оперно-географический концерт 
«Вокруг света за 80 минут»

ОЛЬГА ШИШАНОВА

ПРЕМЬЕРА ПОЛНОМЕТРАЖНОГО КАЗАХСТАНСКО-
КЫРГЫЗСТАНСКОГО ФИЛЬМА В АЛМАТЫ

КАК ДВОРОВОЙ КЛУБ МОЖЕТ ПРИВЕСТИ 
В БОЛЬШУЮ МУЗЫКУ

В прокат 21 марта вышла экшн-драма «Приговор» про-
изводства казахстанских продакшн-компаний Dakeshi 
street, Taurus Asia Production в партнерстве с компа-
ниями 1.1. Studio и CTR с кыргызстанской стороны 

УРОКИ В ДВОРОВОМ
КЛУБЕ
За его плечами музы-

кальный колледж имени 
П. Чайковского, и вот 
уже почти десять лет он 
занимается педагоги-
ческой деятельностью. 
Причем делает это не в 
привычной обстановке, 
а в дворовом клубе. Судя 
по всему, у него хорошо 
получается: ребята ходят 
к нему на занятия целы-
ми семьями. Так, напри-
мер, у него обучаются 
сразу трое Извеков — два 
брата и сестра. Причем 
учит он самой разной му-
зыке — от “Бременских 
музыкантов” до песни 
“Кварталы” и даже Бет-
ховена.

— У детей вырабатыва-
ется больший интерес к 
другой музыке. Со вре-
менем начинают не толь-
ко играть, но и слушать 
классику. Так было и со 
мной. Постепенно на за-
нятиях вырабатываются 
терпение, усидчивость, 
внимание. Ребята уже 
спокойно воспринимают 
необходимость повторять 
ту или иную мелодию, ре-
петировать, чтобы потом 
уверенно ее сыграть”, — 
делится педагог.

Что греет сердце учи-
телю: на время урока его 
ученики забывают о теле-
фонах и интернете. Кро-
ме дворового клуба Вла-
дислав преподает в школе 
Sound pvl, где совмещают 
спорт и музыку. Педагог 
это только приветствует 
— сам когда-то боксиро-
вал, это позволяет выра-
ботать хорошую реакцию 
и самодисциплину.

Гитара в моде всегда

Освоить три аккорда на гитаре, чтобы оказаться в 
центре внимания дворовой компании, — мечта под-
ростков 70-х – 90-х годов прошлого века. Но даже 
во времена, когда умная Алиса исполнит любую 
композицию, павлодарские мальчишки и девчонки 
щиплют струны в подростковом клубе с помощью 
музыканта и педагога Владислава Овчинникова 

За занятия в дворо-
вом клубе родителям не 
приходится платить, а у 
детей есть возможность 
определиться, хватит ли 
им любительского уровня 
или стоит заняться му-
зыкой профессионально. 
Хотя назвать любитель-
скими уроки Владислава 
сложно. Он профессио-
нал — в отличие от тех, 
кто “преподает” в подъ-
езде. Среди его учеников 
есть те, для кого уроки 
в дворовом клубе стали 
трамплином в большую 
музыку: они поступают 
в музыкальное училище. 
Пусть не на гитару, но 
музыка останется с ними 
навсегда. 

ТЯЖЕЛЫЙ МЕТАЛЛ
Сам Владислав Овчин-

ников пришел в музыку 
во многом благодаря отцу, 
который играл на бас-ги-
таре. А когда попал на 
концерт рок-группы, то 
захотел научиться играть 
тяжелый металл. И ему 
не стало помехой то, что 

к этому времени он осва-
ивал профессию электри-
ка совсем в другом учеб-
ном заведении. Кстати, 
на свой первый инстру-
мент заработал на строи-
тельстве школы — хоро-
шая подработка в летние 
каникулы. Еще вчера он 
был уверен, что является 
твердым “технарем”, но 
услышанные композиции 
группы Children of Bodom 
привели его к гитаре. Уже 
позже он переключился 
на классику. Этому по-
способствовали передачи 
о музыке с Михаилом Ка-
зиником — так интересно 
тот рассказывал о Моцар-
те, Бетховене и других 
музыкантах. 

Позже, обучаясь на 
эстрадном отделении, 
Владислав пришел к джа-
зу, затем увлекся Иго-
рем Стравинским. И вот 
сейчас всем этим делит-
ся со своими учениками. 
А еще он может увлечь 
ребят не только игрой 
на гитаре, но и волей-
болом, бадминтон, за-
каливанием, видеомон-
тажом. Владислав всегда 
готов поделиться тем, что  
любит сам.

Марина Попова 
Павлодар 

Фото 
Светланы Чистяковой 
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Мушкетеры творят историю
КАЗАХСТАНСКИЕ ШПАЖИСТЫ ЗАВОЕВАЛИ ОЛИМПИЙСКУЮ ЛИЦЕНЗИЮ 

Всего в Тбилиси при-
нимали участие 282 
шпажиста и 29 сборных. 
Наша команда в 1/32 фи-
нала победила Швецию 
45:32, затем оставила не 
у дел Германию 45:36, в 
четвертьфинале казах-
станцы оказались силь-
нее олимпийских чемпи-
онов из Японии 45:30. 

В полуфинале сбор-
ная Казахстана уступи-
ла чехам 36:45, а в матче 
за третье место одолела 
Италию 45:35.  

Сборная Кореи прои-
грала в 1/16 финала Че-
хии 35:45 и уже не могла 
опередить нашу команду.  

— Достигли истори-
ческого результата. Ко-

На этапе Кубка мира в Тбилиси сборная Казах-
стана по шпаге в составе Руслана Курбанова, 
Вадима Шарлаимова, Эльмира Алимжанова и 
Ерлика Сертай заняла третье место и таким об-
разом стала недосягаемой в рейтинге для бли-
жайшего конкурента в Азии — команды Кореи. 
Этот успех дал право нашим шпажистам впервые 
в истории выступить командой на Олимпийских 
играх в Париже 

мандой мы пытались 
отобраться много раз. 
И лично для меня это 
уже пятый отбороч-
ный цикл. Четыре раза 
мы были очень близки, 
но лицензия уходила от 
нас. Так что сейчас эта 
путевка историческая и 
очень ценная. Сразу че-
тыре казахстанских фех-
товальщика попали на 
Олимпиаду. Трое из них 
выступят в индивиду-
альных соревнованиях, а 
весь состав — в команд-
ных. Я бы сказал, что это 
сенсация, — комменти-
рует Эльмир Алимжа-
нов. —  Мы очень долго 
шли к этому. Очень все 
счастливы. Когда узна-

ли о том, что пробились 
на Игры, начали фех-
товать свободно, в свое 
удовольствие. И в итоге 
завоевали бронзовую ме-
даль на решающем Кубке 
мира. Это непередавае-
мые эмоции. Достойный 
результат всей команды. 
Весь год мы были в топе. 
Выдержать его в таком 
темпе, с таким настро-
ем... Весь мир до сих пор 
удивляется нам, нашим 
результатам.

Против японцев мы 
серьезно настраивались.  
На нас ничего уже не да-
вило. Впрочем, как и на 
них, так как они тоже 
квалифицировались. Но 
матч был принципиаль-
ным. На Азиаде уступи-
ли им в финале, поэтому 
хотели победить любыми 
силами. Немного поме-
няли тактику, и все сра-
ботало. Спасибо всем за 
поддержку.

Победителем команд-

ного зачета стала сбор-
ная Франции. В ин-
дивидуальном зачете 
первенствовал также 
француз, действующий 
олимпийский чемпион 
Ромен Каннон. 

Наш Руслан Курба-
нов остановился в шаге 
от медали, заняв пятое  
место. 

— Однозначно это 
большая победа для Ка-
захстана. Это историче-
ский результат, к кото-
рому команда шла долгое 
время, — говорит Рус-
лан Курбанов. — Глав-
ной целью было попасть 
на Олимпийские игры. 
Второй целью являлась 
медаль, чтобы укрепить 
позиции команды в ми-
ровом рейтинге. Сложи-
лось так, что стратеги-
чески важным был бой с 
Японией. 

В Токио японцы вы-
играли Олимпийские 
игры. И не раз мы стал-
кивались с ними на тур-
нирах, уступали букваль-

но в один укол. Очень 
важно было одержать по-
беду с таким серьезным 
отрывом в 15 уколов. Мы 
выиграли со счетом 45:30.

Вся команда ликует, 
потому что сотворила 
историю. Тем не менее 
мы все понимаем, что 
нет времени расслаблять-
ся. Впереди большой 
объем работы, ведь надо 
достойно выступить на 
Олимпийских играх. 

Всегда есть над чем ра-
ботать, так как попада-
ются разные противники. 
И непростые соперники. 
Особенно когда нахо-
дишься в топ-16 и встре-
чаешься с сильными, 
опытными, непредсказу-
емыми фехтовальщика-
ми. Все совершенству- 
ются. 

Лицензия шпажистов 
— историческая. Никогда 
ранее команда Казахста-
на не выступала на Играх 
в полном составе.

Серик Ибраев

Казахстанские болельщи-
ки с нетерпением ждали 
игру в Афинах. После двух 
лет стремительного взлета 
казахстанцы поверили в 
свою сборную. Поверили, 
что она может обыграть 
Грецию, которая котиру-
ется гораздо выше нас. 
Поверили, что у нас есть 
реальный шанс поехать на 
чемпионат Европы. 
Однако первые 45 ми-

нут матча в Афинах раз-
били все надежды. Уже на 
9-й минуте хозяева поля 
открыли счет с 11-метро-
вого, а спустя шесть ми-
нут забили еще один гол. 
Это были легкие голы для 
соперников, которые не 
встречали особого сопро-
тивления со стороны наших  
футболистов. 
Заставил схватиться за 

голову удар Ислама Чес-
нокова, когда мяч, сри-
кошетив, попал в штангу 
греческих ворот. Чуть-чуть 
не хватило…  Казалось, 
вот сейчас наша коман-
да возродится и вспом-
нит, как побеждала Данию, 
проигрывая 0:2. Однако 
датский сценарий не по-
вторился. Наши футболи-
сты были беспомощными, 
бессильными и жалкими. 
Напоминали футбольную 
сборную Казахстана худ-
ших образцов. Как будто и 
не было двух лет, напол-
ненных успехами. 

Еще до перерыва греки 
забили два гола, а могли 
и больше. 
Во втором тайме хозяе-

вам не было смысла до-
бивать гостей, и они чуть 
сбавили обороты. Однако 
даже при таком невысоком 
уровне сопротивления ка-
захстанцы ничего не могли 
противопоставить соперни-

ку. А греки, играя в режи-
ме экономии, с мыслями 
о финале в Тбилиси могли 
провести еще несколько 
голов в ворота Игоря Шац-
кого. Кстати, к голкиперу 
вряд ли у кого есть пре-
тензии. Игорь свою марку 
поддержал. Мячи в его во-
рота влетали при полном 
попустительстве защитни-
ков. 
Ну и финальным аккор-

дом в этом печальном для 
нас матче стал автогол Ер-
кина Тапалова.  
Греция — Казахстан — 

5:0. Голы: Бакасетас 9 с 
пенальти, Пелкас 15, Ио-
аннидис 37, Курбелис 40, 
Тапалов 87 (автогол). 
Казахстан: Шацкий, 

Вороговский, Ерланов, 
Марочкин, Быстров, Ка-
иров (Тапалов 46), Бей-
себеков (Садыбеков 46), 
Зайнутдинов, Чесно-
ков (Зуев 67), Астанов 
(Оразов 46), Самородов  
(Аймбетов 77). 

Сразу после финального 
свистка лидер сборной Ка-
захстана Бахтиер Зайнут-
динов рухнул в слезах на 
поле, и его подбежал уте-
шать соперник. Надо ска-
зать, что греческая коман-
да не особо праздновала 
свою победу. Наверное, из 
жалости к казахстанцам, а 
еще потому, что впереди 
их ждал финал с Грузией. 
После матча одно из 

греческих СМИ сравнило 
нашу команду с бумажной 
башней. А Магомед Адиев 
всю вину за катастрофи-
ческое поражение взял 
на себя. 
— Мы оказались в оше-

ломляющей ситуации в на-
чале матча. Это обсужда-
лось, и мы понимали, что 
давление будет с первых 
минут. Не получилось сдер-
жать давление. Соперник 
сделал большой гандикап, 
и мы не смогли вернуться 
в игру, — говорил Магомед 
Адиев. —  С чем связа-
но? Соперник был резче в 
своих выпадах. Думаю, что 
в плане психологии мы не 
смогли справиться со сво-
им внутренним давлением 
и давлением соперника. 
Допускали слишком много 
ошибок. С такой игрой не 
на что претендовать. Пони-
мали, что такая ситуация 
возможна. Почему это де-
лали? Повторюсь, я непра-
вильно преподнес. Пора-
жение полностью лежит на 
мне. Я бы сегодня подал 
в отставку. Единственное, 
что меня сдерживает — 
мое отношение к федера-

ции. Я не могу просто так 
принять решение. Карт-
бланш в руках критиков.
Календарь плей-офф 

Лиги наций оказался к нам 
безжалостен. Казахстанцев 
ждала еще одна встреча. 
Спустя пять дней после ка-
тастрофы в Афинах наша 
команда сыграла в Люк-
сембурге — самом малень-
ком государстве Европы, в 
котором проживает вместе 
с иммигрантами около се-
мисот тысяч человек.
Люксембург в полуфина-

ле Лиги наций уступил Гру-
зии в Тбилиси 0:2, но вы-
глядел там очень достойно. 
Если не бы не странное су-
действо в этой игре, то не 
факт, что грузины прошли 
бы люксембуржцев.
Вот и в матче с Казах-

станом хозяева действо-
вали по-хозяйски. Пропу-
стив гол на второй минуте 
— ударом головой после 
штрафного, мастерски ис-
полненного Асхатом Та-
гыбергеном, отличился 
кайратовец Адилет Сады-
беков, люксембуржцы до 
перерыва забили два мяча 
и вышли вперед. Могли за-
бить еще несколько голов, 
но Игорь Шацкий был на 
высоте. В итоге 1:2 при 
блеклой игре, и казахстан-
цы уступили во втором 
матче кряду. Реабилитиро-
ваться хотя бы частично 
перед болельщиками на-
шей команде не удалось. 
Люксембург — Казах-

стан — 2:1 (2:1). Голы: 
Садыбеков 2, Родригес 
24, Синани 45. 

Сборная Казахстана по футболу в полуфина-
ле плей-офф Лиги наций потерпела крупное 
поражение со счетом 0:5 от команды Греции 
и распрощалась с надеждами на путевку на 
чемпионат Европы-2024.
Спустя несколько дней казахстанцы в товари-
щеском матче проиграли Люксембургу 1:2, ко-
торый ранее в другом полуфинале Лиги наций 
уступил 0:2 Грузии 
Наставник сборной Казахстана Магомед Адиев 
сравнил свою команду с тонущим кораблем. 
Мол, он не покинет коллектив в такой тяжелый 
момент. Впрочем, по словам Адиева, в скором 
времени состоятся переговоры с президентом 
Казахстанской федерации футбола, на кото-
рых и будет решаться, останется ли он у руля 
нашей команды

Казахстан: Шацкий, 
Асранкулов (Вороговский 
67),   Алип, Марочкин, Бы-
стров, Тапалов (Каиров 
78), Садыбеков, Тагы-
берген (Куат 67), Оразов 
(Астанов 75), Зайнутди-
нов (Аймбетов 75), Само-
родов (Чесноков 67). 
Возвращение в родные 

пенаты у нашей команды 
получилось очень скром-
ным. Ни фанфар, ни гром-
ких встреч в аэропорту. И 
не потому, что проиграли, 
а потому, что совсем не 
играли в обоих матчах, а 
просто мучились на поле. 
А что же Магомед Ади-

ев? Еще вчера на него мо-
лились все болельщики, а 
сегодня он сам готов уйти. 
По его словам, он ожидал 
спада в результатах, но не 
так рано. 
— Сборная нуждается 

в перезагрузке. У каждой 
команды есть свой цикл. 
Мы этот цикл закончили 
— жалко, что мы не до-
тянули...   Наша сборная 
нуждается в новых лицах, 
новых идеях, новом виде-
нии игры. И в этом плане 
нужно серьезно думать и 
переформатировать все. 
Нужно перезагружаться, 

и делать это по-новому. 
Или нужен новый тренер, 
который все встряхнет на 
какой-то отрезок. Я не 
думаю, что новый тренер 
встряхнет на длинную дис-
танцию. 
Здесь нужно фунда-

ментально перезагружать 
сборную на несколько лет, 
готовить ее к отбору ЧМ-

2026 через контрольные 
матчи и Лигу наций. 
Если мне доверит фе-

дерация...  Я никогда не 
бежал с тонущего корабля 
и не собираюсь бежать. 
Но, если вы посмотрите 
на мою карьеру, я никог-
да в жизни не держался 
за кресло и не собираюсь 
держаться ни за одно. Я 
достойно это приму. Ска-
жут, давайте будем сотруд-
ничать, будем думать, как 
улучшить нашу сборную. 
Укажут на дверь — ника-
ких проблем, развернусь 
и уйду, — откровенничает 
Адиев. 
По его мнению, у нашей 

команды есть фундамент 
из молодых игроков. 
— У нас довольно дерз-

кая молодежь появляется. 
Самородов, Оразов, Аста-
нов, Чесноков, Садыбеков, 
Асранкулов — это те люди, 
на которых надо сейчас 
опираться, им нужно на-
бираться опыта. Я их стал 
вводить в игру, чтобы они 
сейчас свои ошибки допу-
скали, и готовить уже к 
отбору ЧМ-2026. И только 
через игры они будут при-
бавлять в мастерстве, — 
считает все еще наставник 
сборной Казахстана Маго-
мед Адиев. 
Следующий матч сборная 

Казахстана сыграет 7 июня 
в Ереване с Арменией. В 
сентябре наша команда 
стартует в Лиге наций В, 
где соперниками по группе 
будут Норвегия, Австрия и 
Словения. 

Фото kazfootball.kz

ОПРЕДЕЛИЛИСЬ ВСЕ
УЧАСТНИКИ ЕВРО-2024
В ГЕРМАНИИ
В финалах плей-офф Лиги 

наций определились три по-
следних участника чемпионата Европы.  Ими ста-
ли команды Украины, Польши и Грузии, которая 
впервые выступит на ЕВРО и является единствен-
ным новичком среди 24 сборных. 

Все три решающих матча Лиги наций получи-
лись чрезвычайно напряженными. Основным вре-
менем ограничился только один из них — тот, в 
котором украинцы, уступая в счете, обыграли — 
2:1 — исландцев благодаря голу в концовке Миха-
ила Мудрика. В двух других мячей забито не было. 
Сборные Польши и Грузии одолели валлийцев и 
греков в сериях одиннадцатиметровых.

Вот какие будут группы. 
Группа А: Германия, Шотландия, Венгрия, 

Швейцария. 
Группа B: Испания, Хорватия, Италия, Албания.
Группа C: Словения, Дания, Сербия, Англия.
Группа D: Нидерланды, Австрия, Франция, 

Польша.
Группа E: Бельгия, Словакия, Румыния, Укра-

ина.
Группа F: Португалия, Турция, Чехия, Грузия.
Евро-2024 пройдет с 14 июня по 14 июля в Гер-

мании. 

ДЖОКОВИЧ ПРЕКРАТИЛ РАБОТУ СО
СВОИМ ТРЕНЕРОМ ИВАНИШЕВИЧЕМ
Первая ракетка мира сербский теннисист 

Новак Джокович решил прекратить трениров-
ки со своим хорватским тренером Гораном 
Иванишевичем. Об этом Новак Джокович со-
общил в Instagram. Две недели назад он по-
терпел поражение в поединке с 20-летним ита-
льянцем, написано на kommersant.ru.

“Горан и я решили прекратить сотрудничество 
несколько дней назад. На корте у нас были взлеты 
и падения, но наша дружба всегда была крепкой”, 
— написал Новак Джокович. Он также поблагода-
рил тренера за их совместные достижения.

Горан Иванишевич был его тренером с 2018 
года. За этот период Новак Джокович выиграл 12 
турниров Большого шлема. Горану Иванишеви-
чу 52 года, раньше он был второй ракеткой мира. 
На его счету победы на 22 турнирах под эгидой 
Ассоциации теннисистов профессионалов (АТР). 
В 2001 году хорватский теннисист выиграл Уим-
блдон. В 1992 году он стал двукратным призером 
Олимпийских игр.

Новаку Джоковичу, первой ракетке мира, 36 лет. 
На его счету 98 побед на турнирах под эгидой ATP, 
в том числе 24 победы на турнирах Большого шле-
ма. Серб успел завоевать бронзу Олимпийских игр 
(2008) и Кубок Дэвиса (2010).

Новак Джокович 12 марта в 1/16 финала про-
играл в трех партиях 20-летнему итальянцу Луке 
Нарди, который занимает в рейтинге АТР лишь 
123-е место. Это его первое поражение от сопер-
ника в статусе lucky loser.

ОТБОР НА ОЛИМПИАДУ В СПОРТИВНОЙ
ГИМНАСТИКЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Отбор участников Олимпийских игр в Пари-

же в соревнованиях по спортивной гимнастике 
еще продолжается. В командных соревновани-
ях выступят 12 сборных. Однако Казахстан в 
этом виде не смог пройти квалификацию, на-
писано на Olympic.kz.

Олимпийские лицензии разыгрывались на чем-
пионатах мира, проходивших в Ливерпуле (2022 
год) и Антверпене (2023 год). В Бельгии казахста-
нец Милад Карими завоевал бронзовую медаль в 
вольных упражнениях и занял пятое место в мно-
гоборье. Это позволило Миладу отобраться на 
Игры в Париже.

 — Сейчас Милад усложняет программу и совер-
шенствует выполнение элементов. Мы также уде-
ляем приоритет чистоте техники. Из-за небольшой 
травмы не выступали на последнем этапе Кубка 
мира. Тем не менее мы обкатываем новую про-
грамму на перекладине. В скором времени сможем 
ее попробовать на официальных соревнованиях, 
— говорит главный тренер Александр Ким.

Алматинец Нариман Курбанов — один из глав-
ных претендентов на вторую путевку. С 66 очками 
он находится на втором месте в рейтинге (упраж-
нения на коне). Лицензию же завоюют гимнасты, 
занявшие первые два месте.

— Ли Чи Кай из Тайбэя, победивший в Баку, 
находится на третьем месте с 38 очками. На пер-
вом расположен Абу Ахмад из Иордании. Теперь 
все решит финальный этап Кубка мира в Дохе. 
Нариману нужно финишировать хотя бы четвер-
тым. Если же он станет призером, то однозначно 
отберется на Игры. В Катаре ему важно показать 
весь свой максимум, — сказал Ким.

Также шансы сохраняются у Дмитрия Потанина 
и Ильяса Азизова. Финальный этап Кубка мира в 
Дохе пройдет 13-21 апреля.

НАЗНАЧЕН НОВЫЙ ТРЕНЕР 
ХОККЕЙНОГО ЦСКА
Российский специалист Илья Воробьев стал 

главным тренером хоккейного ЦСКА. Об этом со-
общает Lenta.ru со ссылкой на сайт команды.

Воробьев возглавил армейский клуб вме-
сто Сергея Федорова. Контракт последнего с 
ЦСКА истекал 30 апреля 2024 года. Решение 
было принято по итогам заседания наблюда-
тельного совета клуба.

В этом сезоне ЦСКА вылетел в первом раунде 
плей-офф Кубка Гагарина. Команда проиграла се-
рию ярославскому “Локомотиву” со счетом 1:4.

Под руководством Федорова ЦСКА стал дву-
кратным обладателем Кубка Гагарина в двух се-
зонах подряд. До работы в команде он не работал 
главным тренером в хоккейных клубах. Воробьев 
дважды выигрывал Кубок Гагарина с магнитогор-
ским “Металлургом”: один раз в качестве помощ-
ника Майка Кинэна и один раз — в должности 
главного тренера команды.
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Выставка «Приветству-
ем тебя, великий Нау-
рыз!» встречала первых 
гостей 20 марта накануне 
дня весеннего равноден-
ствия. 
Творчество Лайлы Жар-

кын — это тонкая искус-
ная работа с войлоком, 
разнообразные техники 
его обработки, переос-
мысление пространства 
и перспективы. Минима-
листически оформленные 
или же ярко декориро-
ванные, ее работы по-
вествуют о самом духе 
степи. На темном покры-
вале ночи сияет луна, 
на густом полотне зем-
ли пускает корни древо 
жизни, распускаются пер-
вые ароматные цветы. В 
стремлении запечатлеть 
саму суть казахской зем-
ли, ее нравы художница 
обращается к древним 
орнаментам и образам, 
рассказывает о доме, 
воскрешении природы, 
оберегах, мифах и людях. 
Войлоком Лайла зани-

мается более 12 лет. Сама 
мастерица утверждает, 
что на ее становление 
повлияла, конечно, и уче-
ба в колледже декоратив-
но-прикладного искусства 
имени Тансыкбаева, но 
в первую очередь ее 
главный учитель — про-
фессор Казахской наци-
ональной академии ис-
кусств имени Жургенова, 
заслуженный деятель РК 
Сауле Бапанова. Именно 
она открыла художнице 
тайны древней кладовой 
казахского прикладного 
искусства — валяния и 
изготовления произведе-
ний из войлока.
При этом Лайла всегда 

добавляет, что к войлоко-

О ЛЮБВИ К РОДНОЙ ЗЕМЛЕ В ФОТОГРАФИИ И ВОЙЛОКЕ

валянию ее подтолкнуло 
нечто необъяснимое. Она 
как будто чувствует мате-
риал, с которым работает, 
на генетическом уровне. 
«Войлок для меня — это 
символ тепла», — объ-
ясняет мастерица. Лайла 
надеется сохранить древ-
нейшее текстильное ис-
кусство предков для бу-
дущих поколений.
Искусствовед Наргиз 

Алиб комментирует: «Бла-
годаря таким мастери-
цам, как Лайла Жаркын, 
изготовление натураль-
ного изделия из шерсти 
переживает сегодня вто-
рое рождение, во многом 
превращаясь из жизненно 
необходимого ремесла в 
яркую форму художествен-
ного выражения. Вой- 
лочные изделия Лайлы 
Жаркын, представленные 
в выставочном зале, — 
это наши традиции, куль-
турная ценность казахско-
го народа, возможность 
прикоснуться к корням 
предков и, безусловно, 
демонстрация неисчерпа-
емого потенциала этого 
уникального материала».
К слову, 22 марта в 

галерее Лайла Жаркын 
провела мастер-класс по 
войлоковалянию. Работа 
под названием «Бiрлiк» 
(«Единство») в мае поя-
вится в стенах Музея ис-
кусств имени А. Кастеева.
Между тем этнофото-

граф Онгарбек Алхаров 
представил серии худо-
жественной фотографии. 
В них он стремился от-
разить такие ценности, 
как доверие, дань ува-
жения традициям, забо-
та о любимых. Для него 

бесценное счастье за-
ключено в радости обще-
ния с родными людьми. 
На снимках Онгарбека 
мы застаем влюбленных 
в собственном лучезар-
ном мирке, беззаботно 
болтающих детей, боль-
шие крепкие семьи. Не-
маловажной темой для 
художника оказывается 
связь человека с живот-
ным-компаньоном. 
Прослеживается в про-

изведениях художника 
и героическая тема: его 
герои, яростные воины 
и воительницы, в своих 
полнокровных пламенных 
образах словно вышли из 
исторических фильмов. 
Таинством и ощущени-

ем сакральности напол-
нены фотографии, посвя-
щенные теме степного 
шаманизма. 
Искусствовед Наталия 

Баженова отмечает: «Бу-

Almaty gallery встречает весну выставкой 
«Приветствуем тебя, великий Наурыз!». Объе-
динив усилия, мастерица прикладного искус-
ства Лайла Жаркын и этнофотограф Онгарбек 
Алхаров представили работы, проникнутые 
любовью к родной земле, ее памяти, традици-
ям, нравам и людям

дучи неравнодушным сы-
ном своей родины, он 
твердо стоит на нацио-
нальных устоях. Тех ис-
конных, древних устоях, 
на которых держатся дух 
и самосознание народа. 
Особое внимание автор 
уделяет облику героев. 
Большой опыт работы 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ТЕАТРАЛЬНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ 

Театральная компания «Тотальный театр» третий 
год подряд инициирует международный фести-
валь театральных коллективов из разных стран. 
В этом году он пройдет под названием «TOTAL 
FEST. Диалоги»  

РАЗРЕШИТЕ ПОГОВОРИТЬ С ВАМИ
— К участию в этом театральном мероприятии при-

глашены труппы театров казахстанских городов Ал-
маты и Караганды, а также российские и эстонские 
театры. В рамках фестиваля по традиции пройдет со-
вместная режиссерская лаборатория, а в один из дней 
фестиваля зрители смогут увидеть эскизы к будущим 
спектаклям, — рассказывает Антон Зайцев, инициатор 
фестиваля, директор, художественный руководитель и 
режиссер “Тотального театра” (“ТТ”).  — Также в рам-
ках фестиваля планируется проведение фотовыставки 
Анатолия Суздальцева “Тотальный театр”.  

Что касается фотовыставки, то этот проект вошел 
в финал Международного престижного конкурса 
Gomma Grant, проведенного в Лондоне. Анатолий 
Суздальцев участвовал в фестивалях BBA One Shot 
Award в Берлине, в Rotterdam Photo Festival 2024, 2nd 
B&W Athens Photography Festival в Афинах. 

У фестиваля в “ТТ” всегда разные темы программ. 
К примеру, в 2022 году это было событие, посвя-
щенное любви. В прошлом году он носил название 
“TOTAL FEST. Действующее лицо”. Но поскольку 
весь коллектив театра молодой и его состав каждый 
раз пополняется людьми в возрасте не старше 30 лет, 
то фестиваль этого года посвящен подросткам и мо-
лодежи. Направлением размышлений на сцене станут 
диалоги, темы взросления, внутренних дилемм, взаи-
моотношений в социуме. 

— Фестиваль ставит целью привести молодых и 
взрослых в театр, чтобы наладить диалог, заинтере-
совать и показать им современный нескучный мир 
театра, который сделан для них и мог бы говорить с 
ними на актуальные и волнующие их темы на понят-
ном им языке вне зависимости от того, является ли 
основой спектакля классическое литературное про-
изведение или современное, — комментирует Антон 
Зайцев. 

В апрельских диалогах будут представлены спек-
такли в разных жанрах, в том числе один из них — 
“Сказка о царе стакане” — будет показан в алматин-
ском баре.  

Представляем афишу перформативных экспери-
ментов. Не пропустите интересные диалоги!

7 апреля, 19.30. “Осторожно, злая собака!”, 12+. 
Спектакль об одном подростке. 

8 апреля, 19.30. “Алло, мама…”, 12+ (на казахском 
языке). Этот спектакль создали студенты КазНАИ 
имени Т.Жургенова при мастерской Фархада Молда-
гали.   

9 апреля, 19.30. “Раз, два, три, четыре, пять... Ма-
шенька идет гулять”, 12+. Спектакль создан народ-
ным театром “Карусель”города Омска (РФ). 

9 апреля, 21.00. “Сказка о царе стакане”, 18+. Ав-
торский проект Даяны Загорской из города Таллина 
(Эстония). 

10 апреля, 19.30. “Тетрадь мщения”, 12+. Спектакль 
независимого театра “Театральный проект 27” города 
Санкт-Петербурга (РФ). 

11 апреля, 19.30. “Вафельное сердце”, 10+. Спек-
такль независимого театра “Театральный проект 27” 
города Санкт-Петербурга (РФ). 

12 апреля, 19.30. Вечер моноспектаклей. Первая 
часть: “Музыка ветра”, 16+. Авторский проект Надеж-
ды Костюк из Омска (РФ). Вторая часть: “Похорони-
те меня за плинтусом”, 16+ (в спектакле используется 
ненормативная лексика). Международный авторский 
проект Романа Бокланова (Европа — Казахстан). 

13 апреля, 19.30.  “Ночевала тучка золотая”, 12+. 
Карагандинский русский театр имени К. Станислав-
ского. 

13-14 апреля.  Взаимодействие”. Независимый про-
ект “Театр Talk” города Магнитогорска.

14 апреля, 18.00
Показ эскизов режиссерской лаборатории.
В этом году событие пройдет с 7 по 14 апреля в 

городе Алматы на площадке “Тотального театра” по 
адресу: ул. Шевченко, 114. 

Ольга Зорина
Газеты “Новое поколение” и “МК” в Казахстане”

по традиции оказывают 
информационную поддержку фестивалю

НП

Все любят кино, ведь это 
просто магия, способная 
погрузить нас в историю 
на экране. Однако, ког-
да дело касается фильма, 
созданного на земле, кото-
рую мы называем родной, 
эта магия становится еще 
более проникновенной и 
волнующей. В последнее 
время казахстанское кино 
покорило новые высоты, 
заслуженно получая при-
знание и любовь зрителей. 

Фильм “Брат или брак-
3” Куралай Анарбековой 
поразил многих тем, что 
собрал миллиард тен-
ге, обогнав голливудский 
блокбастер “Дюна-2”. Это 
победа не только команды 
создателей фильма, но и 
всего казахстанского ки-
нематографа. В этом успе-
хе свою роль сыграла не 
только качественная рабо-

Свое кино роднее

та каждого члена коман-
ды, но и поддержка зри-
телей, которые выбирают 
отечественное кино, что-
бы ощутить силу и тепло 
историй, приближенных к 
их сердцу.

В главных ролях фильма 
“Брат или брак-3” — вели-
колепная команда актеров, 
которая оживляет для зри-
телей сюжет о семейных 
ценностях и любви. Даурен 
Сергазин, Куралай Анар-
бекова, Бауыржан Капта-
гай, Абунасыр Сериков, 
Олжас Абай, Азат Сейтме-
тов, Айгерим Калмуратова, 
Райхан Калиолдина и Ар-
нат Утепбергенов создают 
неповторимую атмосферу, 
в которой каждый зритель 
находит что-то свое.

Восторг и гордость Кура-
лай Анарбековой, когда она 
говорит о растущем успехе 

казахстанского кино, чув-
ствуются в каждом слове. 
Фильм — история, образ — 
это кусочек казахстанской 
души, который передается 
через экраны кинотеатров 
миллионам людей.

Неоспоримый успех кар-
тины “Брат или брак-3” — 

лишь один из множества 
примеров того, как казах-
станское кино процветает 
и растет. Куралай Анар-
бекова и ее команда до-
казали, что отечественные 
фильмы могут не только 
соперничать с зарубежны-
ми произведениями, но 
и превосходить их, ког-
да дело касается создания 
историй, которые близки 
каждому казахстанцу.

Поддерживая казахстан-
ское кино, мы не только 
открываем новые возмож-
ности для молодых талан-
тов, но и сохраняем наше 
культурное наследие для 
будущих поколений. Да-
вайте продолжим гордить-
ся и поддерживать наше 
кино — оно живет в наших 
сердцах и продолжает вдох-
новлять нас своими мудро-
стью, красотой и силой.

Алина Сарсенова
Фото предоставлено 

пресс-службой фильма

Фильм «Брат или брак-3» обогнал в казахстанском 
прокате голливудский блокбастер «Дюна-2» и со-
брал миллиард тенге 

и художественное чутье 
позволяют ему находить 
наиболее выгодные ракур-
сы. Созерцая авторские 
фотографии Онгарбека 
Алхарова, мы словно пе-
реносимся на столетия 
назад, погружаясь в эт-
ническое своеобразие 
мира кочевников. В его 
фотографиях словно ожи-
вают казахские обычаи 
и традиции. Многогран-
ный калейдоскоп кадров 
синтезируется в целост-
ный мир, убедительный и 
гармоничный. Онгарбек 
Алхаров подходит к ре-
шению своих творческих 
задач именно с позиции 
профессионального худож- 
ника. Его фотографии на-
полнены глубиной и це-
лостностью всех компо-
зиционных составляющих. 
Художник чувствует душу 
и сердце своего народа, 
находя истинную красоту 

в этностиле, в живой ар-
хаике колоритных обра-
зов».
Выставка «Приветству-

ем тебя, великий Нау-
рыз!» в Almaty gallery от-
крыта до 4 апреля. Вход 
свободный.

Фото 
Талгата Галимова

Актеры: 
Михаил Токарев 

Асем
Дарья Губерт

Ришад Сарсенов
Рашид Сарсенов

Айжан Нурмаганбетова
Аида Аюпова

Тимур Иманджанов
Гульнар Камалова

Анастасия Мельник
Роман Чехонадский

Никита Коньшин
Владислав Букаткин

Семен Баев

М У З Ы К А Л Ь Н А Я   Ф Е Е Р И Я

Вселенная души

30 марта 
ТЕАТР TRIUMFF

ЖДЕМ!

Продюсер и драматург — 
Карина Сарсенова

Режиссер-постановщик —
Галина Ефимова
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